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Конституционный  
суд РФ постановил, 

что пьяные водители, 
скрывшиеся с места 
преступления, при су-
ществующем законода-
тельстве оказываются 
в более выигрышном 
положении. А страда-
ют больше те нетрез-
вые водители, которые 
остались на месте ДТП, 
так как «побег с места 
аварии может являться 
желанием скрыть факт 
опьянения, чтобы из-
бежать привлечения к 
более строгой уголов-
ной ответственности, 
но он не равнозначен 
ни доказанности факта 
опьянения, ни добро-
вольному отказу от 
прохождения освиде-
тельствования», гово-
рится в решении Кон-
ституционного суда РФ.

«Федеральному за-
конодателю надлежит 
в течение года внести в 
действующее правовое 
регулирование необхо-
димые изменения», - ре-
шил суд. Постановление 
КС РФ было вынесено 
25 апреля 2018 года.

Законодатели тянули 
до последнего - требуе-
мые изменения внесли 
за два дня до окончания 
срока. 

По новому закону все 
водители, скрывшиеся 
с места ДТП, приравни-
ваются к пьяным - для 
этого им даже не нужно 
перед совершением ава-
рии гулять в баре с дру-
зьями. 

Так что теперь ви-
новникам ДТП, в ходе 
которого был причи-
нен тяжкий вред здо-
ровью, грозит до че-
тырех лет. Если ДТП 
привело к смерти че-
ловека, сбежавшему 
водителю грозит от 
двух до семи лет. Если 
же погибли двое и 
больше, то наказание 
может составить до 

девяти лет лишения 
свободы. 

Если в результате 
ДТП никто не постра-
дал, уехавшего с ме-
ста аварии водителя 
все равно накажут, но 
уже по администра-
тивному кодексу. Фе-
деральный закон от 23 
апреля 2019 г. №64-ФЗ 
вносит изменения в 
статью 12.27 Кодекса 
Российской Федерации 
об административных 
правонарушениях. Те-
перь водителю грозят 
лишение прав до двух 
лет и изъятие транс-
портного средства, а 
также штраф 30 тысяч 
рублей. 

Согласно статисти-
ке, с места происше-
ствия ежегодно сбе-
гают около 300 тысяч 
водителей. 

Аделаида Сигида

Национальная мяс-
ная ассоциация (НМА) 
предложила вице-пре-
мьеру Алексею Гордее-
ву ввести запрет на ввоз 
частными лицами из-за 
рубежа мясной и мо-
лочной продукции для 
личного пользования, 
усилить контроль за ба-
гажом и ручной кладью 
на границе и повысить 
ответственность за неза-
конный ввоз продукции 
животного происхожде-
ния. 

Глава ассоциации 
Сергей Юшин клянется, 
что растут риски ввоза 
в РФ вместе с продук-
тами и всякой заразы. 
Дескать, еще в прошлом 

году полтора десятка 
стран зарегистрировали 
почти 5000 очагов аф-
риканской чумы свиней, 
которая поражает лишь 
животных.

А теперь вопрос: как 
наши граждане, имею-
щие право для лично-
го пользования ввез-
ти в Россию до пяти 
килограмм продуктов 
животного происхожде-
ния (готовых и в завод-
ской упаковке!), могут 
этим самым нанести 
ущерб поголовью оте-
чественного скота?!

Такие загадки от-
раслевые лоббисты 
щелкают легко. При-
ехал, мол, гражданин с 
Украины, сальца привез 
на закуску да и закусил 
им на природе. Шкур-
ки и огрызки, конечно, 
под ноги бросил. Мимо 
свинья проходила - они 
же у нас везде свобод-
но шастают, - ухватила 
хрюшка огрызки и деру. 
И подсела на африкан-
скую чуму. 

Подобными байками 
господа лоббисты от-
расли всерьез кормят 
высоких чиновников. 
Даже к вице-премьеру 
потянулись. Убедить на-
деются?!

Известно, что из-за 
границы туристы везут 
какой-нибудь хамон или 
пармезан, ну не вареную 
же «Докторскую» и не 
сыр «Атлет»! 

«Для изготовления 
хамона берется сырое 
мясо, которое проходит 
очень строгий контроль, 
учитывающий, из ка-
кого региона приходит 
это мясо, с паспортом о 
прививках и эпизооти-
ческой ситуации в рай-
оне, - рассказывает ве-
теринарный врач Анна 
Архипова. - Если там за-
регистрирована АЧС, то 
мясо не допускается для 
изготовления сыровяле-
ных-сырокопченых из-
делий. Оно идет только 
в консервы и вареные 
колбасы. А консервы и 
хамон производятся на 
разных заводах. Сможет 
ли приехать вирус на 
головке сыра? С веро-
ятностью 1-3%. Но это 
должен быть сыр, кото-
рый делался в антисани-
тарных условиях».

Выходит, из-за этих 
ничтожных процентов 
мясомолочники реши-
ли взбаламутить прави-
тельство, запретить ввоз 
еды, которую сами из-
готовить не в состоянии, 
и заставить таможен-
ников перетряхивать у 
приезжающих каждую 
сумку? А если там об-
наружится пирожок с 
мясом или бутерброд с 
сыром? Запретить и на-
казать?

Национальная мясная 
ассоциация представля-
ет интересы производи-
телей колбасы и прочих 
подобных продуктов. Их 
нынче через различные 
скидки и дисконты ак-
тивно обирают крупные 
торговые сети. Вероят-
но, возникла идея ком-
пенсировать убытки, 
напугав чумой африкан-
ской. Не зря же глава 
НМА С. Юшин расска-
зывает о дефиците мяса 
в Китае из-за болезней 
скота, в результате чего 
цены на свинину там 
поднялись на 40%.

Готовится почва для 
повышения цен и у нас? 
Каких только анекдотов 
не порождает доморо-
щенная бюрократия...

Лаврентий Павлов

- на столько выросло количество предложений о продаже дач за первый квартал 2019 года, 
об этом сообщил портал «Мир квартир». При этом спрос на них увеличился всего на 0,7%. 
Как свидетельствуют эксперты, продать дачу в РФ с каждым годом становится все труднее, 
несмотря на снижение цен в среднем на 5,9%. 

Подробнее на эту тему читайте на стр. 12.
21,9% 
ЦИФРА НЕДЕЛИ

ПО 
ЗАКОНУ 
КРУГОВОЙ 
ПОРУКИ

ГУЛЯЛА ХРЮШКА 
НА ПРИРОДЕ...

В Госдуме обсужда-
ют поправки в статью 
155 ЖК РФ, которые 
введут единую платеж-
ку за коммунальные 
услуги. В бумагу вклю-
чат информацию не 
только по начислениям, 
задолженностям, пере-
платам и пеням по всем 
видам ресурсов (вода, 
электроэнергия, газ), но 
и об услугах по вывозу 
мусора.

В Минприроды ут-
верждают, что за пер-
вый квартал этого года 
собрано лишь 50,3% 
денег за вывоз мусора. 
А в некоторых регио-
нах - Дагестане, Самар-
ской области, Адыгее, 
Кабардино-Балкарии, 
Пермском крае - сбор 
платежей - менее 20%.

Как убедить жиль-
цов или заставить их 
оплачивать услуги му-
сорщиков - проблема, 
которая беспокоит 
чиновников. Помочь 
взялись депутаты Гос-
думы от фракции «Еди-
ная Россия», которые 
внесли в парламент 
соответствующий за-
конопроект и объяс-
нили свой поступок ис-
ключительно заботой 
о гражданах, которые 
якобы запутались в 
платежках, не пони-
мают, куда и за что от-
давать деньги. А это 
«влечет неоправдан-
ные временные и со-
циальные затраты», не 
позволяет «оплатить 

все услуги в одном ме-
сте без комиссии и по-
лучить расшифровку 
всех платежей, а также 
их корректировку в 
случае ошибок».

Поэтому и предла-
гается сумму за вывоз 
мусора мудро и повсе-
местно включить в еди-
ную платежку наряду с 
оплатой электроэнер-
гии, воды, тепла и т. д. 
Подход гуманней неку-
да: итоговая цифра там 
будет одна, жильцы не 
смогут выбирать, что 
оплачивать, а что нет. 
Создается некое еди-
ное обязательство и 
единая задолженность 
по всем ЖКУ плюс 
круговая порука по-
ставщиков услуг... Поч-
ти по «законам джун-
глей». 

В результате, как 
считают идейные 
вдохновители зако-
нопроекта, собирае-
мость платежей долж-
на повыситься. Если, 
конечно, граждане 
убоятся судебных раз-
бирательств. Но не-
которые эксперты 
предсказывают и дру-
гой вариант: единую 
квитанцию жильцы 
вообще спрячут с глаз 
долой, перестав пла-
тить за ЖКУ. Если за-
шкалит недовольство 
как непрозрачностью, 
так и ростом тарифов - 
проявлениями систем-
ных пороков при сборе 
разных видов дани с 
населения страны, ко-
торые региональные 
власти даже не пыта-
ются устранить...

Тогда круговая по-
рука ударит разом всех 
коммунальщиков, кото-
рым придется готовить 
коллективные иски на 
неплательщиков...

Алексей Воробьев 

Мусор в России - 
больше чем мусор. 
Вроде бы самый 
обычный, но на деле 
очень даже систем-
ный. В смысле на-
копился в системах 
управления. И не 
только ЖКХ.

Особенностью отече-
ственной бюрократии 
издавна было маниа-
кальное стремление 
решать любые проб-
лемы путем запре-
тов. Быстро, удобно 
и думать не надо. 
Традиция...

СБЕЖАВШИХ 
С МЕСТА 

ДТП БУДУТ 
САЖАТЬ 
НА 9 ЛЕТ

Если вы случайно задели или сби-
ли пешехода, который говорит, что 
с ним все в порядке, и отказывает-
ся от госпитализации, ни в коем 
случае не уезжайте с места аварии! 
Обязательно запишите его данные 
и немедленно вызывайте ГАИ. Если 

вы покинете место ДТП, а постра-
давший через час передумает и пой-
дет в травмпункт, ваши действия 
будут квалифицированы как побег 
с места происшествия.

И отвечать вам за это придет-
ся уже по новому закону.ВА
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В правительстве 
России намерены из-
менить состав потре-
бительской корзины. 

В нее, напомним, 
входит минимальный 
набор продуктов, не-
обходимый для того, 

чтобы человек смог 
прожить в течение 

месяца без ущерба 
для здоровья, а так-
же кое-какие пред-

меты и услуги первой 
необходимости. 

Понятие «потребительская 
корзина», как известно, слу-
жит основой для расчета раз-
мера прожиточного миниму-
ма, ее стоимость регулирует 
размер минимальной зарпла-
ты. Сегодня общая стоимость 
продуктов, входящих в состав 
«корзины», по данным Росста-
та, в среднем составляет чуть 
более 4 тыс. рублей (в Москве 
и Санкт-Петербурге - пример-
но на 1 тыс. рублей больше). 
Интересно, что продуктовый 
набор советской «корзины» 
был качественнее и обильнее, 
чем нынешней российской. 
Например, в СССР на мясные 
изделия приходилось почти 
85 кг в год (сейчас - менее 60 
кг), на рыбу - 20 кг (18,5 кг), 
также гражданин СССР дол-
жен был съедать 380 литров 
молочных продуктов (сейчас - 

290 ли-
тров), годовое 
потребление фрук-
тов составляло 80 кг (60 кг), 
а овощей - 146 кг (114 кг). А 
вот норма мучных изделий в 
потребительской корзине вы-
росла со 110 до 127 кг.

К непродовольственным 
товарам, входящим в «корзи-
ну», относятся медикаменты, 
одежда и обувь. Все это, разу-
меется, по минимуму - как по 
цене, так и по ассортименту. 
К примеру, из медицинских 
изделий в состав «корзины» 
входят вата, бинт, валерьянка, 
йод, зеленка, аспирин и аналь-
гин. Набор, согласитесь, вряд 
ли способен излечить от се-
рьезного недуга. Не учитыва-
ются платные медицинские 
услуги, среди которых посе-
щение стоматолога. Наличие 
зубов и, как следствие, здо-
рового пищеварения авторы 

р о с -
сийской 

« к о р -
зины» в 

качестве 
факторов 

здорового 
образа жиз-

ни почему-то 
не рассматривают. 

В состав «корзины» 
также включены обяза-

тельные платежи и налоги. 
На промтовары и услуги при-
ходится по 50% от стоимо-
сти еды, поэтому полная 
стоимость потребитель-
ской корзины определя-
ется ценой продуктового 
набора, умноженной на 
два. В среднем по стране 
получается 8 тыс. рублей. 
Именно на такую сумму 
чиновники предлагают со-
отечественникам наесться, 
одеться, полечиться, распла-
титься с коммунальщиками и 
налоговиками.

Какие же изменения в со-
став потребительской корзи-
ны собирается внести прави-
тельство? Увеличить норму 
молочных изделий, овощей и 

фруктов, а потом, может, доба-
вить мяса и рыбы. Эксперты 
уверены, что этих изменений 
недостаточно: в «корзину» не-
обходимо внести реальные за-
траты на лекарства, медицину, 
образование, культурный до-
суг, что позволит повысить ка-
чество жизни, которое у мно-
гих граждан РФ сегодня ниже 
плинтуса.

Собственно, для этого не 
надо изобретать велосипед, 
а лишь немного поучиться у 

развитых стран. Например, в 
состав британской «корзины» 
кроме продуктов и услуг вхо-
дят посещение ресторанов, 
театров, бассейна, затраты на 
ремонт жилья; французской - 
расходы на корм для домаш-
них животных, аренду авто и 
приглашение няни; в Герма-

нии «корзина» учитывает ме-
сячную оплату детских яслей 
и содержание пенсионеров в 
домах престарелых. 

Заведующий лаборато-
рией проблем уровня и ка-
чества жизни Института 
социально-экономических 
проблем народонаселения 
РАН д. э. н. Вячеслав Боб-
ков отмечает, что нынешний 
подход к формированию 
потребительской корзины 
не отражает современных 
реалий. Сегодня невозмож-
но обойтись без расходов на 
интернет, мобильную связь, 
лечение и т. д. «Если все эти 
далеко не шикарные потреб-
ности заложить в стоимость 
потребительской корзины, то 
она должна увеличиться в 2,5-
3 раза», - считает г-н Бобков.

Если бы наши власти по-
следовали советам экспер-
тов, продемонстрировав бо-

лее адекватный подход к 
оценке базовых потреби-
тельских нужд населения, 
им неизбежно пришлось 
бы признать, что чуть ли 
не большинство граждан 
пребывает за чертой бед-
ности. Вряд ли чиновни-
ков прельщает подобный 

момент истины. Значит, 
максимум, на что мы с вами 
можем рассчитывать, - это на 
более чем скромную рефор-
му потребительской корзи-
ны, обещанную правитель-
ством. Одно можно сказать с 
уверенностью: качество жиз-
ни нам это не повысит.

Игорь Минаев

НЕ ХЛЕБОМ 
ЕДИНЫМ

- мо

В СССР на мясные изделия 
приходилось почти 85 кг 
в год (сейчас - менее 60 кг), 
на рыбу - 20 кг (18,5 кг).

К инаугурации президента 
Украины Владимира Зе-
ленского в Златоусте вы-
пустят серебряную монету 
весом 1 килограмм. 

На аверсе монеты изображен 
барельеф нового президента с над-
писью «Владимир Зеленский» и 
«Слуга народа». Реверс изделия 
украшает герб Украины, дата по-
беды на выборах и надпись «Пре-
зидент Украины». Серия будет 
лимитирована 25 экземплярами. 
Отмечается, что, по задумке авто-
ров, монета призвана «стать симво-
лом надежды на улучшение отно-
шений России и Украины».

Монета выходит в серии «Миро-
вые лидеры». В Златоусте уже выпу-
скали монеты с изображением Вла-

димира Путина и Дональда Трампа. 
В серию также попали монеты с 
изображениями лидеров Белорус-
сии, Казахстана и Азербайджана. 

Ранее в Златоусте выпустили в 
свет золотое изделие с изображе-
нием криптовалюты Gram. Осно-
ватель валюты нового поколения 
Павел Дуров запустил продажу то-
кенов в первом квартале 2018 года. 
Изделие с номером 001 размером с 
ладонь и диаметром 10 сантиметров 
изготовлена с покрытием золота 
999-й пробы. На аверсе изображен 
художественный символ крипто-
валюты и надпись GRAM. Фон из-
делия представляет стилизованный 
двоичный код - традиционный язык 
программирования.

Сергей Смирнов
Фото предоставлено фабрикой 

«Арт-грани»

В ЗЛАТОУСТЕ ВЫПУСТИЛИ МОНЕТУ 
В ЧЕСТЬ НОВОГО ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ

FO
TO

LI
A



4 19(1323) 
1 мая 2019 года

www.mirnov.ruКО ДНЮ ПОБЕДЫ
«Художественный» 
садизм

В родное село 11-летне-
го Пети Филоненко Лиман, 
что на Харьковщине, немцы 
вошли, когда колхозники уже 
собрали урожай. Кое-кто, ко-
нечно, встречал фашистов 
хлебом-солью. Но гитлеров-
цы сразу же показали свою 
звериную сущность - пошли 
по хатам, выявляя коммуни-
стов, комсомольцев, евреев, 
а также членов семей крас-
ноармейцев и командиров 
Красной армии. Пришли они 
и в дом Филоненко, из кото-
рого на фронт громить врага 
ушли все взрослые мужчины: 
отец и старшие братья. Дома 
остались лишь мать, старшая 
сестра, крохотный ребенок и 
Петя.

Смелые в обращении с 
женщинами и детьми, нем-
цы и в этот раз не упустили 
возможности поиздеваться 
над слабыми, проявив свои 
садистские наклонности. Ре-
шив поглумиться, немецкие 
ублюдки вырезали во лбу у 
18-летней дивчины пятико-
нечную звезду. Девушка за-
кричала от боли, и мерзавцы 
сломали ей челюсть - чтобы 
замолчала. А потом и вовсе 
искололи шомполами всю 
грудь. Когда на помощь до-
чери бросилась мать с мла-
денцем на руках, ее забили 
прикладами. Какое желание 
после этого могло родиться в 
душе 11-летнего Пети? Толь-
ко мстить! И они вместе с 
товарищем Вовкой Рыбаль-
чиковым поспешили за от-
ступающими соединениями 
Красной армии.

«Нас никто не хотел брать 
к себе, а ведь я был воспитан 
на фильме «Чапаев» и меч-
тал попасть в ряды его ди-
визии, чтобы бить врага по-
чапаевски, - вспоминает Петр 
Филоненко. - Мы долго бро-
дили и наконец увидели, как 
стреляют наши пушки. По-
дошли, смотрим... Я и говорю 
артиллеристу: дяденька, де-
скать, ты куда стреляешь-то - 
немцев ведь не видать... Надо 
бить, как Анка-пулеметчица, 
чтобы каждым снарядом в 
гущу врага. Пока я «учил» 
артиллериста «правильной 
стрельбе», рядом с нами разо-
рвался немецкий снаряд и 
Вовке оторвало обе ноги, а 
сам я оказался раненным в 
бедро».

Расстрел 
разведчика

Петр Алексеевич - чело-
век хоть и пожилой, но в нем 
чувствуются молодой дух и 
ясный ум, да и память у него 
цепкая. К тому же разговари-
вать с ним очень легко. Как 
он рассказал, их привезли в 
медсанчасть сельхозинсти-
тута. Но раненых сразу же 
предупредили: всем, у кого 
есть такая возможность, 
лучше уходить - немцы с ра-
неными церемониться не бу-
дут. «И я пошел пешком, так 
до Смоленска и доковылял, 
- продолжает ветеран. - Уже 

в городе увидел танкистов. 
Нашел самого главного - ге-
нерала, а тот, в свою очередь, 
показывает на танкиста в 
кожанке: ты, дескать, лучше 
вон к тому дяденьке подой-
ди. Я к нему и обратился, а 
он оказался Константином 
Симоновым. Познакоми-
лись, разговорились... Если, 
говорит он мне, после вой-
ны будем живы, напишем по 
книге: я напишу о живых и 
мертвых, а ты - о войне гла-
зами юного солдата. Кста-
ти, мы с ним потом еще раз 
встретились в начале 1960-х 
на съемках художественного 
фильма «Живые и мертвые» 
по его книге, написанной как 
раз о тех событиях».

Самое интересное, что и 
свою книгу «Война глазами 

юного солдата» Петр Алек-
сеевич тоже написал, но вы-
пустил лишь в 2010 году при 
поддержке МВД Украины. 
А в тот день, когда 11-лет-
ний Петя познакомился с 
танкистами, он стал их сы-
ном полка, вернее, танковой 
бригады. Раненого паренька 
определили в медсанбат, а от-
туда, когда он выздоровел, в 
обоз. И там его приметил ко-
мандир разведроты - может, 
приглянулся малец разведчи-
ку, но и сам парнишка очень 
уж хотел отомстить фрицам, 
он никогда не забывал, зачем 
сбежал на фронт. Так нача-
лась боевая биография Пе-
тра Филоненко.

Под руководством стар-
ших товарищей он освоил 
все премудрости разведки. И 
вот первое задание, во время 
которого он показал себя 
как настоящий мастер свое-
го дела. Сведения, которые 
принес Петя, были настоль-
ко ценными, что он сразу же 
стал полноправным членом 
узкого круга посвященных 
- своим среди разведчиков. 
После этого маленький раз-
ведчик еще семь раз ходил на 
задания, и его вылазки всегда 
оказывались весьма удачны-
ми. Но война есть война. Во 
время выполнения одного из 
заданий немцы вычислили 
его. С разведчиками фаши-
сты не церемонились, и гит-

леровский офицер приказал 
расстрелять мальца.

Их уже выстроили вместе 
с другими бойцами перед рас-
стрельной командой. Про-
звучала команда «Огонь!» - и 
в этот момент один из крас-
ноармейцев прикрыл ма-
ленького разведчика грудью. 
Раненый Петр плохо пом-
нил, как высвободился из-
под мертвых тел и добрался 
до ближайшего дома, но его 
успели спрятать, а со време-
нем поставили на ноги.

Кровавый пузырь
Окончательно опра-

вившись от ранения, Петр, 
перей дя через линию фрон-
та, разыскал своих танкистов 
и вновь влился в состав бри-
гады. И опять показал себя с 
самой лучшей стороны. Про-
ходила Орловско-Курская 
операция, ставшая прелю-
дией Курской битвы. Немцы 
как с цепи сорвались: бом-
били и обстреливали наши 
танковые части как могли. В 
один из дней бомбежка была 
очень уж сильной. Когда она 
началась, Петр находился на 
позициях рядом со своим ко-
мандиром.

В какой-то момент он по-
нял, что сейчас рванет где-то 
рядом, не растерялся и тол-
кнул командира - тот упал 
в окоп, избежав ранения. 

Самого же 
м а л е н ь к о г о 
героя прошило 
насквозь сразу несколько 
осколков. «Кровь фонтаном 
бьет у меня из груди, - вспо-
минает Петр Алексеевич, - а 
командир кричит: «Быстро в 
медсанбат!» Побежал я туда, 
смотрю - и там тоже бомбеж-
ка прошлась: все разрушено 
и доктор с развороченной 
головой лежит. А у меня все 
тело горит. Дальше ничего 
не помню».

Когда все закончилось, 
собрали убитых, принесли и 
Петра. Вырыли общую мо-
гилу и стали хоронить. Глухо 
забарабанили комья земли... 
Но вдруг кто-то из товари-
щей, посмотрев на мальца 
последний раз, увидел: у его 
носа вздулся кровавый пу-
зырь. Крикнул: «Быстро 
откапывайте!» Ожившему 
мальчику прямо на месте 
срочно сделали прямое пере-
ливание крови - донором ста-
ла медсестра. Так что на этот 
раз он тоже остался жив.

Это было чудо, которое 
повторилось почти два года 
спустя, когда летом 1944 
года во время операции «Ба-
гратион» их подразделение 
перекрыло немцам путь к от-
ступлению, перерезав шос-
се Гомель - Бобруйск. Тогда 
красноармейцы встретили 
яростное сопротивление фа-

шистов, отчаявшихся отойти 
на запасные позиции.

«Помню, в ротах перед 
боем проводились собрания, 
на которых замполиты рас-
сказывали о подвиге Алек-

сандра Матросова, 
бросившегося на ам-
бразуру, - рассказы-
вает Петр Алексее-
вич. - И во время боя 
нас остановил дзот, 
который не давал 
бойцам развить насту-
пление. А мы были на 
бронетранспортерах. 
Спрыгнул я с машины, 
подполз прямо к пуле-
метной точке и нава-
лился на нее всем сво-
им небольшим тельцем. 
И сразу почувствовал, 
как посыпались удары: 
в плечо, в руку, в ребра 
- это пули перебили мне 
всю грудь... А этот гад, 

немец, еще и стволом меня 
бьет, толкает, пытается сбро-
сить, освободить себе про-
странство для стрельбы. А 
потом все померкло...»

«На могилах 
ромашки, а в 
могилах друзья»

Атака прошла успешно 
благодаря подвигу молодо-
го героя. А его, найденного 
бездыханным, похоронная 
команда уже было пригото-
вилась хоронить. Стали заби-
вать гвозди в гроб и услыша-
ли хрип. Думали - почудилось. 
Начали опускать в могилу 
- и снова хрипы. Тогда только 
догадались вскрыть гроб и 
отнести «покойника» в сан-
часть. А дальше были пол-

года госпиталей, операции, 
реабилитация... Двадцать (!) 
пуль и осколков за всю войну 
вынули из тела Петра Фило-
ненко. Но он дошел до Бер-
лина, оставив на Рейхстаге 
свою роспись.

После войны сначала ра-
ботал, потом пошел на служ-
бу в милицию. И так ловил 
бандитов, что получил на 
этой службе еще 40 (!) раз-
личных ранений. В 1949 году 
режиссер студии им. Довжен-
ко Тимофей Левчук пред-
ложил ему сняться в кино. 
И Филоненко снялся в 130 
художественных и 230 доку-
ментальных фильмах, в том 
числе и в очень известных: 
«Дума о Ковпаке», «За двумя 
зайцами», «Рожденная рево-
люцией», «Бумбараш» и мно-
гих других.

Не так давно несколько 
подонков из «Правого секто-
ра» зверски избили ветерана, 
который сделал им замеча-
ние. Узнав, кто его избил, 
киевские врачи отказались 
оперировать Филоненко. 
Пришлось везти ветерана в 
Москву. Успокаивает только 
то, что в Европе сохранилась 
единственная страна, где не 
на словах, а на деле борются 
с фашизмом и неонацизмом. 
Где такие люди, как Петр 
Алексеевич Филоненко, 
пользуются заслуженным 
уважением и славой.

Виталий Карюков
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Мы встречались с ним 

лет тридцать назад. И 
хотя за это время мир силь-
но изменился, а герой мой 
успел покинуть земную сень, 
всякий раз с приближением 
Дня Победы я вновь и вновь 
вспоминаю эту историю.

- Пока бабульки нет, может, 
примем маленько? - с этими 
словами Ярыгин подкрутил 
соломенные усы и подмигнул.

В саду пахло яблоками и 
свежей стружкой. Он разлил 
фиолетовое вино в толстые 
стаканы, какие, наверное, вы-
пускали еще до революции. 
Вино было терпкое, с привку-
сом черноплодной рябины.

- Попробуй и вареньица! - 
сказал старшина и аккуратно 
пододвинул ко мне не совсем 
обычную ложку. Тяжелую, 
с фигурными выкрутасами, 
явно ненашенскую. Я внима-
тельно ее рассмотрел: на руч-
ке что-то мелко, не разобрать, 
написано по-
немецки и дата: 
1867 год.

- Трофейная! 
- пояснил Яры-
гин. - С войны 
привез...

Старику было 
под семьдесят. 
Но держался 
он прямо, грудь 
колесом, плечи 
разведены - на-
стоящий ротный 
старшина! И усы 
что ни на есть 
старшинские - стояли торч-
ком, как у Сальвадора Дали.

- Ты что же, Иван Василь-
евич, на фронте серебряной 
ложкой ел?

- Я ею уже перед самым 
концом войны обзавелся. А 
ты знаешь, что значит лож-
ка для солдата? Личное ору-
жие. Солдат всегда ее при 
себе держать должен. Кто-
то ложку в пилотке носил, 
кто-то - в кармане, кто-то за 

голенищем шнурком к ноге 
привязывал. Резали ложки 
из дерева, делали из бересты, 
отливали из олова, кто на что 
горазд. И берегли как вещь 
незаменимую! Представь 
себе: привезут супец или 
кашу на передовую, распле-
скают по котелкам, а он один 
на несколько человек, и вдруг 
ложки у тебя нет! Ждать 

тебя никто не 

станет, как говорят, на фло-
те бабочек не ловят! Хватай 
щепку, греби кашу коркой 
хлебной или суй в котелок 
пятерню, если товарищи по-
зволят. Не успел поесть - твоя 
забота. А из голодного какой 
солдат?

Наливает старшина по вто-
рому стакану - до краев.

- Васильич, а не станут 
наши физиономии цвета ор-
дена Красной Звезды?

Ярыгин орден пальцем по-
гладил, усмехнулся: 

- Напиток... как это... эколо-
гически чистый. Не боись!

Пьем помаленьку. Он про-
должает: 

- Вошли мы утром в 
немецкий городишко под 
названием Шталупень (я 
потом проверил - Штал-
лупенен. - Авт.). Немцы 
до последнего часа не ве-
рили, что мы придем: Геб-
бельс по части пропаган-
ды мастак был, твердил, 
что земли немецкой, мол, 
не уступим ни пяди! Горо-
жане прямо перед нами 
успели смотаться. Зашли 

мы в городок: часы на ра-
туше бьют, петухи орут, цве-
точки на улицах глаз радуют. 
Зашли мы в один домик: нет 
ли чего закусить? В духовке 
кролик жареный, с корочкой 
румяной, еще горячий. Под-
крепились мы, а когда уходи-
ли, я эту самую ложку и при-
хватил. На память.

- Ну старшина, ты просто 
мародер...

- Тащили наши, призна-
юсь, немало. Наберут, а по-

том прямо на 
дороге выбрасы-
вают - тащить тя-
жело. В Германии 
жены офицерские (это уже 
сразу после окончания войны 
было) однажды местную пу-
блику чуть до кондрашки не 
довели: пришли в театр в ноч-
ных рубашках, думали, что 
это у немок платья вечерние.

- Ладно, про ложку давай...
- Я с этой ложкой прошел 

вторую войну - с японцами. 
Там эта ложка мне, можно 
сказать, ногу спасла: грохнул 
японский снаряд, сыпанули 
после взрыва камни, один из 
них мне в ногу попал. Ложка 
сломалась (она за голенищем 
была), нога цела! Ложку мне 
починили, дело нехитрое.

После победы я еще в ар-
мии на два года задержался 
- менять было некем. Потом, 
когда прошел слух про дем-
бель, отобрал я у своих во-

инов деньги (чтобы не пропи-
ли) и пошел на базар. Купил 
им всем по чемодану, приоб-
рел белье, рубашки, ботинки, 
бритвенные наборы - у китай-
цев этого барахла с избытком 
было. Пусть приедут, думаю, 
домой как люди.

Мне жена в письмах наме-
кала, что живут они с детиш-
ками голодно. Продуктовые 

посылки нам почему-то 
отправлять запреща-

лось. Вещи - пожа-
луйста. Пришел я к 
одному старшине, 
что посылками за-
ведовал, выпили 
мы с ним и офор-
мили мой груз как 
трофейный мо-
тоцикл. На самом 
деле в большой 
ящик упаковал я 

рис, крупы, банки 
с маслом и прочие 

харчишки.
- Не обманешь, 

- спрашиваю, - стар-
шина?

- Ты старшина, я стар-
шина. Какой обман?

Не обманул. Вернулся 
я домой, а месяца через три 
ящик подошел. Два года мы 
за счет него и жили.

- Ты, Васильич, я вижу, ни-
чего с тех пор и не нажил!

- Мне хватает. Пришли как-
то ко мне школьники и по-
просили вещи фронтовые по-
казать. Показал я им шинель, 
сапоги, ложку. Спрашивает 
меня один пацаненок: 

- Вы, дедушка, зачем все 
это храните?

- А я отвечаю: начнется во-
йна, а у меня все есть - и ши-
нель, и сапоги, и даже... ложка. 
Дадут мне автомат, и пойду 
Родину защищать!

Вот как просто сказал стар-
шина Ярыгин. Тут я не выдер-
жал: не по пьяному делу - ис-
кренне слеза навернулась...

Сергей Смирнов

Сейчас, для того чтобы сделать от-
крытие, необязательно быть Колум-
бом. Достаточно внимательно посмо-
треть на карты Google или снимки, 
сделанные с квадрокоптера, чтобы 
однажды радостно крикнуть:

- Эврика! Я обнаружил чудо!
Именно так возле уральского го-

рода Касли, неподалеку от озера Ку-
таши, были обнаружены правильные 
круги из деревьев. Это был какой-
то загадочный объект, сделанный в 
виде созвездия Весов - два больших 
круга плюс два маленьких. Новый 
уральский геоглиф получил название 
«Каслинская аномалия». Что это?

Оказалось, что это не аномалия, 
а последствия не таких уж далеких 

фронтовых лет. В 1941 году в Кас-
ли был эвакуирован Харьковский 
радио завод. Рассказывает краевед 
Федор Жижилев:

- На месте, где обнаружены круги, 
раньше был полигон, где проводили 
испытания радиопеленгаторов. Ради-
опеленгатор стоял в центре, а вокруг 
были сделаны каменные насыпи. Ис-
пытатель с антенной и ранцем, в ко-
тором размещался прибор, ходил по 
насыпям. В это время радиопеленга-
тор определял азимутальные ошиб-
ки. Для того чтобы круги не замета-
ло снегом, и были сделаны насыпи, 
на которых позже выросли деревья, 
которым, если судить по спилам, 70-
75 лет.

Так что никакого чуда, как выяс-
нилось, нет. О чем тогда речь? «Кас-
линская аномалия», считает краевед, 
это памятник прошедшей войне. И к 
нему нужно относиться соответствен-
но. Между тем территория бывшего 
полигона стала постепенно превра-
щаться в свалку. Мало того что на по-
лигоне сваливают мусор, так варвары 
начинают разрушать круги - создается 
впечатление, что здесь воруют камень 
для каких-то хозяйственных построек. 
В этом месте уже и трактор какие-то 
ямы накопал. Пройдет несколько лет, 
все зарастет мусором, и никто уже не 
вспомнит, чем здесь занимались ураль-
цы в годы войны. Ветеранов, которые 
работали на радиозаводе, уже нет, а в 

свое время они молчали, потому что 
давали подписку о неразглашении.

- Здесь нужно поставить памятный 
знак, - считает Федор Жижилев, - а 
на полигон можно проложить тури-
стический маршрут выходного дня. 
А чтобы бывший полигон окон-
чательно не превратился в свалку 
истории, наладить за этим местом 
общественный контроль. Или при-
дать ему какой-нибудь исторический 
статус. Сделать это несложно. Место, 
где создавались приборы, умеющие 
пеленговать вражеские объекты, не 
должно исчезнуть бесследно.

Сергей Агатов

ЭТО НУЖНО ЖИВЫМ!

«КАСЛИНСКАЯ АНОМАЛИЯ» 
НЕ ДОЛЖНА ПРЕВРАТИТЬСЯ 

В СВАЛКУНа месте бывшего полигона, где во время войны проходили 
испытания советские радиопеленгаторы, местные краеведы 

предлагают установить памятный знак.
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«Эта ложка мне ногу 
спасла. Грохнул 
снаряд, сыпанули 
после взрыва 
камни. Один из них 
мне в ногу попал. 
Ложка, которая за 
голенищем была, 
сломалась. А нога 
цела!»
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Как известно, первую 
атомную бомбу создали 
в США. В районе Ман-
хэттена был построен 
секретный инженер-
ный корпус, известный 
под кодовым названием 
«Манхэттенский про-
ект». Уже в июле 1945 
года США провели 
успешное испытание 
первой атомной бомбы, 
а через месяц провери-
ли силу атома на жите-
лях японских городов 
Хиросима и Нагасаки.

Однако сама бом-
ба могла бы и не по-

явиться, по крайней 
мере, ее создание мог-
ло бы быть значитель-
но отсрочено, если бы 
2 августа 1939 года 
Эйнштейн не отпра-
вил президенту США 
Франклину Рузвельту 
паническое письмо. Он 
поспешил предупре-
дить американцев о 
том, что Гитлер может 
вскоре стать обладате-
лем атомной бомбы. 

«В течение послед-
них четырех месяцев 
благодаря работам 
Фредерика Жулио во 

Франции, а также Энри 
Ферми и Лео Силарда 
в Америке возникла 
вероятность, что удаст-
ся запустить ядерную 
цепную реакцию в 
большой массе ура-
на с высвобождением 
огромной энергии... 
Этот новый феномен 
приведет к конструиро-
ванию атомных бомб. 
Одна такая бомба, до-
ставленная на лодке 
и взорванная в порту, 
способна легко сокру-
шить порт и прилегаю-
щую территорию.

Я знаю, что Герма-
ния прекратила прода-
жу урана, добываемого 
в захваченных ею шах-
тах Чехословакии», - 
писал Эйнштейн, ука-
зывая, что в Берлине 
ученые эксперименти-
руют с ураном.

Именно это письмо 
заставило президента 
США объявить тре-
вогу и приступить к 
спешному созданию 
атомной бомбы.

«Если бы я знал, что 
немцы не смогут запо-
лучить атомную бомбу, 
я бы никогда не поднял 
пальца, чтобы написать 
Рузвельту», - раскаи-
вался потом Эйнштейн. 

И хотя сейчас страх 
взаимного уничтоже-
ния удерживает ми-
ровые державы от 
войны, человечество 
постоянно балансиру-
ет на грани своего ис-
чезновения.

  Политика диктата

Материалы подготовил Николай Иванов

США 
ПРОВОЦИРУЮТ 
ВОЙНУ С ИРАНОМ
Решение США со 2 мая подвергнуть 
санкциям страны, покупающие 
иранскую нефть, привело к нараста-
нию кризиса на Ближнем Востоке. 

Иран обвинил Белый дом в экономиче-
ском терроризме и пригрозил, что если США 
будут мешать экспорту его нефти, то он за-
блокирует Ормузский пролив, стратегиче-
ский водный путь, тем самым остановив по-
ставки нефти из Персидского залива.

Под угрозой американских санкций оказы-
ваются Китай, Индия, Япония, Южная Корея 
и Турция, экспортирующие большие объемы 
иранской нефти. По плану Вашингтона, за-
менить ее должна саудовская нефть. Госсе-
кретарь Майк Помпео срочно направился в 
Эр-Рияд, чтобы убедить саудовцев нарастить 
нефтедобычу. 

«США совершают большую ошибку, по-
литизируя торговлю нефтью», - предупредил 
иранский министр нефтепромышленности 
Биджан Занганех. Эксперты ожидают, что не-
хватка нефти всерьез обозначится во второй 
половине года. И они не уверены в возможно-
сти быстро компенсировать ее. 

После того как Трамп выложил против 
Ирана козырную нефтяную карту, неизвест-
но, чем ответят другие игроки рынка. Все 
ждут окончательной реакции Китая, который 
в апреле закупал рекордные 750 тыс. барре-
лей иранской нефти в день, то есть половину 
всего иранского нефтяного экспорта. Пред-
полагается, что Поднебесная пыталась запа-
стись нефтью на случай, если в мае ее постав-
ки прекратятся, с другой стороны, это можно 
расценить и как демонстрацию игнорирова-
ния санкций США. 

Китайская нефтепереработка подстроена 
под иранское сырье. Две государственные 
китайские компании потратили миллиарды 
долларов на разработку нефтяных полей в 
Иране, поэтому отказ от иранской сделки 
дорого обойдется Поднебесной.

Больших уступок за отказ от иранской 
нефти может потребовать от Вашингтона и 
Индия. Ее представители заявили, что они ра-
зочарованы действиями США, которых они 
называют своим стратегическим партнером. 
Чтобы угодить ему, индийцы даже прекрати-
ли покупку столь необходимой им нефти в 
Венесуэле, Трамп, в свою очередь, тогда под-
держал Дели в конфликте с Исламабадом. 
Индия не хочет вступать в конфронтацию с 
американскими союзниками, рассчитывая до-
говориться. Но и Иран - это не далекая Вене-
суэла, и он способен создать для Индии боль-
шие проблемы в этом регионе.

Очевидно, что Трамп пытается вогнать 
Иран в еще большую бедность, ведь доход 
страны сократится на 50 млрд долларов, что 
может спровоцировать государственный 
переворот. В этой обстановке эксперты счи-
тают вполне реальным перекрытие Ираном 
Ормузского пролива. Иранские генералы 
пригрозили, что нанесут удары всеми воз-
можными силами по американским объектам 
в Персидском заливе. Иракские парламента-
рии предупредили США, что в случае войны с 
Ираном боевые действия против войск США 
развернутся и на территории Ирака. 

Когда Россия 
впервые предста-
вила танк «Арма-
та», американские 
эксперты заяви-
ли, что русские не 
смогут наладить 
массовое произ-
водство «танка из 
будущего» из-за 
нехватки сложных 
электронных ком-
понентов. 

Однако с этой 
проблемой в гораз-
до большей степени 
столкнулся сейчас 
американский ВПК, 
навязывающий своим 
союзникам сверхдо-
рогой истребитель пя-
того поколения F-35. 
Сегодня вскрываются 
серьезные сбои в по-
ставке компонентов 
для этого самолета. 
Партнерами в его про-
изводстве стали ком-
пании со всего мира, 
однако почти каждый 
день обнаруживают-
ся нехватка запасных 
частей для ремонта, 
несоответствие по-
ставляемых деталей 
заданным параметрам 
и стандартам - они про-
сто не стыкуются одна 
с другой. 

Из-за этого много 
F-35 находятся на ре-
монтных стоянках и не 
способны взлететь. С 
мая по ноябрь прошло-
го года 30 процентов 

времени самолеты на-
ходились на земле.

Cчетная палата 
США, уже давно кри-
тикующая Пентагон 
и его подрядчиков за 
преступную растрату 
многомиллиардных 
инвестиций, безжа-
лостно констатирова-
ла, что F-35 не соответ-
ствует требованиям 
воздушного боя, он не 
способен находить-
ся в воздухе столько, 
сколько требует бое-
вая обстановка.

В настоящее время 
наблюдается нехватка 
около 4300 запасных 
частей, цепочка их до-
ставки дает постоян-
ные сбои. Кроме того, 
возникла абсурдная 
ситуация: из-за посто-
янных модификаций 
самолета 44 процента 
заказанных ранее де-
талей не соответству-
ют модернизированно-
му F-35. 

Не была налажена 
система поставки за-
пасных частей стра-
нам, закупившим эти 
самолеты, проблема 
обслуживания F-35 на-
растает по мере увели-
чения их выпуска. За-
казчики подолгу ждут 
запчасти. В США нет 
надежной базы дан-
ных, сколько запасных 
деталей и куда посту-
пили и сколько они 
стоят. 

Результатом царя-
щего хаоса с запасны-

ми частями могла стать 
недавняя катастрофа 
купленного Японией 
F-35. Он внезапно ис-
чез с радаров и с боль-
шой высоты рухнул 
в море, пилот только 
успел передать запрос 
на прекращение тре-
нировки и аварийное 
возвращение на базу. 
Его обломки опусти-
лись на глубину 1500 
метров, поиски ведутся 
на площади более чем 
17 тысяч квадратных 
километров. Японская 
береговая охрана по-
требовала, чтобы ко-
рабли других стран не 
приближались к рай-
ону поисков в между-
народных водах. 

П р е д с т а в и т е л ь 
ВМС США заверил, 
что японцы не допу-
стят, чтобы секреты 
истребителя достались 
китайцам или русским. 
В Японии сборкой F-35 
занимается завод ком-
пании «Мицубиси».

Эксперты Пентаго-
на выявили, что срок 
эксплуатации всех трех 
моделей F-35 всего 
2100 часов, что состав-
ляет четверть от заяв-
ленного. Ремонт F-35 
слишком осложнен 
и чрезвычайно про-
должителен, особенно 
если учесть беспоря-
док с поставкой запас-
ных компонентов. При 
тестировании вскры-
лись несколько так и 
не удаленных прорех в 
кибербезопасности са-
молета. Говорится о не-
достаточной точности 
при ударах по назем-
ным объектам, а пило-
там ежедневно прихо-
дится сталкиваться со 
сбоями компьютерных 
систем, что отражает-
ся на безопасности по-
летов. Пентагон в оче-
редной раз заключил, 
что в целом F-35 суще-
ственно недотягивает 
до установленных для 
него нормативов.

ПИСЬМО, ИЗМЕНИВШЕЕ МИР

  Военные блефы

До конца своей жизни великий физик 
Альберт Эйнштейн переживал, что в 
какой-то момент поддался панике и 
написал безответственное письмо, 
поставившее под угрозу существо-
вание человечества. Сегодня наша 
цивилизация может исчезнуть только 
от одного нажатия ядерной кнопки, по-
явление которой спровоцировал вели-
кий ученый. 

НЕПОДЪЕМНОЕ ПЯТОЕ ПОКОЛЕНИЕ

  Великие тайны века

Очередной F-35, оставшийся на приколе
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Напомним вкратце: год 
назад в одном из так назы-
ваемых государственных 
банков Глушака уговорили 
вложить миллион рублей, 
лежавший у него на депози-
те, в страхование жизни: про-
центы по этому виду вклада 
были не 7,2, а 9,8. Через пару 
месяцев выяснилось, что 
проценты по страхованию 
жизни выплачивают только 
в конце срока (через пять 
лет), забрать деньги до ис-
течения этого срока можно, 
но со штрафом 260 тысяч ру-
блей. И, наконец, если Вален-
тин Емельянович пять лет не 
проживет, его дочка, как на-
следница, ничего не получит 
- все достанется банку.

И вот на днях ветеран МЧС 
принес в редакцию новое су-
дебное решение, касается оно 
уже другой истории. В 2015 
году Валентин Емельянович 
вложил 1,5 миллиона рублей 
в три микрофинансовые ор-
ганизации. Однако ни одна 
из них не стала выплачивать 
пенсионеру положенные про-
центы.

Глушак, разумеется, подал 
в суд, и тот присудил вернуть 
ему деньги. Судебным приста-
вам были выданы три испол-
нительных листа - один на 700 
тысяч, второй на 420 тысяч и 
третий на 435 тысяч.

Увы, ни по одному из трех 
исполнительных листов при-
ставы ничего не взыскали! «Я 

был в службе судебных при-
ставов 51 раз, - рассказывает 
Глушак. - За это время у них 
сменились 24 пристава. Гово-
рят, зарплаты у них малень-
кие, поэтому это не служба, а 
проходной двор».

Сменилось пять (!) началь-
ников отделов, на имя ко-
торых Глушак написал семь 
жалоб. «Отписки были, но 
решений не было», - сетует 
ветеран МЧС.

Но и на этом злоключе-
ния пенсионера не закончи-
лись. Отчаявшись взыскать 
деньги при помощи при-
ставов, Глушак обратился к 
юристам.

«Они попросили возна-
граждение - 40% от суммы 
долга. Я сказал: да заберите 
хоть 50%, только помогите 
вернуть мне хотя бы полови-
ну денег!» - продолжает Ва-
лентин Емельянович.

В итоге сошлись на том, 
что юристы заберут себе 650 

тысяч рублей из полутора 
миллионов. Как же они соби-
рались возвращать эти день-
ги Глушаку? Ведь судебные 
приставы не нашли на счетах 
микрозаймовых организаций 
ни копейки!

«Они мне объяснили: яко-
бы у службы судебных при-
ставов существует фонд, из 
которого они выплачивают 
деньги по исполнительным 
листам вместо должников. А 
потом они взыскивают с кого-
то, пополняют фонд, а если 
денег в фонде не хватает, то 
добавляет государство», - рас-
сказывает Глушак.

И все бы ничего, но юриди-
ческая контора потребовала... 
отдать им вознаграждение в 
размере 650 тысяч рублей за-
ранее, до судебного процесса!

«Якобы у них судебные из-
держки, им надо ездить в суд, 
давать кому-то в суде взятку и 
так далее», - перечисляет Ва-
лентин Емельянович.

Надо ли говорить, что ни-
каких денег с судебных при-
ставов взыскать через суд не 
удалось? Да и никакого фон-
да, из которого Глушаку яко-
бы должны были выплатить 
полтора миллиона, не суще-
ствует и в помине!

«Вот так я потерял еще 
650 тысяч!» - сокрушается 
пенсионер. Теперь он пода-
ет в суд уже на нерадивых 
юристов. Но и с них взы-
скать что-то вряд ли полу-
чится - денег у них, как и у 
микрозаймовых организа-
ций, просто нет...

Анна Александрова

В частности, новый вариант закона 
«О погребении и похоронном деле» 
предлагает ввести понятие «кладбища 
специального режима использования». 
Это не что иное, как кладбища семей-
ных (или родовых) захоронений.

Сами по себе семейные захороне-
ния появились в российском законо-
дательстве еще несколько лет назад. 
Только вот организовывать такие за-
хоронения предлагалось изначально 
на обычных кладбищах. Основное 
отличие семейных захоронений - они 
не предоставляются бесплатно после 
смерти человека, как обычные участ-
ки. Их надо выкупать заранее, причем 
иногда через аукцион.

В Москве, например, родовые за-
хоронения вызывают немало вопро-
сов. Дело в том, что купить участок 
под такое захоронение можно заранее 
на закрытом кладбище. А участок на 
два захоронения (другой юридический 
формат) можно купить на открытом 
кладбище после смерти человека.

«Продажа мест на закрытых клад-
бищах давно стала темой спекуляций, 
- комментирует юрист, глава агент-
ства «Российское право» Алексей Са-
мохвалов. - С одной стороны, хорошо, 
что теперь это приобрело законную 
форму и участки официально прода-
ются на аукционах. С другой стороны, 
не совсем понятно юридическое и мо-
ральное обоснование таких продаж 
- ведь если кладбище закрыто, то оно 
должно быть закрыто для всех. А у нас 
получается, что за деньги можно все».

В прошлом году на аукцион под 
родовые захоронения было выстав-
лено 2811 участков на 70 кладбищах 
Москвы. Самые дорогие участки - на 
Троекуровском кладбище, их цена 
около 3,5 млн руб. Площадь родового 
захоронения в Москве - от 3,6 до 10 кв. 

метров. Самый дешевый участок под 
родовое захоронение можно было 
купить на Митинском кладбище - ма-
ленький кусок земли под захоронение 
урной стоил 278 тыс. руб. (площадь за-
хоронения урной от 1 кв. метра).

«Даже для Москвы платить сотни 
тысяч и миллионы рублей - неподъ-
емное удовольствие, - считает Само-
хвалов. - Но сейчас таких участков на 
кладбищах - единицы. Что будет, если 
у нас появятся кладбища на десятках 
гектаров, где будут продаваться тыся-
чи родовых захоронений? Где законо-
датели собираются набрать столько 
платежеспособных клиентов?»

По мнению юриста, муниципалите-
там не останется ничего другого, кро-
ме как загонять людей (и покойников) 
на платные кладбища насильно: «На 
муниципальных бесплатных кладби-
щах будут создаваться невыносимые 
условия, например, их будут расши-
рять в сторону помоек, доводить до 
заброшенного состояния, отключат 

воду, уберут песок и так далее. Когда 
население начнет возмущаться, людям 
скажут: не нравится? Идите на плат-
ное кладбище!»

Была же когда-то у нас бесплатная 
медицина. Теперь нашли способы за-
гнать людей на платные УЗИ, в плат-
ные лаборатории, заставили прохо-
дить платные обследования.

Очередь за покойниками. Помимо 
кладбищ специального назначения, 
закон предполагает повсеместное от-
крытие частных кладбищ. Как уже 
предупреждают эксперты, захороне-
ния на таких кладбищах для среднего 
россиянина окажутся просто не по 
карману. Расходов по содержанию 
кладбища огромное количество: убор-
ка мусора и снега, покос травы, водо-
провод, освещение, охрана, содержа-
ние дорог, общего забора, подвоз песка 
и так далее.

По самым скромным подсчетам, со-
держание одной могилы на частном 

кладбище вместе с арендой земли бу-
дет стоить около 10 тыс. руб. в месяц. 
«При среднем доходе на одного рос-
сиянина 28 тысяч рублей платить за 
кладбище каждый месяц по 10 тысяч 
- это немыслимо. А если у человека не-
сколько родных, которые покоятся на 
разных кладбищах, то за содержание 
могил ему придется отдавать 20-30 ты-
сяч? Так и на еду ничего не останется», 
- говорит Самохвалов.

По его словам, сегодняшние цены на 
ритуальные услуги и без того неподъ-
емны: «Государство вроде бы гаранти-
рует некий перечень, но на самом деле 
во многих регионах похоронить на 
«похоронное пособие» невозможно, 
поэтому с каждым годом растет число 
невостребованных трупов».

По словам заместителя председа-
теля общественного совета при Мин-
строе Светланы Разворотневой, по-
явление в России частных кладбищ 
не изменит ровным счетом ничего: 
«Социальная гарантия остается. Но 
если кто-то хочет, чтобы был другой 
уровень похорон, чтобы за могилой 
родных кто-то ухаживал, он сможет 
воспользоваться услугами частных 
кладбищ».

Впрочем, и бесплатная медицина, 
и много чего бесплатного у нас еще 
осталось. Но если кто-то хочет другой 
уровень - добро пожаловать лечиться, 
а теперь и лежать в могиле за деньги.

«Появление частных кладбищ при-
ведет к перепродаже ресурсов. Луч-
шие места отдадут под частные клад-
бища. А на бесплатное вам придется 
ехать пять часов на автобусе и идти 
два часа лесом. В стране уже создали 
немало очагов напряженности. Изме-
нения, возможно, нужны, но не такие 
радикальные», - считает Самохвалов.

Аделаида Сигида

«МН» уже писал о Валентине Емельяновиче Глушаке, пол-
ковнике МЧС в отставке, 1937 года рождения. Тогда его обул 
банк, уговорив вложить миллион рублей в страхование жизни. 
Теперь у Валентина Емельяновича новая история о мошенниче-
стве. Его обманули два раза - на 1,5 миллиона и 650 тысяч.

МНЕНИЕ ЮРИСТА
Комментирует адвокат Оксана Филачева:

«Юридические фирмы стали целой мошеннической отрас-

лью. Обычно они располагаются около метро и приглашают 

всех желающих на бесплатные юридические консультации. 

В итоге клиентов оставляют, что называется, без штанов. 

Доходит до того, что пенсионеров уговаривают подписать в 

счет юридической помощи квартиру: якобы потом, как толь-

ко выиграем дело, мы ее вам вернем. Но никто ничего, конечно, 

не возвращает. Таким образом отобрали этой весной 2-ком-

натную квартиру на «Белорусской» у четы пенсионеров.

Что же касается Глушака, то его в очередной раз развели. 

Он снова попался на удочку каких-то проходимцев, заключил с 

ними договор и отдал им деньги.
Перед тем как относить юристам такие суммы, попробуй-

те разобраться в своей ситуации и посоветоваться со своими 

знакомыми, имеющими юридическое образование. Возможно, 

ваше дело полностью бесперспективное и тратить сотни 

тысяч рублей на суды не стоит».

ТЕПЕРЬ 
ПЕНСИОНЕРА 
ОБМАНУЛИ 
ЮРИСТЫ 

Новый законопроект о похоронном 
деле вызвал в обществе немалый 
резонанс: инициатива Минстроя о 

создании частных кладбищ и клад-
бищ специального назначения не 

нашла широкой поддержки.

КЛАДБИЩА 
СТАНУТ 
ПЛАТНЫМИ?
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Уже стало традицией, 
приходя на прием в 
поликлинику, сталки-
ваться с неожиданными 
сюрпризами, подготов-
ленными организатора-
ми-оптимизаторами от 
медицины. Непрекраща-
ющиеся трансформации 
в работе медучреждений 
превращают пациентов 
в участников квеста, 
которым все сложнее 
справляться с бессмыс-
ленными преградами и 
добираться до победно-
го финиша.

Страдальцы 
первого уровня

12-летняя Ирочка жа-
ловалась на ноющие боли 
и ломоту в пальцах рук. 
Через сайт госуслуг мама 
записала дочь к педиатру 
(попасть к узкому специ-
алисту можно только через 
участкового врача). Та от-
правила к ортопеду. Но его 
в поликлинике, к которой 
приписана Ирочка, давно 
уже нет. Впрочем, как и в 
других пяти филиалах. Все, 
что смогла сделать тера-
певт, - выписать направле-
ние на рентген кистей рук и 
дать направление к ортопе-
дам в Детскую городскую 
больницу св. Владимира.

В регистратуре боль-
ницы юную пациентку по 
телефону записали к трав-
матологу-ортопеду. Через 
четыре дня в назначенное 
время Татьяна, отпросив-
шись с работы, повела дочь 
к доктору. На консульта-
цию к нему они попали 
почти через два часа, фак-
тически отсидев в общей 
очереди, хотя имели талон-
чик на конкретное время. 
Осмотрев девочку и изучив 
рентгеновские снимки, за 
окончательным заключе-
нием врач предложил маме 
прийти через два дня - по-
сле обсуждения Ирочки-
ной ситуации на врачебном 
консилиуме. Через два дня 
Татьяна, вновь отпросив-
шись с работы, отсидела 
час в очереди (желающих 
пропускать женщину не на-
шлось), и доктор выписал 
для девочки направление 
на компьютерную томо-
графию (КТ) кистей рук. 
На нее записали по теле-
фону, но предупредили: без 
направления из поликли-
ники процедуру делать не 
будут. Мама Таня опять за-
писалась к педиатру и еще 
через пару дней опять от-

просилась с работы, чтобы 
забрать из поликлиники 
направление на КТ. Еще че-
рез неделю дочка прошла 
томографическое исследо-
вание и была направлена на 
повторную консультацию 
к ортопеду. В регистратуре 
больницы без направления 
из поликлиники записывать 
к нему отказались. Татьяна 
вновь записалась на при-
ем к участковому педиатру. 
Через четыре дня снова от-
просилась с работы, вновь 
забрала направление «в св. 
Владимира», опять позвони-
ла в регистратуру больни-
цы и записалась к ортопеду. 
В очереди к нему они с доч-
кой просидели больше часа.

В итоге, чтобы услы-
шать диагноз специалиста, 
пришлось три раза записы-
ваться к педиатру, три раза 
отпрашиваться с работы, 
чтобы взять направления к 
ортопеду, и пять раз уходить 
с работы, чтобы отвести ре-
бенка к врачам. О количе-
стве часов, потраченных на 
все эти походы по поликли-
никам-больницам, история 
умалчивает.

Этот рассказ возмущен-
ной читательницы «Мира 
новостей» дополняют и дру-
гие примеры из жизни. Так, 
позвонившая в редакцию 
Мария Петровна Козина 
возмущалась тем, что у те-
рапевтов отобрали медсе-
стер и посадили их всех на 
один пост в коридоре поли-
клиники:

- И только мы успели 
привыкнуть к этой стран-
ной схеме, как через время, 
придя в поликлинику, вооб-
ще не обнаружили сестрин-
ской стойки на привычном 
месте. Оказалось, медсе-
стер вернули в кабинеты, но 
теперь, видишь ли, их распи-
сание и расписание участ-
кового врача нарочито не 
совпадают! Вместо одного 
похода в поликлинику при-

ходится дважды обивать ее 
пороги. Кому нужны такие 
новации?

А вот другого нашего 
читателя - Анатолия Ива-
новича - возмущает то, что 
с недавнего времени, для 
того чтобы сдать кровь, 
нужно сначала получить 
направление от терапевта 
(запись к нему происходит 
через сайт госуслуг, в по-
ликлиническом терминале 
или по многоканальному 
телефону), а потом снова 
записаться на конкретный 
день и время забора крови.

- Раньше, имея направле-
ние на кровь, можно было 

прийти в любой удобный 
день, а теперь черт-те что 
устроили. Мне 76 лет, я с ин-
тернетом на «вы», и мне те-
перь приходится с раннего 
утра ковылять в поликлини-
ку, чтобы вместе с другими 
такими же, как я, пожилы-
ми пациентами постараться 
урвать запись «на кровь» 
через терминал. Конечно, 
можно записаться, позвонив 
по телефону, но в 7.30, когда 
открываются новые запи-
си «на кровь» или на УЗИ, 
дозвониться по нему нере-
ально, - уверяет Анатолий 
Иванович. - А когда получа-
ется прорваться на линию, 
выясняется, что все места 
«на кровь» или на другие ис-
следования уже заняты. Всю 
свистопляску надо заново 
повторять на следующий 
день! А еще результаты ана-
лизов надо ждать неделю, а 
то и десять дней! Они их там 
что, маринуют, что ли? Я не-
давно в одной очень круп-

ной больнице лежал, так там 
анализы уже через несколь-
ко часов были готовы.

И все же особенно раз-
дражает москвичей весьма 
скромное число оставших-
ся в поликлиниках узких 
специалистов. Добраться до 
них - все равно что пройти 
семь кругов ада: записаться 
к терапевту, открыть у него 
запись к эндокринологу, на-
пример, или к кардиологу, 
потом в течение несколь-
ких дней ждать решения 
врачебной комиссии, а по-
лучив его, выбрать время 
приема (через сайт госуслуг, 
по многоканальному теле-
фону или через терминал), 
если оно будет. И даже если 
все эти уровни квеста прой-
ти, не исключено, что на 
консультацию к специали-
сту придется тащиться за 
тридевять земель от дома.

- Я живу в Измайлове. Не-
давно срочно понадобилось 
к окулисту. В моей поли-
клинике, которая находит-
ся в десяти минутах ходьбы 
от дома, офтальмолог есть, 
вот только записи к нему 
нет. Зато сайт госуслуг лю-
безно предлагает мне по-
ехать к окулисту в Вешняки 
или Новогиреево. От моего 
дома, на минутку, это почти 
час езды на автобусе, - гром-
ко возмущался по телефону 

мужчина, представившийся 
Игорем. - Да, со зрением у 
меня не очень хорошо, но 
такую медицину я в упор 
видеть не хочу!

Лучшее - враг 
хорошего

Наш слух уже давно не 
смущают слова «оптимиза-
ция», «логистика», «марш-
рутизация»... Нет, это не 
про бизнес. Это про здра-
воохранение. Эксперимен-
ты с медициной ни к чему 
хорошему не привели, а по-
ликлиническая помощь ста-
новится все менее доступна. 
По данным экспертов, 30% 
населения даже в случае не-
обходимости не обращают-
ся к врачам, чтобы не испы-
тывать на себе все прелести 
придуманной Минздравом 
трехуровневой системы 
оказания медпомощи.

В 2013 году, когда начал-
ся переход к ней, все зву-

чало красиво. По словам 
главы Минздрава Веро-
ники Скворцовой, первый 
уровень - это ориентация 
на первичный прием, про-
филактику и амбулаторное 
лечение. Те самые перво-
уровневые поликлиники 
должны были находиться в 
шаговой доступности от ме-
ста жительства и включать 
в себя «все виды профи-
лактики» и лечение самых 
распространенных забо-
леваний, не представляю-
щих угрозы жизни. Второй 
уровень - работа с более 
сложными проблемами, за-
частую требующими стаци-
онарного лечения. Третий - 
оказываемая в оснащенных 
по современным стандар-
там крупных клиниках мед-
помощь, дающая «эффект 
в особо сложных случаях, 
многие из которых ранее 
считались безнадежными».

В теории все выгляде-
ло красиво, но пациентам 
первого уровня явно не по-
везло, что-то явно пошло не 
так в процессе реформы.

- Уже несколько лет в 
работе первичного звена 
что ни день, то новые сюр-
призы, от которых устали 
и врачи, и пациенты. Не-
когда стройная система 
оказания медицинской по-
мощи не успевает реагиро-
вать на новые установки, 
нормативы и правила, ис-
ходящие от Минздрава. Та-
кое впечатление, что всем 
управляет регулировщик, 
который хаотично машет 
руками, указывая одновре-
менно и сразу всем невер-
ное направление движения. 
Минздрав креативит как 
может - пишет новые при-
казы, рекомендации, стан-
дарты, но на местах их ис-
полняют кто как умеет - в 
силу своих способностей 
и ограниченных финансо-
вых возможностей, - про-
комментировал ситуацию 
нашему изданию президент 
Лиги защитников пациен-
тов Александр Саверский. - 
Реформу здравоохранения 
подавали под соусом со-
кращения раздутых адми-
нистративных штатов, а в 
результате после массово-
го объединения поликли-
ник в 3-5 раз сократилось 
количество узких специ-
алистов. Они сегодня ре-
ально недоступны. Все эти 
недоработки государствен-
ной системы вынуждают 
людей уходить в частные 
медицинские центры. В по-
следнее время, вы и сами 
видите, они растут как гри-
бы после дождя.

Елена Хакимова

Оптимизация медицины
 ВЫШЛА БОКОМ ДЛЯ БОЛЬНЫХ

Москвичей особенно раздражает весьма 
скромное число оставшихся в поликлиниках 
узких специалистов. Добраться до них - все 

равно что пройти семь кругов ада.
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В эту коллекцию, правда, 
затесался директор мест-
ного крематория, но тоже 
уважаемый в городе чело-
век! Магнитогорец Денис 
Дугинец - бывший военный 
летчик. А куклы известных 
людей делает, как говорит-
ся, на досуге. Для них Денис 
использует силикон, жидкий 
пластик и жидкий наполни-
тель. Куклы очень эластич-
ны. Например, Владимир 
Вольфович или Дональд 
Трамп в жизни на шпагат и 
под пистолетом не сядут, а 
куклы - пожалуйста! Денис 
- мастер спорта по карате, 
поэтому и наряжает полити-
ков в кимоно. Куклы проч-
ные, им можно даже выво-
рачивать пальцы - стерпят. 
Костюмы Денис шьет из на-
туральных материалов: тка-
ни для кимоно, лоскутков 
хоккейного джерси, камуф-

ляжа. Хабиба он изобразил в 
папахе и бурке, а Конора - в 
юбке (или, точнее, в килте).

В коллекции Дугинца на-
ряду с опытными полити-
ками недавно появились и 
новички. Например, рядом с 
Батькой Лукашенко место 
на полочке занял армянский 
премьер Никол Пашинян.

Еще интереснее сложи-
лась судьба Зеленского, ку-
клы в смысле. Пока ситуа-
ция с выборами на Украине 
оставалась неясной, Денис 
не знал, кого производить в 
президенты - шоумена или 
Петра Порошенко. Остано-
вился на Владимире Зелен-
ском и не прогадал, то есть 
выступил еще и в роли пред-
сказателя. А на шпагат мож-
но посадить и того, и другого.

Сергей Смирнов
Фото из личного архива 

Д. Дугинца
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ОН ВЫВОРАЧИВАЕТ 
ПОЛИТИКАМ ПАЛЬЦЫ

Тем странным людям, 
которые не любили в 
школе географию, ре-
шительно все равно, где 
располагается, скажем, 
знаменитая Мещера, 
о которой писал Пау-
стовский, и где высится 
Смоленско-Московская 
возвышенность, которую 
величают водоразделом 
трех морей: Балтийского, 
Каспийского и Черного.

Между тем граница между 
ними проходит по обыкно-
венным московским улицам. 
Парк «Сокольники» и на-
циональный парк «Лосиный 
Остров», к примеру, - это еще 
Мещерская низменность, а 
Останкинская телебашня, 
которую прекрасно видно 
из «Сокольников», стоит 
уже на отроге возвышен-
ности.

Вывод из данного гео-
графического феномена на-
прашивается простой: это не 
природа с ее бекасами, шме-
лями и дикорастущими фи-
алками пробралась к нам, а 
мы, люди, «понаехали» жить 
в бывшие дремучие леса по 
обоим берегам реки Мо-
сквы. Но москвичи сумели 
сохранить живую природу в 
городе!

Целенаправленная забота 
о московской природе нача-
лась еще в начале 30-х годов 
ХХ века. Только в Старой 
Москве одних лесов было 
сохранено более 100 кв. ки-
лометров! Большинство 
лесов столицы и другие цен-
ные в природном отношении 
земли получили статус осо-
бо охраняемых природных 
территорий (ООПТ). Их во-
обще не застраивали.

За 70 лет, начиная с соз-
дания Совнаркомом СССР 
лесопаркового защитного 
пояса, окружавшего столи-
цу по первому генплану Мо-
сквы 1935 года, площадь ле-
сов непосредственно вокруг 
Москвы не уменьшилась ни 
на один гектар, что бы во-
круг ни происходило - война, 
перестройка, реформы 90-х! 

К сожалению, в конце 90-х 
годов власти Московской 
области фактически упразд-
нили лесопарковый пояс, 
потому что его статус пре-
пятствовал строительству 
коммерческого жилья вбли-
зи Москвы.

Знаем ли мы зеленую 
Москву? Понимаем ли, ка-
кое чудо должны сохра-
нить и передать потомкам? 
Кроме всем заметных лип, 
берез, дубов и кленов раз-
ных видов в Москве растут 
лесные ландыши и орхидеи, 
болотная незабудка, коло-
кольчики, чабрец, тысяче-
листник, купена, купаль-
ница, льнянка... Ползают 
ужи, и бегают ящерицы... 
Прыгают лягушки... Грызет 
прибрежные деревья бобр... 
Шастают лисы, охотятся на 
полевок ласки и горностаи... 
Летают вальдшнепы, совы, 
ястребы, соколы, ласточки 
и летучие мыши, а также 
бабочки, шмели, стрекозы 
(отдельные их виды - коро-

мысло тонкое и коромысло 
зеленое, а также дозорщик-
император - находятся под 
угрозой исчезновения), пры-
гают кузнечики и похожие 
на них кобылки... Высотное 
здание МИД знаменито не 
только работающими там 
дипломатами, но и тем, что 
на нем не первый год выво-
дит птенцов пара сапсанов. 
На Крылатских холмах за-
мечали беготню зайцев-ру-
саков. У нас в Останкине 
живет сокол пустельга.

Жили здесь и соловьи, да 
только теперь приходится 
ходить в Останкинский парк, 
чтобы их послушать... По-
чему они исчезли из жилого 
района?

Ответ на этот вопрос знает 
известный московский эко-
лог, председатель Эксперт-
ного совета Московского го-
родского общества защиты 
природы, кандидат биологи-
ческих наук, ответственный 
редактор и автор Красной 
книги Москвы, дважды лау-
реат премии Правительства 
Москвы в области охраны 
окружающей среды Б.Л. Са-
мойлов (на фото):

- Для соловья важно, что-
бы на земле весной и в на-
чале лета под деревьями и 
кустами обязательно были 
опавшие перепревшие ли-
стья. Он питается в основ-

ном почвенными беспоз-
воночными, которые там 
живут. Это различные на-
секомые, мелкие дождевые 
черви и прочая живность 
- творцы почвенного плодо-
родия. Еще недавно соловьи 
гнездились под защитой жи-
вых изгородей даже в Пар-
ке искусств на Крымской 
набережной. Раньше из-под 
кустов и деревьев опавшие 
листья так усердно не вы-
гребали, и соловьи благо-
получно выкармливали там 
птенцов. Но в Москве стали 
вычищать из-под кустов и 
деревьев все листья, и насе-
ляющие почву живые орга-
низмы остаются без пищи и 
погибают. В почву органика 
не возвращается, деревья 
чахнут и медленно умира-
ют. Теперь почти весь город 
постепенно превращается в 
безжизненную среду. Но са-
мые черные для нашей при-
роды дни - это субботники, 
когда в парки и лесопарки 
загоняют школьников и сту-
дентов и они граблями вме-
сте с мусором выгребают 
подчистую все опавшие ли-
стья и другие растительные 
остатки.

Ну вот. Наконец-то народ 
снова стал ходить на суббот-
ники. Бригады озеленителей 
не только сажают клумбы 
на перекрестках, но и бреют 
газоны даже во дворах. Люди 
заботятся о выпавших из 
гнезд птенцах. Казалось бы, 
радуйтесь!

Но этих добрых людей, 
в том числе и коммуналь-
щиков, оказывается, еще и 
учить надо. Попробуем?

Не превращайте все 
дворовые лужайки в газоны 
и клумбы - оставляйте ди-
кие участки для выживания 
птиц и насекомых.

Не сейте злаки во-
круг молодых деревьев. 
Для деревца это крайне 

нежелательно. У него при-
мерно 85% всасывающих 
корней находятся в том 
же слое, что и у злаков. И 
оно не выдерживает кон-
куренции.

Не обрубайте у хвой-
ных деревьев нижние ветки, 
даже сухие: они защищают 
кору от механических по-
вреждений, а почву от пере-
сыхания.

Не «спасайте» упав-
ших из гнезда птенцов или 
потерявшихся зайчат и 
ежат, тем более не забирай-
те их домой. О них позабо-
тятся родители, а у вас они 
определенно не выживут.

- Мегаполис - антипод при-
роды, - ставит диагноз Б.Л. 
Самойлов. - Но в Москве 
особо охраняемые природ-
ные территории занимают 
около 17% площади старого 
города. Это высокий показа-
тель. Москва могла бы лиди-
ровать в мире как наиболее 
продвинутый в экологиче-
ском отношении город, если 
бы мы не превращали эти 
территории в развлекатель-
ные парки.

- Позвольте конкрет-
ный вопрос, Борис Леон-
тьевич: а помогли ли при-
роде места, специально 
оборудованные для люби-
телей шашлыков?

- При такой плотности 
населения заниматься на-
сыщением своей утробы на 
клочках уцелевшей приро-
ды равносильно тому, чтобы 
прийти в музей и устроить 
там шумное застолье. При-
рода в мегаполисе находит-
ся на пределе выживания. 
Поэтому чувствуйте себя 
в московском лесу, на лугу, 
на берегу реки или пруда 
вежливым гостем, а не по-
требителем и хозяином по-
ложения.

Татьяна Корсакова

НА ПРЕДЕЛЕ ВЫЖИВАНИЯ
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При таком 
отношении к эко-

логии Москва рискует 
превратиться в безжиз-
ненную среду, а живот-

ный мир - остаться 
без пищи.

Денис Дугинец дружит с политиками. 
Он запросто здоровается с Дональдом 
Трампом. С Владимиром Путиным 
может посидеть... на шпагате. Кто 
там еще? Из политиков - Владимир 
Жириновский, Рамзан Кадыров, из 
спортсменов - великий мастер карате 
Масутацу Ояма, капитан магнитогор-
ского «Металлурга» хоккеист Сер-
гей Мозякин, прославленные бойцы 
«восьмиугольника» - Хабиб Нурмаго-
медов и Конор Макгрегор.
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Подготовила Елена Хакимова

Сосед льет 
на дорогу 
нечистоты

Сосед по садовому участку 
из накопительной емкости 
постоянно сливает яко-
бы очищенную туалетную 
жидкость в кювет, прохо-

дящий вдоль нашего забора. В 
кювете оседает черная взвесь и 
распространяется зловоние. На 
замечание о недопустимости 
подобного сосед не реагирует. 
Председатель СНТ разводит 
руками. Как можно остановить 
подобное безобразие?

Анатолий, Московская обл., 
Красногорский район. 

Адвокат Московской кол-
легии адвокатов «Сед Лекс» 
Людмила Устюжанина: «За 
такого рода правонарушение 

предусмотрена административная 
ответственность по ст. 8.2 КоАП 
РФ, а именно: «Несоблюдение 
экологических и санитарно-эпи-
демиологических требований при 
сборе, накоплении, использова-
нии, обезвреживании, транспорти-
ровании, размещении и ином об-
ращении с отходами производства 
и потребления, веществами, раз-
рушающими озоновый слой, или 
иными опасными веществами». 
Это влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан 
в размере от одной до двух тысяч 
рублей. Для привлечения вашего 
соседа к ответственности необ-
ходимо обратиться с жалобой в 
Государственный земельный над-
зор по Московский области либо 
в прокуратуру. Нелишним будет 
провести проверку почвы и воз-
духа, чтобы подкрепить жалобу 
доказательствами, для чего мож-
но обратиться в государственную 
санитарно-эпидемиологическую 
службу для проведения анализа 
почвы и воздуха на наличие за-
грязняющих веществ».

?

!

Льготы отменили 
незаконно

Я инвалид II группы, живу в 
приватизированной квар-
тире с 1993 года и с тех же 
пор пользовалась льготами 

по ЖКУ. Но с 2016 года мне сня-
ли все льготы, мотивируя тем, 
что квартира приватизирована. 
Правильно ли это, если учесть, 
что человек не перестает быть 
инвалидом, где бы ни жил?

Г.Н. Недорезова, п. Маклец, 
Тульская обл. 

Юрист Юрий Алексеев: 
«Мне здесь видится само-
управство органов соцза-
щиты. По всем нормам вы 

имеете право на предусмотрен-
ные законом льготы по оплате 
коммунальных услуг в независи-
мости от формы собственности 
жилья. Обратитесь в террито-
риальный орган социальной за-
щиты. Там подскажут, какое за-
явление необходимо заполнить 
для получения компенсации по 
оплате коммунальных услуг».

?

! Нотариус Илья Радченко: 
«Документы такого рода 
можно легко восстано-
вить. Если квартира была 
оформлена в собствен-

ность до появления Единого 
реестра прав на недвижимость 
(до начала 1998 года), нужно 
будет самим или по запро-
су нотариуса заказать через 
МФЦ предоставления госуслуг 
расширенную выписку о за-

регистрированных правах на 
квартиру в Департаменте го-
родского имущества. 

Если же права на квартиру за-
регистрированы в Едином гос-
реестре недвижимости, то, как 
правило, нотариус может сам за-
просить и получить все необхо-
димые документы. Так что если 
вы знаете точный адрес квар-
тиры, то проблем при оформле-
нии наследства не будет».

Наследование квартиры без 
оригинала на собственность

Мы с сестрой наследницы первой очереди на получение квар-
тиры. Но оригинала свидетельства о собственности нет, 
только копия. Как нам вступить в наследство?

Алла Никитенко, г. Москва.
?

!

Ветеран-арендо-
датель и льготы

Я ветеран труда и получаю 
компенсацию 50% по оплате 
услуг ЖКХ за квартиру, на-
ходящуюся в моей собствен-
ности, в которой и прописан. 

Хочу сдать квартиру без предо-
ставления регистрации нани-
мателю. Будет ли действовать 
компенсация в этом случае? Дол-
жен ли я уведомлять управляю-
щую компанию?

В.Д. Жирков, г. Балашиха.

Адвокат Московской колле-
гии адвокатов «Центрюрсер-
вис» Илья Прокофьев: «Сдать 
квартиру внаем без предо-
ставления регистрации можно 

только на срок, не превышающий 
трех месяцев. После этого срока 
у квартиросъемщика возникнет 
обязанность зарегистрироваться 
по месту пребывания в жилом по-
мещении в соответствии с поста-
новлением Правительства РФ от 
17.07.1995 №713. В случае наруше-
ния данного требования и нанима-
тель, и собственник жилого поме-
щения могут быть привлечены к 
административной ответственно-
сти. Уведомлять УК о сдаче квар-
тиры внаем не требуется. Она по-
лучит эту информацию из единого 
жилищного документа.
Льгота в виде компенсации 50% 
по оплате ЖКУ не зависит от 
дохода гражданина, имеющего 
звание «Ветеран труда», и она со-
хранится. Но после регистрации 
нанимателя в квартире ежемесяч-
ные расходы по оплате ЖКУ вы-
растут, поскольку размер платы 
за ЖКУ зависит от количества 
лиц, зарегистрированных в жилом 
помещении».

?

!

Развод, 
ипотека и дети 
от прежних 
браков

Развожусь с мужем, будем 
делить квартиру, взятую в 
ипотеку. Имеет ли право его 
ребенок от первого брака на 
долю в этой квартире?

Ирина, г. Электросталь.

Адвокат Мария Руднева: 
«Судя по всему, квартиру вы 
приобретали вместе с мужем 
в период брака. А имущество, 
приобретенное в период бра-

ка по возмездным сделкам (купля-
продажа или участие в долевом 
строительстве), является общим 
совместным имуществом супру-
гов. Дети и другие родственники 
никаких прав на это имущество 
не имеют. 
Есть одно исключение: если при-
обретение осуществлялось с 
использованием средств мате-
ринского (семейного) капитала, 
предоставленного вам как матери 
двоих и более детей, но и в этом 
случае речь шла бы о ваших де-
тях, а уж точно не детях мужа от 
прошлых браков».

?

!

Адвокат Элла Зворыкина: 
«Лицам, имеющим право 
на ежемесячное пособие по 
уходу за ребенком и на по-
собие по безработице, пре-

доставляется право выбора по 
одному из оснований (ст. 13 Фе-
дерального закона от 19.05.1995 
№81-ФЗ «О государственных 
пособиях гражданам, имеющим 
детей»). Чтобы сделать выбор, 
в заявлении укажите ссылку на 
приведенную статью и напиши-
те, что вы отказываетесь от по-

собия по безработице в пользу 
пособия по уходу за ребенком до 
1,5 года. Также в службе занято-
сти напишите заявление об от-
казе от пособия по безработице, 
ведь состоять на учете в службе 
занятости вы можете, но посо-
бие по безработице при этом 
получать не обязаны. Справку о 
том, что пособие по безработице 
вы не получаете, предоставьте в 
соцзащиту. Ее будет достаточно 
соцработникам, чтобы испол-
нить требование закона». 

Или «детское», или «безработное» 
пособие

У нас недавно родился третий ребенок. В нашей области 
предусмотрено пособие на третьего и последующих детей, 
которое платится от рождения ребенка до достижения 
им трех лет. Для его оформления мне пришлось встать на 
учет на биржу труда. Но когда меня признают безработной, 

мне перестанут платить выплату до 1,5 года, которую я полу-
чаю, так как нельзя одновременно получать пособие и по безра-
ботице, и по уходу за ребенком. Как правильно составить отказ 
от пособия по безработице? 

Ирина К., г. Чебаркуль.

?
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Руководитель центра  «ЖКХ 
Контроль» Московской 
области Валерий Мамчур: 
«Во-первых, нужно обра-
титься с Госадмтехнадзор 

с просьбой провести проверку 
наличия контейнерной площад-
ки в радиусе 200 метров от дома. 
Во-вторых, обратиться к ре-
гиональному оператору своей 
территории с просьбой прове-
сти перерасчет за неоказанную 
услугу. В-третьих, обратиться 
в местную администрацию с 
просьбой организовать пло-
щадку по конкретному адресу, 
так как по Федеральному зако-
ну от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об 
общих принципах организации 

местного самоуправления в 
РФ» вопросы организации сбо-
ра, установки мусоросборочных 
контейнеров и транспортиро-
вания, обработки, утилизации, 
обезвреживания, захоронения 
твердых коммунальных отхо-
дов относятся к компетенции 
органов местного самоуправле-
ния (ст. 14-16). 

Также вы можете обратиться 
в Госжилинспекцию с просьбой 
подтвердить информацию о 
том, какой объем коммуналь-
ных отходов ваш регоператор 
вывозит с территории вашего 
дома. Но будьте готовы объ-
яснить инспекторам, куда и как 
вы вывозите свой мусор».

Мусорки нет, а за вывоз отходов 
платим

Наш дом (ИЖС) расположен недалеко от границы города. 
Единственная площадка для сбора мусора в округе находит-
ся на территории другого района, но счет нам присылает 
оператор, который обслуживает именно наш город, хотя 
его площадка отсутствует не то что в шаговой доступ-

ности, а в радиусе километра. Как обязать оператора по обра-
щению с ТКО организовать площадку в шаговой доступности? 

Петр Баринов, Московская обл.

?

!
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Какую вещь можно продать? Да 
какую угодно. Если она была нуж-
на вам, значит, и сейчас найдется 
человек, готовый заплатить за нее 
деньги. Это могут быть одежда, 
обувь, которые вы не носите, эле-
мент интерьера, украшения, дет-
ские игрушки и многое другое. Бла-
годаря интернету для этого даже не 
придется прилагать много усилий.

Из комода - в интернет
Евгения так увлеклась продажей 

ставших ненужными ей вещей, что 
почти за четыре года заработала на 
них около 1200 долларов.

«Это стало отличной прибавкой 
к моей зарплате, - говорит девуш-
ка. - Особенно если учесть, что для 
получения этих денег и нужно-то 
было потратить несколько часов, 
чтобы сфотографировать все, что у 
меня скопилось для продажи. Еще 
примерно 2-3 часа каждый месяц у 
меня уходит на то, чтобы обновить 
объявления и удалить неактуаль-
ные предложения о вещах, которые 
продались. Что ненужного прода-
ла за четыре года? Старые ковры, 
одежду, украшения, книги, гаджеты 
типа наушников и разные мелочи 
вроде ремней, термоса и запчастей 
от старого ноутбука. Продажа бэ-
ушных вещей для меня развлече-
ние и возможность переключиться 
на что-то кроме работы».

Предприимчивая Евгения счи-
тает, что вещам нужно искать 
новых владельцев, ведь на каж-
дый предмет потрачены чьи-то 
силы, время и материалы и 

жаль, если все это пропадет даром. 
«Ну а деньги - это приятный бонус 
к расхламлению в квартире», - ре-
зонно заявляет девушка.

Таких, как она, во всем мире - 
миллионы. По данным агентства 
Data Insight, только в России каж-
дый пятнадцатый россиянин по-
купал что-нибудь в интернете с 
рук, а 8 млн человек пользовались 
онлайн-досками объявлений для 
продажи того, чем не пользуют-

ся. Более того, 300 тыс. россиян 
буквально живут за счет того, что 
продают товары из рук в руки. 
Впрочем, торговля между частны-
ми лицами в нашей стране развита 
слабо. Если у нас 18% пользовате-
лей Сети вовлечены в электрон-
ные продажи, то, например, в США 
и Канаде - 50%. Кто-то из них рас-
продает свои вещи, кто-то по опто-
вой цене закупает большие партии 
товаров и потом перепродает их с 
наценкой, кто-то ищет уникальные 
товары и покупает их по дешевке у 
обывателей, чтобы потом подоро-
же продать ценителям. К слову, тор-
говлю из рук в руки еще называют 
термином C2C (от анг. consumer to 

consumer, означающего «от по-
требителя потребителю»).

Бедность - 
не порок

Продать что-то не-
нужное можно через 
социальные сети, мес-

сенджеры и непосред-
ственно через онлайн-до-

ски объявлений. Надо 
сказать, такой рынок 

социальной коммерции 
составляет весьма за-
метную конкуренцию 
электронной торговле 
с участием магазинов. 

За прошлый год обыч-
ные россияне заработали 

на таких же обычных сооте-
чественниках 295 млрд руб. 
Секрет популярности ин-
тернет-барахолок кроется 

в простом принципе: мож-
но купить хороший или редкий 

товар по привлекательной цене. 
Как показал опыт Евгении, опыт-
ные продавцы залежей из шкафа 
зарабатывают несколько десят-

ков тысяч рублей в год.
Эксперты считают, что с учетом 

снижения покупательной способ-
ности граждан и падения доходов 
интерес к продажам в сегменте 
C2C будет только расти, ведь когда 
население беднеет, оно вынужде-
но искать более дешевые способы 
удовлетворения своих потребно-
стей. К тому же на все про все вре-
мени тратится минимум, а аудито-
рия огромная.

К социально-экономическому 
фактору стоит добавить и психо-
логический. Людям, особенно тем, 
кто жил еще при СССР и помнит, с 

каким трудом доставалась любая 
вещь, непросто забесплатно рас-
ставаться со старыми вещами, а 

что касается молодежи, не застав-
шей времен дефицита, она просто 
следует принципам прагматизма: 
на надоевшей вещи можно срубить 
деньжат и купить что-то новое.

Продвинутые барахольщики ут-
верждают, что имеет смысл поку-
пать не только одежду, но и технику, 
которую в интернете можно приоб-
рести в два раза дешевле, чем новый 
аналог. Это как с покупкой новень-
кого авто: в день, когда машину за-
бирают из автосалона, она теряет 
четверть своей стоимости. Так же 
и товары в магазинах: торговые 
площадки вкладывают в стоимость 
арендную и коммунальную плату, 
зарплаты сотрудникам, но как толь-
ко вещь становится б/у, она по зако-
нам рынка теряет в цене. Так почему 
бы этим не воспользоваться?

Елена Хакимова

Часто люди жалуются на не-
хватку денег, не замечая, 
что они буквально валяют-
ся у них под ногами. Со-
гласитесь, у каждого в 
квартире найдется во-
рох вещей и предметов, 
которыми давно никто 
не пользуется. Не сто-
ит их выбрасывать. 
Их лучше продать.
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Помимо сайтов 
«Из рук в руки», 
Avito и «Юла», в 
интернете суще-
ствует мно-
жество те-
матических 
сообществ 
для продажи 
вещей. 

В соцсетях есть 
группы «Бара-
холка», «Продам», 
«Продам дешево», 
«Полный шкаф - 
надеть нечего».

Мебель, предме-
ты декора и быто-
вая техника хорошо 
расходятся в груп-
пах, посвященных 

аренде квартир, 
таких как Flats 
for friends.

Сдать за не-
большое возна-

граждение вещи 
можно с помощью 

проекта «Свалка». 
Сотрудники этого 
сервиса приедут к 
вам сами и бесплат-
но все вывезут за 
символическое воз-
награждение - при-
мерно 100 руб. за 
среднего размера ко-
робку или пакет. За 
старую советскую 
мебель дадут 200 
руб., а за современ-
ную в приличном 
состоянии - до 700. 
В дальнейшем ваши 
вещи будут проданы 
в интернет-магазине 

или на барахолках, 
которые «Свалка» 
устраивает несколь-
ко раз в год. 70% вы-
рученных денег идет 
на благотворитель-
ность.

Получить скидку 
на покупку новых 
вещей можно в ма-
газинах H&M. Эта  
торговая сеть со-
бирает текстиль (в 
любом состоянии) 
на переработку. За 
каждые три «тряп-
ки» дают купон на 
скидку 15%.

 Лучше всего в интернете 
покупают бытовую техни-

ку, мебель, элементы интерьера, 
одежду и обувь, детские товары.

 Товар должен привлечь поку-
пателя, поэтому, перед тем как 

выставить его на продажу, пости-
райте, помойте и почистите его.

 Назначайте адекватную 
цену. Вещь практически не-

возможно продать на барахолках 
за ту же цену, за которую вы ее 
купили. Исключение составля-
ют редкие или абсолютно но-
вые товары, которые в рознице 
продаются еще дороже. Универ-
сальное правило для назначения 
цены - минус 30% от стоимости 
аналогичного нового товара. 
Стоит изучить и предложения 
других продавцов подобного то-
вара и не завышать ценник.

 Люди любят скидки. Мо-
жете изначально поставить 

цену немного выше, но указать, 
что согласны на торг.

 Описание товара должно 
быть точным и подробным. 

Указывайте все размеры и ха-
рактеристики. Если есть недо-
статки, честно укажите их. Луч-
ше сразу запросить меньше денег, 
но честно написать, почему цена 
снижена.

 Чем больше фотографий 
товара, тем лучше. Содержа-

тельные фото - половина успеха 
и вызывают доверие покупателя.

 Не продавайте летом лыжи, 
а летние платья зимой. У вы-

ставленной по сезону вещи шанс 
быть проданной выше. Кстати, 
домашние животные, цветы и 
украшения лучше всего про-
даются накануне праздников, а 
учебники и литература - перед 
началом учебного сезона.

 Возможность доставки в 
удобное место или отправка 

в другой регион (за счет покупа-
теля, конечно) повышают уро-
вень доверия покупателя.

 Не забывайте периодически 
обновлять объявления. Луч-

ше это делать перед вечерним 
часом пик и в выходные, когда у 
людей больше времени на про-
смотр объявлений.

 Если продаете раритетные 
вещи и не знаете их стоимо-

сти, просмотрите аналогичные 
предложения. В крайнем случае 
ставьте цену интуитивно и на-
блюдайте: если товаром активно 
интересуются - цену можно под-
нять, если наоборот - снизить.

 Не возлагайте на продажу 
бэушных вещей все свои на-

дежды. Не стоит надеяться на них 
как на быстрый и гарантирован-
ный способ заработка. Он скорее 
сопутствующий, ведь вещи могут 
продаваться неделями и месяцами.

 Любые финансовые отноше-
ния между частными лицами 

сопряжены с риском мошенниче-
ства. Вам могут подсунуть нека-
чественную вещь или подделку, 
поэтому тщательно проверяйте 
товары и ни при каких условиях 
никогда и никому не сообщай-
те данные из банковских СМС-
сообщений, а по возможности и 
какую-либо информацию о сво-
ей банковской карте.
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ТАСС/С. БОБЫЛЕВ

Если верить статистике, 
рыночная стоимость од-
ной сотки дачной земли по-
прежнему довольно высока, в 
среднем по Подмосковью она 
составляет 140 тыс. рублей, а 
по районам области средняя 
цена за сотку колеблется от 
50 тыс. (Озерский район) до 
400 тыс. (Красногорский и 
Одинцовский).

Но, к сожалению, рыноч-
ные цены сегодня уже не 
имеют никакого отношения 
к реальности.

Из собственного 
опыта

Этой весной я решила про-
дать 50 соток земли, которые 
купила в начале 2014 года. 
Тогда этот участок стоил 50 
тыс. долларов, что в перево-
де на рубли составляло около 
1,7 млн (49 км от МКАД по 
Егорьевскому шоссе).

В риелторской конторе 
меня обнадежили и на вопрос, 
а продаются ли сейчас дачи, 
уверенно заявили: «Конеч-
но! Сейчас же сезон! Весна!» 
Агент обещала узнать се-
годняшнюю рыночную сто-
имость моего участка. Она 
оказалась равна 2,65 млн руб., 
из которых 300 тыс. агент-
ство собиралось забрать себе 
в качестве комиссии.

Прошел месяц, однако ни-
каких звонков от агентов не 
поступало. Я позвонила сама. 
«А вашим участком никто 
не интересуется», - сообщила 
мне мой агент по продаже.

«Тогда скиньте цену», - 
предложила я. «На сколько?» 
- «В два раза. Миллион мне, 
300 тысяч вам».

Увы, приобрести мою 
землю за 1,3 млн желающих 
тоже не нашлось! В одном 
из агентств мне предложили 

продать землю спекулян-
там, что ж, я и на это согла-
силась. Цена оказалась еще 
ниже, на руки земельные 
спекулянты готовы были 
отстегнуть мне всего лишь 
700 тыс. рублей! То есть в 
долларовом выражении мои 
потери за пять лет владения 
участком составили бы поч-
ти 40 тыс., или 80%!

Тогда я поняла, что вложе-
ние денег в землю в России 
- самое гибельное и бесполез-
ное дело. Квартиру можно 
продать в любой кризис хотя 
бы за 50% стоимости, и даже 
выше. Продать землю за 50% 
стоимости  нереально. И даже 
за 20% продать мне мои сот-
ки не удалось. Спекулянты 
сообщили, что к ним подвали-
ло огромное 
количество 
участков, что 
они смотрели 
мой, но у них 
еще десятки 
участков на 
очереди и они 
еще все май-
ские празд-
ники будут 
ездить, смо-
треть и выбирать.

Теперь я понимаю, что 
шансы избавиться от участ-
ка равны нулю. А ведь даже 
700  тыс. в нынешние голод-
ные годы мне бы очень по-
могли. Не говоря уже о 50 
тыс. долларов, закопанных в 
землю безвозвратно...

Огурцы с 
дач дороже 
магазинных

Откуда взялось такое 
количество желающих из-
бавиться от дач? Эксперты 
связывают это c обеднением 
большей части населения.

«Народ обнищал, кому 
нечего продать, бегут за 
займами, у кого есть уча-
сток или дача - стараются 
продать, чтобы выжить в 
определенный момент, хоть 
какую-то латку поставить. 
За бесценок продают, у нас 
в СНТ, где я председатель, 
до 2014 года участок с доми-
ком стоил 1-1,5 млн. Теперь 
пенсионеры эти участки с 
домиками за 100 тыс. про-
дают. А ведь сколько труда 
вложили! Один выставил 

цену 300 ты-
сяч, два года 
искал покупа-
теля, пока не 
уговорил сво-
его приятеля!» 
- рассказывает 
глава Профсо-
юза садово-
дов России, 
председатель 
Нацсовета по 

земельной политике Люд-
мила Голосова.

По ее словам, в кризис ста-
новится все больше забро-
шенных дач. Хотя, казалось 
бы, в тяжелые времена люди 
должны «тянуться к земле», 
чтобы хоть как-то прокор-
миться.

«Сегодня цены на все так 
выросли, что выращивать 
овощи на даче стало невыгод-
но, - продолжает Голосова. - В 
дачу надо каждый год вкла-
дывать - покупать удобрения, 
домик подлатать, забор по-
менять, семена огурцов такие 
дорогие, что дешевле купить 
сами огурцы».

Плюс взносы, они в раз-
ных садоводческих товари-
ществах составляют 5-10 
тыс. в год и выше. Добавьте 
к этому целевые взносы: по-
надобилось отсыпать дорогу, 
готовь еще 10 тыс. С нового 
года садоводам надо опла-
тить лицензию за общую 
скважину - от миллиона ру-
блей. Не оплатил - штраф 
миллион.

Многие садоводческие то-
варищества отказываются от 
скважин, а колодцы есть не у 
всех.

«Тарифы на свет растут. 
Большинство садоводов 
греются электрообогрева-
телями, а это даже в летний 
период 2-5 тысяч в месяц. 
Тарифы на вывоз мусора из 
СНТ выросли до 15 раз. То 
есть происходит выдавлива-
ние людей с земли. У нас в 
стране есть мертвые города, 
сколько деревень исчезло, 
теперь будут исчезать садо-
вые товарищества, а если 
наступят голодные времена, 
как в начале 90-х, в кварти-
рах вымрут все - и картошеч-
ки не посадишь», - говорит 
Голосова.

Чемодан без ручки
Свой разрушительный 

вклад внес и новый закон о 
садоводческих объединени-
ях. Если раньше садоводы 
имели право собирать деньги 
наличными, то с этого года - 
только на банковский счет.

Якобы это поможет пре-
сечь разворовывание член-

ских взносов. Но не все так 
просто.

«В дачных кооперативах 
пенсионеры убирают мусор 
около контейнеров за ты-

сячу рублей в месяц, - объ-
ясняет Голосова. - Траву 
косят, ветки упавшие спи-
ливают. Теперь, когда пе-
речисления денег проис-
ходят на счет, я должна 
всех работников офор-
мить официально. То 
есть пенсионер за ты-
сячу в месяц лишится 
ряда льгот. Трактор на-
нять - если из деревни 
местный тракторишко, 
он возьмет три тысячи 
рублей, а если офици-

ально через фирму - тысяч 15, 
он две тысячи берет за час ра-
боты, а он только едет сюда 
час и час обратно».

А еще дачников пугают 
постоянные законодатель-
ные новации и слухи вокруг 
них: то налогами на теплицы 
грозят, то на огороды. Что 
там правда, а что нет, обыч-
ному человеку разобрать не-
просто.

Плюс налоги на недвижи-
мость: плати и за землю, и 
за все зарегистрированные 
в собственность построй-
ки. Дачи, всегда бывшие для 
россиян вариантом дешевого 
отдыха, перестали быть тако-
выми, их содержание серьез-
но подорожало.

Так имеет ли смысл срочно 
избавляться от них? С одной 
стороны, никаких ощутимых 
денег вы за свою дачу уже не 
получите, если, конечно, вам 
вообще повезет найти хоть 
какого-то покупателя. С дру-
гой стороны, дачи продолжат 
падать в цене, спрос будет 
снижаться, предложение - ра-
сти. К тому же тянуть дачу 
на себе со всеми ее взносами, 
налогами и так далее будет с 
каждым годом все дороже и 
дороже.

«В ближайшее время из-
менений к лучшему не будет, 
- констатирует Голосова. - У 
одних денег нет, чтобы дачу 
купить, а другие хотят про-
дать, потому что тоже денег 
нет. Это как чемодан без руч-
ки - и нести тяжело, и бросить 
жалко».

Аделаида Сигида

Раньше Андрей работал 
на коксохимическом произ-
водстве Магнитогорского ме-
таллургического комбината. 
Платили очень даже неплохо, 

но удовольствия никакого. 
Мало того что работа дурно 
пахнет, так еще и здоровье 
вытягивает. Тогда-то и потя-
нуло Андрея на клубничку...

На Урале, как вы пони-
маете, клубничка растет не 
очень охотно. Пришлось 
перепробовать Андрею не-
сколько сотен (!) сортов, 
пока не нашел свои. А луч-
ше всех пришелся ко двору, 
вернее к огороду, голланд-
ский сорт: он и засуху пере-
носит, и на морозы особо 
внимания не обращает. Вы-
ращивать клубнику выгод-
но. С одного квадратного 
метра можно собрать ведро 
картошки и два - клубники. 

А цены так просто несопо-
ставимые.

Клубника у Кутукова 
растет везде: в ящиках, в 
горшках, в старом сапоге, 
свисает со стен и с потолка. 
А чтобы не было перепро-
изводства одного сорта, Ан-
дрей выращивает клубнику 
на любой вкус и цвет. Вам 
с кислинкой? Пожалуйста! 
Предпочитаете розовую? 
Нет вопросов! Тем же, для 
кого размер имеет значение, 
Юрий всегда готов предло-

жить ягоду размером с хоро-
ший кулак или с голову  его 
собственного кота Барсика.

Другой вопрос: можно ли 
объесться клубникой? Ан-
дрей установил опытным 
путем, что каждый чело-
век в сезон может съесть 
без ущерба для здоровья 
20 килограмм этой ягоды. 
Особенно полезна клубни-
ка тем, кто бросил курить, 
так как быстро очищает ор-
ганизм. Для уральцев, кото-
рых в последнее время про-
сто душит смог, - самое то!

Сергей Смирнов
Фото из архива 

Андрея Кутукова

Этой весной количество дач, выставленных на продажу, 
выросло по сравнению с весной прошлого года почти на 
четверть, а если говорить точнее, то на 22%.

Падшие дачи

ПОТЯНУЛО УРАЛЬЦА НА КЛУБНИЧКУ
Первая клубника у Андрея Кутукова появляется уже 
в марте, а заканчивается, когда на улице уже снега 
метут. Нелегкое это дело, зато приятное!

«Дача сегодня - 
как чемодан без 
ручки - и нести 

тяжело, и бросить 
жалко».
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Девяностые годы и для 
Китая, и для России были 
непростыми. Мы тогда пре-
одолевали кризис после раз-
вала СССР, а Поднебесная 
прозябала в категории раз-
вивающихся стран. Тогда ни-
кто не мог предсказать, что 
китайская экономика выйдет 
на второе место в мире. Каза-
лось бы, этот бесценный опыт 
китайского экономического 
чуда должен быть взят на во-
оружение в нашей стране, но 
этого не происходит.

- В этом нет ничего удиви-
тельного, - считает Андрей 
Островский. - До сих пор в 
России никто особенно неза-
интересован в качественной 
экспертизе. Ведь если гово-
рить о причинах взлета китай-
ской экономики, если копнуть 
глубже, то получится груст-
ная для нас история об упу-
щенных возможностях. 

Имитация 
и кормушки 

А ведь все просто - Китай 
дал свободу предпринимате-
лям. Им удалось реформиро-
вать налоговую, трудовую, 
торговую, промышленную 
системы. После реформы 
правила игры практически 
не меняются, разве что весь-
ма разумно корректируются. 
Россия же реформ по факту 
не провела, а лишь имитиро-
вала их. Достаточно сказать, 
что доходы от предпринима-
тельской деятельности в Рос-
сии сейчас на самых низких 
значениях за всю историю 
наблюдений.

При этом китайцы сами 
творцы этого экономиче-
ского взлета. Они не наде-
ялись на МВФ или добрых 
иностранных инвесторов. 

- Основной инвестор в ки-
тайскую экономику не го-
сударство или иностранные 
капиталы, а частный бизнес. 
Доля иностранных инвести-
ций в экономику на уровне 
1%. Частные инвестиции 
- 66%, остальное инвестиру-
ют государство и банковская 
сфера. О чем говорить, когда 
кредиты у них выдаются под 
4-5% годовых, а у нас - в луч-

шем случае под 12%, - сравни-
вает Андрей Островский.

Попытки нашего прави-
тельства перенять у соседей 
передовой опыт заканчива-
ются крахом. Даже если мы 
заимствуем идеи, которые 
сработали в Китае, то так ре-
ализуем их у себя, что лучше 
бы и не брались совсем. На-
пример, свободные экономи-
ческие зоны позволили Ки-
таю сделать солидный рывок 
и подготовили экономиче-
скую и промышленную базы 
для дальнейшего развития. 

- Не все свободные эконо-
мические зоны в Поднебес-
ной заработали, как ожида-
лось, - признает Андрей 
Островский. - Многие 
из них столкнулись с 
объективными трудно-
стями - удаленное рас-
положение от рынков 
сбыта, например. А вот 
те, что взлетели, обеспечили 
экономический рывок для 
всей страны. У нас же за более 
чем 20 лет не взлетела ни одна 
из них. 

По данным Счетной пала-
ты, наиболее востребован-
ным резидентами свободных 
экономических зон в России 
был реимпорт: «Резиденты, 
по сути, использовали режим 
реимпорта, чтобы миними-
зировать свои налоговые 
обязательства, а не для про-
изводства конкурентных 
товаров и вывоза их на экс-
порт. Экономия резидентов 

составила свыше 27 млрд 
рублей».

 - Таким образом, свобод-
ные экономические зоны пре-
вратились в кормушку, а не в 
драйвер экономического ро-
ста. Получается, что экономи-
ческие инструменты, которые 
сработали в Китае, нам - что 
мертвому припарки, - говорит 
Андрей Островский.

Стратегия 
катастрофы

- Еще одна сильная сторо-
на КНР - это качество стра-
тегического планирования и 
способность правительства 
управлять государством. По-
следние десятилетия Китай 
демонстрирует, что слово у 
них не расходится с делом, - 
продолжает мой собеседник. 
- Китайская модель государ-
ственного планирования на 
протяжении уже почти 60 лет 

обеспечивает стабильность 
высоких темпов роста эконо-
мики, все пятилетние планы 
как минимум выполнялись, а 
в основном перевыполнялись. 
В России же никак не может 
заработать закон о стратеги-
ческом планировании. 

Неудивительно, что на 
этом фоне наши стратеги 
выглядят откровенно блед-
но. У нас - повышение пенси-
онного возраста, стагнация, 
падение уровня доходов на-
селения, рост налогов и про-
чие «прелести» экономиче-
ского толка. 

Причина столь плачевно-
го положения - растянутая по 
времени социально-экономи-
ческая катастрофа. Внешне 
все вроде бы неплохо: золо-
товалютные резервы растут, 
внешний долг сокращается, 
бюджет профицитный. Реаль-
ные располагаемые доходы 
населения сократились за 5 
лет почти на 11%, а в долла-
рах - на 40%. В номинальных 
долларах ВВП за пятилетку 
сократился на треть. Число 
людей живущих за чертой 
бедности также увеличилось 
на треть. 

Конечно, можно сослаться 
на несколько последователь-
ных кризисов - от экономи-
ческого до геополитического, 
но почему же Китай прошел 
этот непростой для всего мира 
период так, как будто кризи-
сов и не было? 

Интересы частного секто-
ра экономики в Поднебесной 

ставятся выше, чем 
интересы государ-
ства. И есть отчего. 
На частный сектор 
экономики Китая 
приходится около 
60% ВВП. Частники 

обеспечивают свыше 50% на-
логовых поступлений в бюд-
жет, создавая более 80% рабо-
чих мест.

Доить и не кормить
Дьявол по привычке скры-

вается в деталях. И прячется 
он в различиях между мышле-
нием китайского чиновника и 
российского. Это можно про-
иллюстрировать документом 
Министерства экономиче-
ского развития «Сценарные 
условия прогноза социаль-
но-экономического развития 

на 2019-2024 годы». В нем 
Мин экономразвития прямым 
текстом говорит: «Слабость 
внутреннего спроса в первом 
полугодии на фоне жесткой 
бюджетной и денежно-кре-
дитной политики обеспечат 
низкие темпы инфляции». То 
есть негативное влияние от 
повышения НДФЛ и НДС 
наши экономисты компен-
сируют по методу преслову-
той дойной коровы, которую 
надо чаще доить и меньше 
кормить. В Поднебесной пра-
вительство предпочитает фи-
скальную нагрузку снижать. 
Разрыв между бедными и бо-
гатыми, как и у нас, велик, но 
Китай пытается соблюсти ба-
ланс.

- В Китае успешно дей-
ствует прогрессивный подо-
ходный налог, - рассказывает 
Андрей Островский. - При 
этом фискальная нагрузка на 
бедное население планомер-
но снижается. Сейчас доход 
физического лица до 60 тысяч 
юаней (600 тысяч рублей) в 
год налогами не облагается. 
Хотя совсем недавно люди с 
таким уровнем дохода плати-
ли 3%. Но вот если доход пре-
вышает 10 миллионов юаней, 
то тогда этот процент дости-
гает 46. При этом вклад фи-
зических лиц в бюджет стра-
ны всего 6%, а в России он на 
уровне 20%.

Одновременно с развитием 
успешных регионов Китай 
вытягивает бедные на достой-
ный уровень, прилагаются 
немалые усилия по децентра-
лизации экономики. Посудите 
сами. Валовой региональный 
продукт (ВРП) богатейшей 
провинции Гуандун в 2016 году 
был 7 трлн юаней, а в Тибете 
- 92 млрд. Разница - в 74 раза. 
Посмотрим Россию в тот же 
период: ВРП Москвы - 10 трлн 
рублей, Республики Тува - 
37 млрд. Разница - в 281 раз. 

- Разница в том, что Китай 
занимается развитием этих 
территорий, - уверен Андрей 
Островский. - Программа по 
развитию западных, то есть 
самых бедных провинций, 
реализуется с 2000 года. Тот 
же мегапроект «Великий 
шелковый путь» нацелен на 
развитие инфраструктуры 
наименее развитых регионов. 
В России же триллионы бюд-
жетных рублей вкладывают-
ся в реновацию столицы. 

Вячеслав Степовой

Принято считать, что Китай не об-
ладает особыми природными ресур-
сами. Это не так. Страна располагает 
огромным потенциалом по запасам 
полезных ископаемых и занимает 
седьмое место в мире по нефтедобыче.

- Конечно, они добывают не 550 
млн тонн, как у нас, но ежегодно они 
извлекают 190-200 млн тонн, - го-
ворит Андрей Островский. - Если 

вспомнить историю, то до 1993 
года они, так же как и мы, экспор-

тировали излишки углеводородов 
и получали неплохой доход. Могли бы 
и дальше спокойно сидеть на нефтя-
ной игле. Однако сейчас они ввозят 

460 млн тонн.

Все развитые страны, на которые 
принято равняться, импортируют очень 
много нефти. И добывают ее, кстати, 
тоже немало, что США, что Подне-
бесная. Просто нефть для них - не экс-
портные нефтедоллары, а ресурс для 
сверхдоходной нефтехимической про-
мышленности. 

Поэтому китайцы с удвоенной энер-
гией взялись за освоение технологий до-
бычи сланцевого газа и нефти. По оцен-
кам EIA, Китай занимает третье место 
в мире по технически извлекаемым за-
пасам сланцевой нефти, уступая только 
США и России. 

Ахиллесова пята экспортно ори-
ентированной китайской экономики, 

как и российской, - это зависимость 
от внешних рынков. Китайские вла-
сти прекрасно осознают, что реальные 
темпы экономического роста зависят 
от успехов государственной политики 
в стимулировании внутреннего спро-
са, особенно на фоне развернувшейся 
торговой войны с Америкой. КНР сей-
час как никогда важно вкладываться 
именно в развитие внутреннего рынка, 
в рост благосостояния своих граждан. 
Отсюда снижение НДС, подоходного 
налога, фискальной нагрузки. Россия 
все делает в точности до наоборот, хотя 
также находится под санкциями и в со-
стоянии холодной экономической вой-
ны с Западом. А вот результаты эконо-
мической политики двух стран говорят 
сами за себя.

Принято считать, что у нас с Китаем много общего: большое 
количество бедного населения, расслоение общества по дохо-
дам, сверхконцентрация ресурсов в больших городах и т. д. За-
меститель директора Института Дальнего Востока РАН Андрей 
ОСТРОВСКИЙ объясняет, почему же при всей нашей схожести 
одна экономика находится на втором месте в мире, а другая не 
входит даже в первую десятку. 

ПОЧЕМУ 
РОССИЯ 
НЕ КИТАЙ

КАК КИТАЙ СЛЕЗ С НЕФТЯНОЙ ИГЛЫ
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Даже при падении доходов населения 
нашему государству удается выдаивать 
из него все больше и больше. По данным 
Минфина, поступление НДФЛ в прошлом 
году возросло на 12% (+ 402 млрд рублей), 
до 3653 млрд рублей. 
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Президент России Владимир Пу-
тин одобрил начало проектирования 
высокоскоростной железнодорожной 
магистрали (ВСМ) между Москвой и 
Санкт-Петербургом. В АО «Скорост-
ные магистрали» журналистам расска-
зали, что теперь добраться из одного 
города в другой можно будет в 2 раза 
быстрее, чем на «Сапсане», то есть 
всего за пару часов, а пассажиропоток 
увеличится в 3 раза.

Высокоскоростное движение пред-
полагает скорость до 400 км в час, и 
для движения этих супербыстрых по-
ездов будет построена специальная 
железнодорожная ветка. Она станет 
первой в России - до сих пор подобное 
новшество в нашей стране обсужда-
лось в профессиональной среде, но на 
практике не развивалось.

Первоначально предполагалось, 
что супермагистраль свяжет Москву 
и Казань. Время в пути должно было 
составить 3,5 часа вместо 14 часов на 
обыкновенном поезде. На маршруте 
предусматривалось строительство 16 
остановок. Но идею не поддержали 
ни правительство, ни президент. Про-
тивники проекта заявили, что пасса-
жирский и грузовой потоки в этом 
направлении не настолько активны, 
чтобы полностью задействовать ВСМ. 

Связать Москву и Cеверную столицу 
было бы куда логичнее.

Между тем на днях выяснилось, что 
судьба трассы Москва - Казань, по-
хоже, еще не решена. Вице-премьер 
Максим Акимов заявил, что речь об 
отмене строительства не идет. «Мы не 
собираемся никоим образом перечер-
кивать ту огромную работу, которая 
была проделана. Более того, локали-
зация подвижного состава экономи-
чески будет иметь смысл главным об-
разом при реализации двух проектов», 
- заявил вице-премьер.

Финансовые детали 
проекта ВСМ Москва - 
Санкт-Петербург пока 
до конца не ясны. Вице-
премьер Максим Акимов 
сообщил, что РЖД пере-
дали в правительство матери-
алы по предварительной оценке 
стоимости. «Есть очень предваритель-
ные оценки затрат на проект ВСМ до 
Петербурга, они обсуждаются. Но они 
уже есть, со стороны РЖД к нам ма-
териалы поступили», - сказал Акимов. 

По его словам, параметры проекта 
планируется утвердить в мае-июне.

Между тем многие эксперты со-
мневаются, что стоимость поездки 
будет доступна большинству насе-
ления. Даже курсирующий на этом 
направлении «Сапсан» относится к 
премиальному классу, а специалисты 
предполагают, что билет на ВСМ бу-
дет в 2,5-3 раза дороже. В АО «Ско-
ростные магистрали», в свою очередь, 
подчеркивают, что планируется де-

лать вагоны четырех классов, к 
тому же никто не отменял 

гибкую систему оплаты 
и скидок. Поэтому же-
лающие добраться до 
пункта назначения с 
комфортом действи-
тельно заплатят до-
роже, а те, кто готов 
провести пару часов 

в обыкновенном ва-
гоне без проводников 

и спецпитания, смогут 
сэкономить.

Ожидается, что соглаше-
ние о строительстве трассы может 

быть подписано в июне на Петербург-
ском международном экономическом 
форуме.

Подготовила Наталья Пуртова

Возможно, 
через 
несколько лет 
высокоскоростное 
железнодорожное 
движение позволит 
добираться из Москвы 
в Питер всего за два часа. 
Поезда будут следовать 
в режиме «метро».
Связать Москву и Cеверную столицу
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Про эту программу заго-
ворили еще в прошлом году 
незадолго до выборов мэра. 
Во время встреч с избирате-
лями Сергей Собянин заявил, 
что развивать районы надо 
комплексно. «Это не только 
благоустройство, это и во-
просы развития дошкольно-
го, школьного образования, 
поликлиник, здравоохране-
ния, спорта, культуры. Само 
благоустройство необходимо 
делать таким образом, что-
бы оно было доступно не для 
какой-то части района, а для 
всех его жителей», - сказал 
мэр.

Скандальная программа 
«Моя улица», которую так 
тяжело пережили москвичи, 
подразумевала реконструк-
цию лишь отдельных терри-
торий. На 50 улицах и про-
спектах города расширяли 
тротуары, ремонтировали фа-
сады зданий, проводили вело-
дорожки, меняли освещение, 
убирая провода со столбов 
в подземные коллекторы. В 
2015 году на «Мою улицу» 
столичный бюджет выделил 

более 21 млрд, в следующие 
три года - больше 100 млрд 
руб лей.

Результат оказался весьма 
спорным. Горожане жалова-
лись: что толку, если проез-
жую часть привели в порядок, 
а дворы рядом по-прежнему 
неухожены, детские площад-
ки расположены разве что не 
на тротуаре, а ближайшую со-
бачью площадку можно най-
ти только в соседнем районе!

И вот заммэра по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков заявил, что 
сегодня столичные благо-
устроители приступают к 
практической реализации за-
явленной мэром программы 
«Мой район». Всего в этом 
году будет отремонтировано 
4474 двора, более 16 тысяч 
подъездов, высажено 127 ты-
сяч деревьев и 600 тысяч ку-
старников, новый асфальт по-
явится на 800 улицах города. 
Все работы власти обещают 
проводить только с учетом 
пожеланий москвичей. Сами 
жители города уже опасают-
ся, что вполне здравая идея 
превратится в бесполезное 

мероприятие. И все потому, 
что в самих округах нововве-
дение все чаще превращается 
в профанацию.

Почему ограда 
стала ненужной

«Вот смотрите - благо-
устроили...» - жительница 
Краснобогатырской улицы 
Наталья Симонова раздра-
женно показывает на уча-
сток около своего подъезда. 
Раньше здесь росла зелень, а 
вот те пеньки, которые так 
никто и не удосужился уда-
лить, еще в прошлом году 
были кустами сирени. Все 
это великолепие, что цвело 
под окнами, было заботливо 
ограждено небольшой огра-
дой. «От хулиганов она, ко-
нечно, не защищала. Но люди 
останавливались, прежде чем 
зайти на этот участок. Навер-
ное, привыкли - если есть за-
бор, значит, проход закрыт», 
- говорит женщина.

Прошлой осенью заборчик 
спилили. И теперь под окнами 
ходят десятки людей, жела-
ющих срезать кусочек доро-
ги до автобусной остановки. 
Земля уже вытоптана, и по-

хоже, трава на ней больше не 
вырастет. Сирень вырубили 
якобы по старости и болезни. 
От уютного дворика не оста-
лось и следа.

То, что газонные ограды 
морально устарели, мэр Мо-
сквы говорил еще в 2014 году. 
Пару лет назад началась 
было кампания по их демон-
тажу, но потом все заглох-
ло. Где-то оградки красили 
и даже меняли на новые. И 
вдруг - понеслось!
Глава комплекса по благо-

устройству Петр Бирюков 
сказал журналистам, что 
раньше небольшие заборы 
защищали газоны от автомо-
билей. Но это было давно, а 
теперь автовладельцы стали 
культурными. «Мы видим, 
что все меньше и меньше, да 
практически уже мало кто 
нарушает правила парковки 
автомобилей и заезжает на 
газонную часть. Плохо, ког-
да город разрезан на кусочки 
отдельными заборчиками: 
их надо содержать, они где-
то наклоняются, ломаются, 
создают неприглядный вид. 
Поэтому мы от них потихо-

нечку отказываемся, при этом 
приводя в порядок газонную 
часть», - объяснил Петр Би-
рюков.

Как не утонуть 
в собственном дворе?

Но только как это дела-
ется? Только что уложенные 
газоны надо поливать, и это 
тоже стало камнем прет-
кновения между активными 
жителями и местными благо-
устроителями.

«Количество поливов, как 
ни странно, резко увеличи-
вается в период ливней, а их 
в этом году хоть отбавляй», - 
жаловались прошлым летом 
жители Бирюлева. Они даже 
написали письмо на портал 
«Активный гражданин». Рас-
сказали, что дворы утопают 
в воде, а в это время по ас-
фальту ездит поливальная 
машина. Ответ чиновников 
изумил. Оказалось, что по-
ливы производятся в любую 
погоду с установленными ин-
тервалами. На это существу-
ет специальное распоряже-
ние правительства Москвы. 
Управление поливальными 
машинами осуществляется 
через ГЛОНАСС, но там не 
видно, где конкретно требу-
ется вода. Поэтому даже если 
дворы начнут утопать в воде, 
поливалки выйдут на марш-
рут - положено!

более 21 млрд в следующие
мероприятие. И все потому, 
что в самих округах нововве-
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Чиновники заявляют, что новая целевая программа «Мой 

район» будет основана на пожеланиях жителей. Более того, 

прежде чем начинать работу, префектуры должны ознако-

мить москвичей с собственными планами благоустройства. 

Неизвестно, смогут ли жители внести изменения в уже го-

товый проект. Но если благоустройство явно проходит со 

знаком минус, следует звонить сначала в управу района или 

управляющую организацию. Если недоработки не исправ-

лены, существует Департамент жилищно-коммунального 

хозяйства и благоустройства г. Москвы. 

Позвонить в департамент  можно по телефону 
8(495) 539-53-53 

или в справочную службу правительства Москвы
7 (495) 777-77-77.

ПРИДЕТСЯ ПЕРЕЖИТЬ 
НОВОЕ БЛАГОУСТРОЙСТВО

На днях в столице нача-
лась реализация про-
граммы «Мой район». 
В ближайшие пять лет 
именно она определит, 
как будут выглядеть дво-
ры и улицы города. Но 
уже сегодня вокруг про-
екта разгораются жаркие 
споры. «МН» попытался 
разобраться, станет ли 
программа действитель-
но эффективной и что 
может этому помешать.

МОСКВЕ

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ?

ИЗ СТОЛИЦЫ В ПИТЕР 
КАК НА МЕТРО!

Даже 
курсирующий 

на направлении 

Москва - Питер - Мо-

сква поезд «Сапсан» не 

всем по карману, он от-

носится к премиальному 

классу. Теперь же специ-

алисты предполагают, 

что билет на ВСМ 

будет в 2,5-3 раза 
дороже.

NASHEBUTOVO
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Майор Соловец и капитан Казанцев из «Улиц раз-
битых фонарей» снова встретились в сериале. И это 
спустя 24 года после съемок первого сезона леген-
дарной милицейской многосерийки.

Актеры Александр Лы-
ков и Александр Половцев, 
чьи яркие образы в самом 
долгоиграющем и известном 
детективном российском 
сериале заслужили всена-
родную любовь, снова ока-
зались на одной съемочной 
площадке.

Это случилось благодаря 
сериалу «Гранд», где Лыков 
исполнил одну из главных 
ролей, а Половцев выступил 
в роли приглашенной звез-
ды и появился в нескольких 

эпизодах. Исполнитель роли 
майора Соловца поделился, 
что во время съемочных пауз 
с удовольствием пообщался 
с Лыковым на профессио-
нальные и личные темы.

- Мы успели поговорить о 
жизни, о детях, о внуках. Не 
могу сказать, что мы дружим 
семьями, но связь поддержи-
ваем. Жалко, что тогда Саша 
принял решение уйти из 
«Улиц». Последний раз мы с 
ним пересекались на съемоч-
ной площадке в 2007 году на 

съемках проекта «Дивер-
сант. Продолжение войны», 
- рассказал Александр По-
ловцев.

У него была возможность 
понаблюдать за образом 
эксцентричного владельца 
отеля «Гранд» в исполнении 
Александра Лыкова с близ-
кого расстояния. Работу кол-

леги по «Улицам» он оценил 
очень высоко:

- Саша - замечательный 
актер, тонкий, точный, под-
вижный. Он может сделать 
все, что попросит режиссер. 
Я провел на площадке три 
дня, и тот материал, который 
видел, мне очень понравился.

Ирина Иванова

 

Сериал «Лучше, чем люди» 
на Первом канале позицио-
нировали как событие теле-
сезона. Да, впереди еще поч-
ти половина фильма, но уже 
можно сказать: события не 
получилось. 320 миллионов 
долларов, потраченных на 
съемки сериала, можно было 
бы использовать с большей 
пользой для человечества.

Фильм начинается с трех 
законов робототехники, 
сформулированных великим 
фантастом Айзеком Азимо-
вым. Что, собственно, и под-
купило, заставило устроить-
ся перед телевизором, ибо 
фантастику я очень люблю. 
Азимов написал около 500 
произведений, отлично чув-
ствовал эту тему и фонтани-
ровал идеями. Так вот пер-
вый из этих законов гласит: 
«Робот не может причинить 
вред человеку». И в первых 
же кадрах бот-андроид Ариса 
легко сворачивает шею хлоп-
цу, посягнувшему на ее преле-
сти. Так что уже после первых 
эпизодов я поняла: это, увы, 
да-а-алеко не Азимов.

У авторов, которые берут-
ся за фантастику, должна быть 
идея. Иначе зачем вам робо-
ты?! Для какого послания че-
ловечеству? Нет идеи, делайте 
фэнтези - приключения с эле-
ментами волшебства. Хочет-
ся порешать ребусы на тему 
нравственности? Для этого 
достаточно драмы, что, соб-
ственно, мы и видим в новом 
сериале. Большая проблема 
сегодняшнего кино в том, что 
сценаристы сами толком не 
знают, о чем пишут, а поэтому 
не понимают, какие средства 
им надо использовать.

Зато авторы сериала не за-
бывают везде подкладывать 
рекламу спонсора. И не бес-
покоятся, что это помешает 
художественному восприя-
тию картины, отвлечет от 
действия или каких-то важ-
ных месседжей. Логотипы 
одного известного банка так 
пестрят из кадра в кадр, что 
это, пожалуй, оказывает ему 
медвежью услугу.

Нас переносят на десяти-
летие вперед - в 2029-й: всю-
ду суперботы, дроны, чипы, 
прозрачные мониторы... А 
атмосфера царит - просто ли-
хие 90-е, беспредел. И ни од-
ного искреннего и открытого 
человека, кроме маленькой 
Сони. Все настолько легко 
идут на обман, что в этой ре-
альности уже воспринимаешь 
ложь как норму. На фоне та-
ких персонажей роботы дей-
ствительно лучше, чем люди. 
Хотя в итоге роботы остав-
ляют людей без работы. А 
социальная нестабильность - 
это катализатор очень разно-
образного негатива. Страш-
новато представлять себя в 
таком будущем...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Не фантастично!

ñ  Òàòüÿíîé  
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СОЛОВЕЦ и КАЗАНОВА 
снова вместе!

Грандиозным скан-
далом завершился 
очередной сезон шоу 
«Голос. Дети». Вопреки 
всему - ожиданиям, 
прогнозам, эксперт-
ным оценкам - победу 
одержала дочка певи-
цы Алсу. И это сразу 
вызвало массу вопро-
сов и сомнений...

Все ждали, что победит 
или Роберт Багратян, или 
талантливая Нино Чеснер из 
команды Светланы Лободы. 
Однако лучшей признали 
Микеллу Абрамову, которая 
(на минуточку!) вылетела из 
проекта еще во время «нока-
утов», но смогла вернуться 
на дополнительном этапе. И 
в финале, по мнению многих, 
спела откровенно слабо.

Реакция и зрителей, и про-
фессионалов не заставила 
себя ждать. Продюсер Ло-
боды Нателла Крапивина 
эмоционально высказалась 
по поводу финала телешоу:

«Я бы многое могла ска-
зать... Но промолчу. Для всей 
нашей команды вчера был 
очень трудный день, особен-
но для Светланы Лободы. 
Но я призываю всех наших 
поклонников только к од-
ному: дети ни в чем не вино-
ваты! Не осуждайте! У меня 
все. Я думаю, для нас история 
«Голоса» окончена».

А Максим Галкин после 
увиденного в эфире главно-
го заявил, что своих детей на 
«Голос» не отдаст никогда в 
жизни. Он признался, что ре-
зультаты шоу его огорчили:

«В первый раз я в таком 
настроении завершаю про-
смотр «Голоса».

Победитель четвертого 
сезона взрослого «Голоса», 
иеромонах Фотий признал-
ся, что победа Микеллы его 
шокировала:

«Я был очень обескура-
жен этими результатами го-
лосования, потому что был 
уверен, что победит маль-
чик Ержан из Казахстана. 
Я думаю, что будет очень 
большой общественный ре-
зонанс, очень многие люди 
недовольны».

Возмущение зрителей 
было так велико, что но-
вость о скандале на телепро-
екте вышла на первое место 
в поисковых сетях интерне-
та, обогнав даже сообщение 
о схождении Благодатного 
огня.

После этого Первый ка-
нал корректно заявил, что 
«есть признаки аномального 
голосования, инициирована 

проверка, чтобы вы-
яснить, не модерирова-
лось ли голосование в 
пользу одного из участ-
ников».

Сам руководитель 
Первого канала Кон-
стантин Эрнст был вы-
нужден лить воду на 
разгоравшийся костер:

«За все сезоны про-
екта мы впервые стол-

кнулись с ситуацией, когда 
и у нас, и у зрителей возник-
ли вопросы к используемой 
в «Голосе» системе под-
счета голосов. Активность 
звонков и СМС-сообщений 
в поддержку одного из 
участников существенно 
превысила количество го-
лосов за других конкурсан-
тов. Такого разрыва между 
участниками, пожалуй, не 
было никогда. Является ли 
это следствием искренней 
реакции зрителей на вы-
ступления или произошло 
по иным причинам - это 
нам предстоит выяснить. 
Первый канал будет ин-
формировать о результа-
тах начатой проверки. Мы 
не можем позволить, чтобы 
на честность «Голоса» была 
брошена тень. Тем более 
речь идет о конкурсе с уча-
стием детей».

Сейчас ин-
формационное 
пространство 
сотрясают са-
мые разные слу-
хи. Например, 
что якобы поч-
ти все голоса за 
дочь Алсу были 
отправлены с 
идущих подряд 
телефонных 
номеров: мол, 

кто-то скупил огромное ко-
личество сим-карт. Но пока 
на подобные домыслы не 
стоит обращать внимания. 
Идет масштабная провер-
ка. И вряд ли такой скандал 
будет замят - наверняка по-
летят головы и последуют 
громкие отставки. Лишь бы 
санкции не коснулись детей, 
они уж точно ни в чем не ви-
новаты...

Отреагировала на эту не-
красивую историю и Алла 
Пугачева. В компании одной 
из наставниц «Голоса» Свет-
ланы Лободы она весь день 
провела с непобедившими 
детьми и их родителями, да-
вала напутствия, рассказыва-
ла истории из своей жизни. 
Закончилось все празднич-
ным столом и награждением 
«Звездой Аллы» четырех 
участников: Ержана Мак-
сима, Нино Чеснер, Роберта 
Багратяна и Анастасии Ива-
новой. «Теперь мы с вами 
коллеги», - сказала детям 
Алла Борисовна. То есть 
проигравших уже точно нет, 
Пугачева, как обычно, все ре-
шила. И без каких-либо про-
верок. А вот «Голоса» страна 
может лишиться. Это еще 
большой вопрос: должно ли 
продолжаться такое шоу?..

Иван Попельнюхов
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На шоу «Голос» может 
быть поставлен крест
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КАДР ИЗ ПРОГРАММЫ

По мнению 
многих 

экспертов, 
дочь Алсу 

явно не была 
лучшей.
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Когда-то Лариса Лужина 
с легкостью покоряла серд-
ца блистательных мужчин. 
Сын писателя Александра 
Фадеева, знаменитый фран-
цузский актер Робер Оссейн, 
Владимир Высоцкий - список 
влюбленных в Ларису можно 
продолжать и продолжать...

Наверно, я погиб: глаза 
 закрою - вижу,

Наверно, я погиб: робею, а 
 потом,

Куда мне до нее? Она была 
 в Париже,

И я вчера узнал, не только 
 в нем одном!

Песню «Она была в Пари-
же» Высоцкий посвятил Лу-
жиной. Вернее, своим безот-
ветным чувствам к ней...

«Твист на столе в 
русских панталонах»

Роль, после которой про-
снулась звездой, Лариса по-
лучила благодаря стараниям 
Сергея Герасимова, на курсе 
у которого училась. Культо-
вый режиссер не считал ее 
своей актрисой. Зато поре-
комендовал ученику Ста-
ниславу Ростоцкому: тот 
как раз приступал к съем-
кам картины о войне «На 
семи ветрах». Главная ге-
роиня Света Ивашова, как 
тогда писали, «безоглядно 
кинулась в пекло войны по 
зову любимого». Ростоцкий 
уже застолбил эту роль для 
одной молодой актрисы, од-
нако Герасимов настоял на 
кандидатуре Лужиной. И, 
как выяснилось, не ошибся. 
В 1962 году, после выхода 
картины на экран, критика 
напишет: «Ее Света стала 
таким же символом поколе-
ния, как Татьяна Самойлова 
после фильма «Летят журав-
ли» или Тамара Семина по-
сле «Воскресения». В том же 
году Лариса в составе совет-
ской делегации отправилась 
на Каннский фестиваль.

...Впервые за границу - и 
сразу Франция, сразу Канны! 
Как подарок судьбы. Однако 
та поездка едва не стоила Лу-
жиной карьеры.

- В Канны приехали одни 
киты нашего кинематогра-
фа - Герасимов, Кулиджанов, 
Ростоцкий, Райзман... И мы 
с Инной Гулая, исполнитель-

ницей главной роли в 
фильме «Когда дере-
вья были большими», 
совсем еще девчонки, 
- вспоминает Лариса 
Анатольевна. - Нас 
сразу предупредили: 
одной из номера не 
выходить, с иностран-
цами не разговаривать. 
Инка от страха вообще 
из комнаты не вылеза-
ла. А я была посмелее. 
Спустилась как-то в 
холл, просто посидеть 
за столиком в баре. И 
ко мне подошел краси-
вый мужчина. Я поня-
ла, что это знаменитый 
французский актер Ро-
бер Оссейн. Он загово-
рил со мной по-русски. 
«Мамочка, ты рус-
ская?» - почему-то ко 
всем женщинам он обращал-
ся только так, может быть, 
Марина Влади (она была его 
женой) научила, не знаю. А 
потом пригласил подняться 
к нему в номер. Я отказалась. 
Оссейн удивился: «Вам, что, 

не разрешают?» - «Почему не 
разрешают, я просто не хочу». 
Он рассмеялся и, уже обра-
щаясь к бармену, добавил что-
то по-французски. Мне потом 
перевели его слова, он сказал: 
«Смешная русская. Думает, 
что в номере я сразу на нее 
наброшусь».

Наверное, тогда я действи-
тельно выглядела смешной. 
В той поездке одно эмоци-
ональное потрясение сме-
нялось другим. Кулиджанов 
возил нас к самому Марку 
Шагалу, вдова художника 
Леже водила по шикарным 
магазинам, покупала нам 
какие-то сумасшедшие на-
ряды. На званых обедах мы 
с Инной терялись от обилия 
столовых приборов - не зна-
ли, за что хвататься, и поэто-
му обычно ничего не ели.

Но самое страшное случи-
лось потом. Специально для 
приема в честь гостей фести-
валя мне купили голубое об-
тягивающее платье, про ко-
торое французские газетчики 
потом написали: «Платье, 
достойное Мэрилин Монро». 
Столы ломились от водки и 
икры. В конце вечера, есте-
ственно, начались танцы. И 
тут ко мне приклеился амери-
канский журналист, который 
попросил ни много ни мало 
«станцевать твист на столе 
в русских панталонах». Тог-

да популярна была история 
про Ива Монтана, который в 
1950-е годы накупил в Москве 
женских байковых штанишек 
на резиночке и устроил в Па-
риже выставку, в чем ходят 
советские женщины... Так вот 
я ответила американцу: «Во-
первых, у меня никаких пан-
талон нет, а во-вторых, твист 
я не танцую». Журналист не 
отставал. И тут вмешался Ге-
расимов: «А чего ты стесня-

ешься, будь хозяйкой, 
давай танцуй». Ну что 
оставалось делать, я и 
пошла. А через два дня в 
«Пари-матч» появились 
снимки...

Французский ежене-
дельник вышел с разво-
ротом, где фотографии 
танцующей Лужиной 
венчал броский заго-
ловок: «Сладкая жизнь 
советской студентки». 
Это был настоящий 
скандал!

Когда делегация 
вернулась в Москву, 
вражеский журнал лег 
на стол министра куль-
туры. Фурцева пришла 
в ярость и моменталь-
но вычеркнула фами-
лию молодой актрисы 
из списка на поездку 
в Карловы Вары, что 
означало автоматиче-
ское исключение Лу-
жиной из всех последу-
ющих загранпоездок. 
За Ларису заступились. 
Правда, Ростоцкого 
Фурцева оборвала на 
полуслове: «Не хочу 
ничего слышать. Лужи-

на плохо вела себя в Каннах. 
Эта девчонка там кривлялась 
для западных фотографов!» 
Но когда Герасимов сказал, 
что сам подтолкнул Лужину к 
«дурному поступку», Фурцева 
сдалась: «Ладно, пусть едет».

«Володя за многими 
ухаживал»

Летом 1966 года режиссер 
Станислав Говорухин пригла-
сил ее на роль врача в фильм 
«Вертикаль». И здесь Лариса 
сразу же попала в водоворот 
страстей. Первым был Вы-
соцкий. Он засыпал Ларису 
комплиментами, пытался 
пригласить к себе в номер. 
Все напрасно...

- Я тогда очень много ез-
дила: Канны, Осло, Варшава 
- в песне Володя очень точ-
но описал географию моих 
маршрутов, - рассказыва-
ет актриса. - Единственную 
ошибку он допустил в строч-
ке: «И сам Марсель Марсо 
ей что-то говорил». Я ему 
показывала фотографию из 
журнала, но там на ухо мне 
шептал не Марсо, а другой 
французский актер Фернан 
Рено. Сейчас вспоминаю об 
этом с удовольствием, а тогда 
немного обиделась на Воло-
дю. Из песни выходило, что 
я такая легкомысленная, все 
время где-то порхаю, поэзии 
его не понимаю. Помните: 
«Но я напрасно пел о полосе 
нейтральной, ей глубоко пле-

вать, какие там цветы...» Уж 
не знаю, насколько он был 
влюблен, я - точно не была. 
Но слухи о нас ходили. И как 
же неудобно мне было перед 
Люсей Абрамовой, его тог-
дашней женой!

Вообще, с Володей мы по-
знакомились еще до съемок 
в «Вертикали». Он часто при-
ходил к нам в общежитие, 
пел свои песни. Мне тогда 
казалось: ничего особенного, 
ну парень с гитарой, песни 
какие-то приблатненные... 
Невзрачный, невысокого ро-
ста. Вот когда к нам заходил 
Муслим Магомаев - это все, 
караул! Все девчонки сбега-
лись. А Высоцкий... Нет, я на 
него внимания не обращала. 
Тем более Володя за многими 
ухаживал, не только за мной.

А вот с сыном известного 
писателя Александром Фа-
деевым-младшим, который 
тоже снимался в «Вертика-
ли», любовь была. Недолгая, 
но бурная...

- Саша очень сильно пил - 
до такого состояния, что мне 
приходилось постоянно спа-
сать его чуть ли не от смерти. 
Приезжаю как-то в Передел-
кино, смотрю - он, пьяный, от 
ревности или еще бог знает 
от чего пытается застрелить-
ся. Насилу ружье отняла. Те-
перь я знаю: если бы связала с 
ним судьбу, ушла бы из жизни 
точно так же, как и он. Слава 
богу, вскоре уехала сниматься 
в Минск на картину «Золото», 
там и познакомилась с Вале-
рой Шуваловым...

На съемках фильма «Один 
из нас» у Ларисы случился 
микроинсульт. И она проле-
жала в больнице почти пять 
месяцев. Многие тогда были 
уверены: в инсульте Лужиной 
виноват ее муж (актриса тог-
да была замужем за операто-
ром Алексеем Чардыниным, 
они находились в стадии раз-
вода, постоянно ругались). Он 
приходил в больницу, но зай-
ти в палату так и не решился, 
ограничился лишь беседой с 
врачом. А вот оператор той 
картины Валерий Шувалов 
навещал Лужину почти каж-
дый день. Был очень внима-
телен, заботлив. Каждое утро 
в ее палате стояли свежие 
цветы. Когда актриса попра-
вилась, они сыграли свадьбу. 
А вскоре у Ларисы и Валерия 
родился сын Павел.

Врачи сразу ее предупреди-
ли: «Вы только что перенесли 
инсульт, рожать вам нельзя. А 
с другой стороны, если сейчас 
сделаете аборт, можете вооб-
ще остаться без детей». При-
шлось выбирать: или риско-
вать жизнью, или отказаться 
от возможности родить ребен-
ка. Лариса рискнула.

- И слава богу, - говорит 
она сейчас. - Потому что те-
перь у меня есть сын, трое 
внуков. Иногда с ужасом ду-
маю: а если бы я тогда не ре-
шилась... Представляете, сей-
час бы осталась совсем одна, 
чувствовала бы себя никому 
не нужной, а так у меня есть 
семья. Да, ради этого стоило 
идти на подвиг!..

Дмитрий Мельман

в
н
в
Н
ж
Л
д

з
в
х
п
к
н

FOTODOM

ФОТО ИЗ АРХИВА Л. ЛУЖИНОЙ

Еще в детстве ей, длинноволосой курносой 
девочке, цыганка нагадала: «Все мужчины будут 
от тебя без ума, у тебя будет много мужей, но в 
старости ты останешься одна». Так оно в общем-
то и вышло. И все же свое 80-летие знаменитая 
актриса отметила не в гордом одиночестве...

е
д
о
п
«
с

д
р
т
в
л
с
Э
с

в
в
н
т
в
н
л
и
в
о
с
ж
ю
З
П
Ф
пFOTODOM

 

м
к
р
с 
ст
л
м

л
п
в
т
т
п
д
С
и
с
т
к
п
«
в

ФОТО ИЗ АРХИВА Л. ЛУЖИНОЙ

Лариса Лужина: 

« На Высоцкого 
я была обижена»

«И  сам Марсель Марсо ей 
что-то говорил». На самом 
деле на фото - Фернан Рено

В фильме 
«Вертикаль»
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Новым президентом Украины, как известно, стал артист-
комик Владимир Зеленский. И это не на шутку воодушевило 
(если не сказать возбудило) российских юмористов!

«Володя, очень рад 
за тебя!» - написал 
на своей стра-
нице в соцсети 
Максим Галкин. 
И высказался 
в том смысле, 
что человек, 
который про-
шел испытание 
медными трубами 
шоу-бизнеса, отли-
чается особой стойко-
стью и принципиальностью. 
«Макс, тебе надо в полити-
ку!» - оставила в коммента-
риях продюсер Яна Рудков-
ская. И ее идею подхватили! 
До президентских выборов 
в России, конечно, еще дале-
ко. Но почему бы уже сей-
час не определиться с воз-
можными кандидатами на 
пост главы государства?

Галкин, например, мог бы 
с блеском исполнять эту 
роль. Уж скольких он по-
литиков пародировал! Это 
ему большой плюс. Слож-
ные переговоры с 
недружественными 
странами вел бы 
в образе Сталина, 
мрачно попыхи-
вая трубкой. Со-
юзников привечал 
бы брежневскими 
поцелуями. Кроме 
того, у Галкина уже 
есть готовая первая 
леди. Пока - только 
эстрады. Но Алла 
Пугачева и на пер-
вую леди страны потянет!

Впрочем, если вам не нра-
вятся Галкин с Пугачевой, 
можно рассмотреть другие 
варианты. А главное - выяс-
нить, возможно ли у нас во-
обще такое, чтобы лидером 
государства стал артист?

«Не дай бог, чтоб 
прокатило!»

- Рейган тоже был арти-
стом и управлял Америкой, 
- погрузился в рассуждения 
Владимир Винокур. - И у 
нас был опыт, когда арти-
сты определенного жанра 
попадали во власть. Помню, 
когда Михаил Евдокимов 
стал губернатором на Ал-
тае, мне предложили воз-
главить мою родную Кур-
скую область. Подсчитали 
даже, что я наберу там 85 
процентов голосов. Я отка-
зался. Сказал, что я чело-
век масштабный и привык 
веселить всю Россию, а не 
одну губернию. В общем, 
я считаю, что каждый дол-
жен заниматься своим де-
лом. Политика - это опре-
деленная профессия. Чтобы 
артист стал президентом? 
Да никогда в жизни! У нас, 
во-первых, такое не прока-
тит. А во-вторых, не дай бог, 
чтоб прокатило!

Близкий друг 
и коллега Ви-

нокура Лев 
Лещенко на 
наш звонок 
откликнулся 
эмоциональ-
но:

- Вино-
кур отказался 

идти в прези-
денты? А я 

соглашусь! 
Но это шутка, 
конечно. Если 
говорить се-
рьезно, то у нас 
сложившаяся 
государствен-
ность. В отли-
чие от Украины. 
Там пока только 
ищут свои пути в 
этом направлении. В 
Европу они хотят. Думают, 
наверное, что с Зеленским 
туда пройти будет легче. Я 
не знаю его. И пока он ни-

чего не декларировал. 
Может, и будет из него 
толк. Но у нас артисту 
стать президентом нере-
ально. Потому что государ-
ственность у нас развива-
ется давным-давно, еще со 
времен Ивана Грозного. На 
политическом поле проис-
ходит серьезная селекция, и 
случайный человек на это 
поле не попадет.

- То, что произошло на 
Украине, - бред собачий, - 
заявил писатель-сатирик 
Аркадий Инин. - Но у нас 
уже ходят смешные шутки. 
Скажем, говорят, будто Пу-
тин предложил на всякий 
случай закрыть «Камеди 
Клаб». Вообще, я считаю, 
что на Украине юморист по-
бедил по иронии судьбы. А у 
нас ни Галкин, ни какой-либо 
другой артист не пройдет. Я 
вам не могу объяснить по-
чему, из меня очень плохой 
политический комментатор. 
Но могу сказать, что это 
просто фантастика, которая 
в России никогда не станет 
реальностью.

«Это просто смешно!»
Ну а музыкант Юрий 

Лоза, услышав наши вопро-
сы, так и вовсе рассердился:

- Галкина - в президен-
ты? Или кого-то из его 

коллег? Это не смешно! 
Над этим нельзя смеяться. 
Когда жили в Советском 
Союзе, нам говорили, что 
скоро мы будем жить при 
коммунизме. Прошло обе-
щанное время. И мы стали 
жить в стране победившего 
КВНа. Пошутить можно 
над чем угодно. Но надо 
ли? Президент - это чело-
век, которому люди доверя-
ют все самое сокровенное. 
Ему пишут три миллиона 
обращений, когда он про-

водит свою прямую 
линию с народом. 

Народ верит, что 
Путин решит 
все пробле-
мы. А Галкин 
решит? Гал-
кин вообще 
ч т о - н и б у д ь 

понимает в 
к о м м у н а л к е , 

в социалке, во 
внешней политике, 

в экономике? А ведь пре-
зидент - это работа. Серьез-
ная, большая, ответствен-
ная. Работа неблагодарная, 
потому что президент за все 
отвечает и во всем виноват. 
Вы только представьте все 
это! И вам уже не захочется 
смеяться...

Лидия Мезина

А вот предшественник Максима Галкина по «первой 
леди» уже успел похвастаться, что у него есть телефон 
свежеиспеченного украинского президента. Ведь когда-то 
они снимались в одном фильме и после этого долгое время 
общались!

Дружба Филиппа Кир-
корова и Владимира Зелен-
ского началась ровно 10 лет 
назад - весной 2009 года они 
вместе снимались в фильме 
«Любовь в большом городе». 
Королю российской эстра-
ды досталась роль Святого 
Валентина, а будущий пре-
зидент Незалежной сыграл 
сына крупного бизнесмена, 
стоматолога Игоря. Потом 
на экраны вышло еще две 
части фильма, встречались 
Киркоров с Зеленским и на 
сборных концертах...

- Правда, последние четы-
ре года мы не общались - не 
было возможности ездить 
на Украину, - говорит певец.

Дело в том, что за кон-
церты в «оккупированном 
Крыму» и «антиукраинские 
высказывания» Киркоров 
находится в черном списке 
СБУ и сайта «Миротворец» 
- ему запрещен въезд в со-
седнюю страну. Более того, 
депутаты Верховной рады 
периодически поднимают 
вопрос о лишении россий-
ского певца всех местных 
регалий и звания «Народ-
ный артист Украины».

При этом сам Филипп 
не понимает, чем так на-
солил украинцам.

- Санкции и черные 
списки - за что? За уча-
стие в «Детской Новой 
волне» - конкурсе, на 
котором выступают та-

лантливые дети? За же-

лание спеть о любви? Очень 
надеюсь, что на этой земле 
- и в России, и на Украине 
будут мир и покой, - говорит 
Киркоров. И свои надежды 
связывает как раз со сво-
им старым другом - новым 
украинским президентом.

- Я знаю Зеленского как 
очень честного, очень по-
рядочного и справедливого 
человека, который болеет и 
переживает за свою родину, - 
уверяет Филипп. - Ему сейчас 
предстоит очень большая 
работа, чтобы разобраться 
в текущей непростой ситуа-
ции. Но он стал президентом, 
чтобы изменить все к луч-
шему. Надеюсь, его усилия 
улучшат взаимоотношения 
между нашими странами и 
мы теперь сможем общаться 
как прежде.

Однако возобновление 
гастролей по Украине Кир-
корова, по его словам, вол-
нует пока меньше всего.

- Глупо говорить: мол, Во-
лодя, давай открывай гра-
ницы, удали черные списки 
СБУ, чтобы нас снова впу-
стили, - говорит певец. - Нет, 
сейчас не это главное. Глав-
ное - чтобы Зеленский смог 
вывести свою страну из это-
го чудовищного кризиса. Но 
это огромная работа, и ему, 
конечно, надо со всех сторон 
помогать в установлении 
взаимопонимания между 
Россией и Украиной.

Иван Попельнюхов

«Галкина - в президенты!»: 
возможно ли такое в России?

Слож-

о 
а 

п
о
В
э
с

Про Александра сегодня говорят не только в связи с 
его возможной поездкой на «Евровидение» через 
год. Поклонников до сих пор тревожит вопрос: 
как певец так феноменально похудел?

Молодой артист признался, 
что в последнее время набрал 
пару лишних килограммов. 
Мол, был в путешествии по 
Италии, а там столько гастро-
номических искушений! Ну 
как тут удержаться от соблаз-
на и не попробовать?!

- В Италии шесть дней 
подряд жрал все, что попа-
далось на глаза, - вздыхает 
музыкант. - Это отразилось 
на фигуре - концертные ко-

стюмы стали 
плохо сидеть. 
Поэтому те-
перь рот на 
замок. Ем 
только отвар-
ную куриную 
грудку и брокколи. 
На такой жесткой ди-
ете за восемь дней можно 
сбросить восемь кило. Но 
это очень серьезное испыта-
ние для организма, поэтому 

злоупотреблять та-
ким способом по-

худения нельзя.
По уверению 

артиста, он уже 
много лет не ест 
мучное, сладкое, 
жареное, не пьет 
газировку и не 

ходит в рестора-
ны быстрого пи-

тания. Кроме того, 
после 6 часов вечера 

пьет лишь воду. Только так 
можно держать себя в форме, 
которая так необходима для 
артиста.

И.П.

Панайотов сел на жесткую диету
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Яна Рудковская

Юрий Лоза

Винокур отказался от выборов, 
а Лещенко готов

Коллеги-артисты 
не хотят, чтобы 
Галкин был 
президентом

Киркоров и Зеленский 
в фильме «Любовь 
в большом городе»

ФОТО ТЕЛЕКАНАЛА RU.ТВ

ФОТО Г. УСОЕВА
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ФОТО Г. УСОЕВА

«Он честный 
и порядочный человек!»
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Сергей Лазарев, который совсем скоро отправится 
в Израиль, чтобы принять участие в конкурсе 

«Евровидение», рассказал о том, кого бы он хотел 
видеть в качестве группы поддержки.

По словам артиста, 
главную поддержку 
(причем уже во вто-
рой раз) ему оказыва-
ет Филипп Киркоров. 
Был бы рад Лазарев, 
если бы с ним в Изра-
иль отправились Ани 
Лорак и Александр 
Панайотов. А вот по 
поводу мамы и сына 
Сергей очень сильно 
сомневается.

- До сих пор не ре-
шил, стоит ли Никите и 

моей маме ехать в Из-
раиль, - признался пе-
вец. - С одной стороны, 
хочется, чтобы родные 
люди были рядом. Но с 
другой - о них надо бу-
дет заботиться: скажем, 
надо понимать, как, 
где и чем покормить 
ребенка. А это ведь 
непросто во время по-
ездки. Предстоят репе-
тиции очень серьезные 
- не зря же я выезжаю 
4 мая, почти за две не-

дели до выступления. 
На сегодняшний день 
окончательное реше-
ние не принято, но все 
же я склоняюсь к тому, 
чтобы родные смотре-
ли мое выступление по 
телевизору.

Ответил Лазарев и 
на вопрос о том, кого он 
считает своим главным 

конкурентом на пред-
стоящем конкурсе.

- Главный конкурент 
для меня - это я сам 
образца 2016 года. Тог-
да я выступил очень 
хорошо, не знаю, смо-
гу ли повторить этот 
успех, но очень поста-
раюсь.

Андрей Князев
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Женщина уверяет, что делает это она не 
ради себя, а только чтобы помочь 15-летнему 
сыну Давиду, который тяжело болен. У под-
ростка органическое поражение головного 
мозга с элементами ДЦП и эпилепсии. До-
рогие лекарства, специальная реабилитации 
- все это требуется ему в режиме нон-стоп. 
Анастасия говорит, что, когда был жив Гово-
рухин, он худо-бедно помогал. Но теперь-то 
его нет! Поэтому Мартцинковская и решила 
претендовать на часть имущества, которое 
целиком и полностью отошло вдове режис-
сера. Та не желает делиться с любовницей по-
койного мужа. И Анастасия ее вполне пони-
мает. Однако считает, что Галина Борисовна 
действует уж слишком агрессивно.

- Она начала против меня информацион-
ную войну, поливает меня грязью, - жалуется 
Мартцинковская. - Например, как-то прошла 
новость, что я довела вдову до приступа - на 
одном из судебных заседаний ей якобы стало 
плохо. Да не могло ей стать плохо! Ведь она 
вообще в суд не приходит, за нее все делают 
адвокаты.

- Но вы добиваетесь эксгумации. Мо-
жет, это показалось ей кощунственным 
- вот давление и подскочило?

- Мне же надо доказать, что Говорухин - 
отец Давида! Сначала мы хотели взять ма-
териал для исследований у потомков Сергея 
Говорухина (он уже умер), которого все счи-
тают сыном режиссера. Но оказалось, что 
Сергей не родной, а приемный: Говорухин 
дал свою фамилию ребенку первой жены. 
Об этом мне рассказывали многие из окру-
жения Станислава Сергеевича, в том числе 
его друг Марк Рудинштейн. Поэтому такой 
вариант отпадает. Что остается? Эксгума-
ция! Хотя я и мои адвокаты надеемся, что 
без этого можно будет обойтись. Дело в том, 
что у Станислава Сергеевича была родная 
сестра Яся. Говорухин о ней практически ни-
кому не рассказывал, много лет с ней не об-
щался. Сейчас этой Яси уже нет в живых. Но 
мы хотим разыскать ее детей и внуков. Если 
это удастся, то родство моего сына с Говору-
хиным можно будет легко подтвердить!

Л.М.

Лазарев не возьмет 
на Евровидение

 сына и маму

Актриса Анастасия 
Мартцинковская, 

которая 
утверждает, 

что родила от 
Станислава 

Говорухина, 
продолжает биться 

за наследство 
режиссера.

«Надеемся, 
что эксгумация 
не потребуется»

Давиду сейчас 15 лет

41-й Московский международный кинофестиваль 
завершился плачевно для российских картин, 

представленных в основном конкурсе. И это весьма 
обидно и неприятно, отмечают в киносообществе.

За главный приз 
«Золотого Георгия» в 
числе прочих боролись 
три российские ленты: 
«Эпидемия. Вонгозеро» 
Павла Костомарова, 
«Надо мною солнце не 
садится» Любови Бо-
рисовой из Якутии и 
«Воскресенье» Светла-
ны Проскуриной. И все 
пролетели мимо кассы! 
Разве что утешитель-
ный приз зрительских 
симпатий достался якут-
ской ленте.

Наш знаменитый 
Шерлок Холмс Василий 
Ливанов, фильм которо-
го «Медный всадник Рос-
сии» был показан в рам-
ках фестиваля, делился с 
коллегами горестными 
переживаниями, что, де-
скать, многие кинокри-
тики, да и члены жюри 
не то что картину его не 

приняли, а даже не стали 
ее смотреть.

- Прямо какой-то 
молчаливый заговор 
против наших фильмов, 
- вторил коллеге актер 
и режиссер Александр 
Адабашьян. - Мы еще с 
Никитой Сергеевичем 
за рюмкой чая обсудим 
эту ситуацию, а то он 
председателя жюри Ким 
Ки Дука хвалил, а тот 
наше кино, похоже, со-
всем не понимает.

Кинокритик Давид 
Шнейдеров заметил, что 
от картины-победитель-
ницы - казахстанского 
фильма «Тренинг лич-
ностного роста» - он со-
всем не в восторге.

- Наши казахские то-
варищи сняли крепкий 
фильм на социально-эти-
ческую тему, но не более 
того, ничего выдающе-

гося в нем нет, и странно, 
что картина получила 
«Золотого Георгия».

А вот Никита Михал-
ков, несмотря на провал 
российского кино, на его 
прокатное будущее смо-
трит с оптимизмом:

- Больше стало зри-
телей на показах наше-
го кино в кинотеатрах! 
Ведь многие годы кино, 
казалось, снималось 
только потому, что его 

(именно такое кино) 
нельзя было снимать 
при советской власти. И 
постепенно людей при-
учили к тому, что они не 
хотят смотреть на мер-
зость, на себя. Это не 
значит, что надо снимать 
неправду. Но меня раду-
ет, что появилось кино, 
которое возбуждает в 
людях надежду и жела-
ние жить...

Андрей Князев

Заговор против нашего кино?

Экс-солистка группы «Мираж» Маргарита 
Суханкина решила вспомнить детство золотое. В 

том смысле, что певица готова вернуться в оперу, 
где когда-то начинала.

В Большом театре 
Суханкина прорабо-
тала 13 лет. Однако ее 
фамилия на театраль-
ных афишах не значи-
лась. В то время (с 1989 
по 2002 г.) любителям 
оперы певица была из-
вестна как Маргарита 
Маруна (взяла фами-
лию первого мужа, 
хорвата по националь-
ности). Она исполня-
ла ведущие партии, 
выступала на лучших 
площадках мира. По-

том на долгое вре-
мя Маргариту увлек 
«Мираж». И вот но-
вый поворот. Испол-
нительница готовит 
камерную программу 
классических оперных 
партий, исполненных 
ею на сцене в разные 
годы.

- Моя жизнь не-
разрывно связана с 
классикой, причем в 
разных проявлениях, 
- говорит она. - Ведь 
песни, которые я се-

годня исполняю, уже 
тоже стали класси-
кой нашей эстрады. 
Ну а опера - огромная 
часть моей музыкаль-
ной жизни. Сейчас я 
с интересом рассма-
триваю предложения 
от оперных театров. 
И возможно, в ско-
ром времени зрители 
смогут увидеть меня 
не только в концерт-
ных залах, но и в более 
камерной атмосфере 
театров. Для меня это 
своего рода экспери-
мент и вызов самой 
себе. Интересно, что 
из этого получится.

Ирина Иванова

Суханкина вернется в оперу
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Талантливая актри-
са прожила долгую и 
яркую жизнь, которая 
закончилась в одной из 
московских больниц. В 
реанимацию Быстриц-
кая попала вскоре после 
своего 91-го дня рожде-
ния.

- Последнюю неде-
лю Элина Авраамовна 
лежала в больнице. Род-
ная сестра помогала ей, 
жила с ней. Мы все по-
могали, навещали, - рас-
сказал художественный 
руководитель Малого 
театра Юрий Соломин. 
- До госпитализации она 
лежала дома, долго бо-
лела. Лечилась, следили 
за ней. Точные причины 
смерти не назовут даже 
медики, все-таки воз-
раст...

Полгода назад актри-
са перенесла тяжелую 
пневмонию, началось 
осложнение на серд-
це, которое и так было 
нездоровым. Зимой у 
Элины Авраамовны 
отнялись ноги, она ос-
лепла из-за катаракты, 
слабела с каждым днем, 
к весне уже не разгова-
ривала. И все это время 
ее имя не сходило с га-
зетных полос. Вокруг 
угасающей одинокой 
актрисы развернулась 
борьба за наследство...

Честь Аксиньи
На вопрос, откуда вы 

родом, Элина Быстриц-
кая как-то ответила: 
«Из бедности, из ком-
муналки, из войны». Ее 
необыкновенная гордая 
красота, великолепные 
манеры и чувство соб-
ственного достоинства 
навевали мысль о голу-
бой крови, дворянских 
корнях, но это было со-
всем не так.

Она родилась в се-
мье украинских евреев, 

отец - врач, мать - повар. 
Жили бедно, вшестером 
в одной комнате, да и 
детство быстро закон-
чилось: ей было всего 13, 
когда началась война, и 
Элина пошла работать 
санитаркой в госпиталь, 
таскать носилки с тяже-
лоранеными солдатами. 
Потом была учеба в 
Киеве, затем - в Москве 
- она всегда мечтала 
стать актрисой и стала 
ею даже вопреки воле 
родителей.

Но карьера Быстриц-
кой не была столь бле-
стящей, как кажется 
на первый взгляд. В 
кино актриса снималась 
крайне редко, за всю ее 
жизнь не наберется и 
20 фильмов, многие из 
которых - проходные, 
малоизвестные. Запом-
нилась она и полюби-
лась зрителям немно-
гими яркими ролями в 
далекие 1950-е годы - 
это были картины «Не-

оконченная повесть», 
«Добровольцы», и, ко-
нечно же, «Тихий Дон». 
Одной этой ленты хва-
тило бы, чтобы Элина 
Быстрицкая стала ле-
гендой. Фильм вышел в 
1958 году и был признан 
лучшей картиной года. 
Сам Шолохов, увидев 
донскую казачку Акси-
нью в ее исполнении, не 
смог сдержать слез.

Многие же роли она 
упустила из-за того, что 
всегда говорила то, что 
думает. Могла сделать 
режиссеру замечание, 
сказать правду в глаза, 
категорически отверга-
ла даже намеки на уха-
живания, отвечая звон-
кой пощечиной.

«У меня характер 
сложный. Но для меня 
слово «честь» - не пу-
стой звук. Ради того, 
чтобы соблюсти честь, 
могу отказаться и от-
казывалась от многого. 
Выше достоинства для 
меня привилегий нет», - 
объясняла актриса.

В результате в ее ки-
нокарьере простои тя-
нулись десятилетиями. 
Зато Элина Быстриц-
кая состоялась как теа-
тральная актриса, отдав 
больше полувека Мало-
му театру. И как педагог 
- многие годы она пре-
подавала актерское ма-
стерство.

27 лет в золотой 
клетке

Быстрицкая всегда 
жестко охраняла свою 
личную жизнь. Даже в 
театре долгое время не 
знали, кто у нее муж. 
Конечно, все прекрасно 
понимали, что супруг 
у актрисы - птица вы-
сокого полета. Ее уро-
вень жизни разитель-
но отличался от быта 
простого советского 

человека. Огромная 
квартира в центре Мо-
сквы, домработницы 
и кухарки, личные па-
рикмахеры и портнихи, 
европейская одежда 
по последней моде от 
именитых дизайнеров, 
шлейф французских 
духов. У Быстриц-

кой одной из первых в 
СССР появились джин-
сы, дубленка, модные 
сапожки на шпильке. 
В театр и обратно ак-
трису возила черная 
«Волга», отдыхать она 
отправлялась в лучшие 
санатории и пансиона-
ты страны.

Николай Кузьмин-
ский был старше Эли-
ны почти на 20 лет, ти-
пичный представитель 
советской номенкла-

туры - работал в Ми-
нистерстве внешней 
торговли СССР - и для 
своей супруги органи-
зовал все блага. Одного 
лишь не было в семье - 
детей...

Элине Быстрицкой 
все завидовали. И толь-
ко после развода она 

призналась: счастье в ее 
семье было всего лишь 
внешним антуражем, 
жила как будто в зо-
лотой клетке. Через 27 
лет брака супруги раз-
велись. Причиной ак-
триса назвала измены 
мужа. Но знакомые в 
это не верят, ведь Кузь-
минскому на тот мо-
мент было уже под 80.

Больше замуж она 
не вышла, хотя даже 
у пожилой «Аксиньи» 
поклонников было 
хоть отбавляй. «Лучше 
быть одной, чем с кем 
попало», - любила по-
вторять Быстрицкая.

Споры 
наследников

Она долго жила одна 
в своей роскошной 
квартире. Потом по-
селила к себе помощ-
ницу Ксению Рубцову... 
Осенью Быстрицкая 
попала в больницу с 
тяжелой пневмонией, 
и врачи вызвали из Из-
раиля ее родную сестру, 
80-летнюю Софью. Та, 
приехав ухаживать за 
Элиной, обнаружила 
странные вещи: из дома, 
по ее словам, пропали 
ценные вещи и доку-
менты, а со счетов ак-
трисы - деньги, которые 
сняла по доверенности 
помощница Ксения. Со-
фья Авраамовна бро-
силась в полицию, от-
крыли уголовное дело, 
началось следствие. В 
ответ защитники Руб-
цовой обвинили Софью 
в корысти, подозревая, 
что сестра актрисы бо-
ится, что все наследство 
достанется помощни-
це Быстрицкой, вот и 
пытается ее очернить. 
Разборки затянулись на 
много месяцев.

Сама Элина Авра-
амовна уже не могла 
вмешаться в этот кон-
фликт, ее самочувствие 
ухудшалось день ото 
дня, пожилая женщи-
на была не в состоянии 
разобраться в спорах 
двух близких ей людей. 
Теперь, после ее смерти, 
мы наверняка еще не 
раз услышим о дележ-
ке имущества наслед-
никами.

Похоронили Элину 
Быстрицкую на Ново-
девичьем кладбище. По 
традиции народную ак-
трису проводили в по-
следний путь благодар-
ными аплодисментами...

Ольга Лесина

Элина Быстрицкая
КАЗАЧЬЯ ГОРДОСТЬ
Статная, волевая, невероятно красивая... Элина Быстрицкая до 
конца дней оставалась женщиной, о которой говорили с придыха-
нием. Однако последние месяцы жизни актрисы были омрачены 
болезнями, скандалами и денежными разборками, которых она 
всегда старалась избегать...

Прямая речь
 «Вообще никогда не думала о 

какой-то своей красоте. Честно! 
Когда началась война, мне было 13 
и я думала только о том, как прино-
сить пользу. Буквально рвалась ра-
ботать на Победу, пошла работать 
санитаркой в военный госпиталь. 
И о своей внешности впервые я 
услышала там, в госпитале, в 1941 
году... Лежали раненые, симпатич-
ные ребята, один другому говорит: 
«Посмотри, какая хорошенькая 
девушка!» И смотрят вроде как на 
меня. Оглянулась - никого, зна-
чит, это про меня. Пришла домой, 
долго смотрела в зеркало и очень 
удивилась, потому что ничего не-
обычного там не увидела».

 «На все роли в «Тихий Дон» было 
много претендентов. Шолохов ут-
верждал и выбрал меня... Кстати, 
когда отмечали 100-летие Шоло-
хова, я встретилась с детьми Ми-

хаила Александровича и его дочь 
рассказала мне, как это произо-
шло. После выхода на экраны «Не-
оконченной повести» они взяли 
мою фотографию и показали отцу: 
«Вот тебе Аксинья», поэтому потом 
при виде меня у него и вырвалось: 
«Так вот же она!» Не потому, что я 
была лучше других... Благодаря 
его слову вопрос отпал».

 «В 1962 году я снималась в филь-
ме «Все остается людям». Съемки 
проходили в Ленинграде, где в те 
же дни был и Шолохов (он участво-
вал в симпозиуме писателей). Я по-
звонила ему в гостиницу «Астория», 
сказала, что хотела бы повидаться 
с ним. Он говорит: «Ксюша, при-
ходи!» (Он меня Ксюшей называл, 
как героиню «Тихого Дона».) Я так 
обрадовалась. Но когда поднялась 
в номер, увидела, что в комнатах 
стоят столы, за ними вчерашние 
гости, какие-то остатки еды... В 
нос ударил запах перегара - это 

было что-то ужасное! Еще больше 
меня поразил вид Шолохова: за-
плывшие глаза, красное лицо... Я 
была так потрясена, что не удержа-
лась и со свойственной мне дурац-
кой прямотой выпалила: «Михаил 
Александрович, как вы можете? 
Что вы делаете с писателем Шо-
лоховым?!» И вдруг он беззлобно 
на меня посмотрел и сказал: «За-
молчи! Ты думаешь, я не знаю, что 
выше «Тихого Дона» я ничего не на-
писал?!» И такая боль прозвучала в 
этих словах...»

 «Мой главный закон - не врать 
и не предавать. Ничего необык-
новенного, все по заповедям. Я 
воспитана так, что не нарушаю 
своих принципов. Я просто живу 
по правилам, которые были у нас в 
семье. Стараюсь не мешать окру-
жающим. Но не допускаю, чтобы и 
мне мешали. Ни деньги, ни благо-
получие меня не остановят, если я 
считаю, что задет вопрос чести».

С Петром Глебовым в фильме 
«Тихий Дон»
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Рассекреченные в 

апреле этого года до-
кументы Федерально-

го бюро расследова-
ний США ненавязчиво 

намекают на то, что 
развязавший Вторую 
мировую войну чело-
век после ее оконча-

ния мог «воскреснуть» 
и 17 лет наслаждаться 
жизнью на берегу гор-

ного озера в Андах.

Пришел ли Гитлеру ка-
пут 30 апреля 1945 года или 
глава Третьего рейха вовсе 
не покончил с собой по-
сле поражения во Второй 
мировой войне, а сбежал в 
Южную Америку? Исто-
рики и спецслужбы запад-
ных стран спорят об этом 
уже 74 года, а на прошлой 
неделе ФБР рассекретило 
203-страничное досье, ко-
торое будто бы доказывает 
факт чудесного спасения 
Гитлера. 

«Фюрер мертв!»
Опубликованные ФБР 

документы предваряет сле-
дующее предисловие: «По-
сле капитуляции Германии 
в 1945 году западные союз-
ные войска заподозрили, 
что Гитлер покончил жизнь 
самоубийством, но не сразу 
нашли доказательства его 
смерти. В то время боялись, 
что в последние дни войны 
Гитлер мог сбежать. Были 
проведены поиски, чтобы 
определить, был ли он еще 
жив. Файлы ФБР показы-
вают, что бюро изучило 
некоторые слухи о выжи-
вании Гитлера». На своем 
сайте ФБР выложило две 
сотни отсканированных до-
кументов. Качество сканов 
оставляет желать лучшего, 
а часть фрагментов зачер-
кнута черным маркером, но 
нет сомнений - историкам 
они будут любопытны даже 
в таком виде.

А что мы знаем о слу-
чившемся с немецким дик-
татором после падения 
Берлина? Сразу по-
сле взятия Рейхс-
канцелярии в нее 
вошло специаль-
ное подразделе-
ние контрраз-
ведки Смерш, 
главной задачей 
которого было 
определить место-
нахождение Гитлера, 
живого или мертвого.

По самой распростра-
ненной в СССР версии, по-
сле того как 30 апреля 1945 
года Адольф Гитлер и его 
жена Ева Браун покончили 
с собой в бункере (по одной 
из версий, отравились циа-
нистым калием, по другой 
- застрелились), адъютант 
фюрера Отто Гюнше и 
его слуга Хайнц Линге вы-
несли тела в сад имперской 
канцелярии. Трупы облили 
бензином и подожгли. Об-
угленные останки были за-

копаны в воронке от снаря-
да и закиданы землей. 

5 мая 1945 года их по тор-
чавшему из земли куску 
одеяла нашли смершевцы 
под командованием старше-
го лейтенанта А. Панасова. 
Впоследствии тело Гитлера 
помогла опознать Кете Хой-
зерман, ассистентка личного 
дантиста фюрера. Она под-
твердила сходство зубных 
протезов, предъявленных ей 
на опознании, с протезами 
Гитлера. Впрочем, отсидев 
в советских лагерях 10 лет 
и выйдя на свободу, Кете от 
своих показаний отказалась.

В феврале 1946 года 
останки, идентифицирован-
ные следствием как тела 
Гитлера и Браун, а также 
тела всего семейства Геб-
бельс были захоронены на 
одной из баз НКВД в Маг-
дебурге. В 1970 году, когда 
территория базы готови-
лась к передаче ГДР, по 
предложению председателя 
КГБ Юрия Андропова, опа-
савшегося, что к месту за-
хоронения Гитлера начнут 
совершать паломничество 
неонацисты, останки фюре-
ра эксгумировали и сожгли. 

Зубные протезы и темен-
ная часть черепа Гитлера, 
обнаруженные в 1946 году 
во время дополнительных 

раскопок в саду Рейх-
сканцелярии, были 

оставлены. Све-
дущие люди 

уверяют, они и сегодня хра-
нятся в архивах ФСБ.

Очень загадочный 
труп

Ряд исследователей в ги-
бель  Гитлера не верит. А в 
качестве аргумента они при-
водят слова Сталина, ска-
занные им 26 мая 1945 года 
на встрече с представителем 
американского президента 
Гарри Гопкипсом: «Борман, 
Геббельс, Гитлер и, вероятно, 
Кребс бежали и в настоящее 
время скрываются». Отече-
ственные историки между 
тем уверены, что Сталин 
точно знал о смерти Гитлера, 
но обстоятельства вокруг 
этого события решил ис-
пользовать в политической 
игре с союзниками по анти-
гитлеровской коалиции. 

Не добавляют ясности в 
вопросе и слова Маршала 
Советского Союза Георгия 
Жукова. На одной из пресс-
конференций, отвечая на 
вопрос, имеете ли вы какое-
либо представление о том, 
что случилось с Гитлером, 
полководец сообщил о весь-
ма мистических обстоятель-
ствах в этом деле и сказал: 
«Опознанного трупа Гит-
лера мы не нашли. Сказать 
что-либо утвердительно о 
судьбе Гитлера я не могу».

В январе 1946 года на-
чальник Главного управле-
ния по делам военноплен-

ных и интернированных 
(ГУПВИ) НКВД СССР 
генерал-лейтенант А. Ко-
булов подписал аналити-
ческую справку о версии 
самоубийства Гитлера и об 
отдельных противоречи-
вых показаниях свидете-
лей. В частности, были по-
ставлены вопросы: почему 
ни один из источников не 
говорит, что стало с остан-
ками Гитлера в дальнейшем 
после их сожжения; почему 
нет данных о вызове врача 
для констатации смерти; по-
чему имеются различия в 
показаниях о выносе тел в 
сад Рейхсканцелярии и об 
участниках этой процеду-
ры; почему различны мне-
ния свидетелей о внешнем 
виде выносимых останков?

Некоторые слухи 
о выживании

По расхожей версии, са-
моубийство Гитлера было 
постановкой, а сам он сбе-
жал в Южную Америку. 
Спецслужбы США уже 
много лет проверяют, мог ли 
фюрер начать новую жизнь 
после войны. Опубликован-
ные ФБР в апреле этого 
года архивные документы 
о предполагаемом побеге 
Гитлера отчасти проливают 
свет на эту загадку.

Рассекреченные доку-
менты ФБР упоминают до-
клад от 21 сентября 1945 

года, в котором указыва-
ется, что фюрер и еще 50 
нацистов прибыли в залив 
Сан-Матиас на полуострове 
Вальдес на двух субмаринах 
спустя две с половиной не-
дели после взятия Берли-
на. Для их эвакуации через 
Атлантический океан были 
разработаны секретные 
маршруты, названные аме-
риканскими спецслужба-
ми «крысиными тропами». 
Агент ФБР докладывал, 
что после прибытия в стра-
ну фюрер сбрил усы, изме-
нил прическу и поселился 
на ранчо в предгорье Анд. 
Впрочем, как следует из об-
народованной информации, 
тогдашний директор ФБР 
Эдгар Гувер не счел сведе-
ния заслуживающими дове-
рия и хода делу не дал.

В архивных документах 
есть и такая история. Источ-
ник ФБР - француз, бывший 
участник Сопротивления, в 
1947 году оказался в Гранд-
отеле бразильского городка 
Касино. Гостей оте ля раз-
влекали вечерними шоу. На 
одно из таких представле-
ний собралась многочислен-
ная публика, а когда в зале 
погас свет, в зал вошли и за-
няли места перед самой сце-
ной 11 мужчин и женщин. 
При свете софитов со сцены 
свидетель разглядел в двух 
зрителях Адольфа Гитлера и 
Еву Браун. Подробное опи-
сание внешности обоих в об-
народованных документах 
замазано тушью.

Так же, по одной из вер-
сий, Гитлер проживал в ар-
гентинском городе Вилья-
ла-Ангостура недалеко 
от чилийской границы, на 
берегу озера Науэль-Уа-
пи. В 1954 году Ева Браун, 
Адольф Гитлер и их дочь 
Урсула перебрались в город 
Неукен в Патагонии. Умер 
фюрер в феврале 1962 года 
в возрасте 73 лет.

...После Второй мировой 
войны многие нацисты дей-
ствительно нашли приют в 
Аргентине, президент кото-
рой Хуан Перон отчаянно 
поддерживал нацистов. Так, 
в 1949-м в Буэнос-Айресе 
поселился доктор Йозеф 
Менгеле, ставивший экспе-
рименты над заключенны-
ми немецких концлагерей, 
а советником Перона одно 
время был диверсант Отто 
Скорцени. Среди бежав-
ших в Латинскую Америку 
упоминаются коменданты 
конц лагерей, сотрудники 
гестапо и СС... Был ли сре-
ди них главный военный 
преступник XX века?

- Легенд на этот счет пре-
достаточно, - комментирует 
рассекреченные ФБР доку-
менты кандидат историче-
ских наук Вадим Трухачев. 
- Но никто еще не доказал, 
что Гитлер не отравился 30 
апреля 1945 года, а куда-то 
там бежал. То в Антарктиде 
его искали, то в Аргентине, 
то чуть ли не на Марсе. Это 
все из области мифов и спе-
куляций. 

Елена Казанцева

ГИТЛЕР: ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ СМЕРТИ

ОРИГИНАЛЬНЫЙ САМОУБИЙЦА 
В мае 2000 года в выставочном 

зале на Большой Пироговской 
открылась экспозиция «Агония 

Третьего рейха. Возмездие». Са-
мым сенсационным экспонатом стал 

фрагмент черепа (теменная часть) Гитлера. 
Утверждалось, что это теменная часть чере-
па, которая с самого начала отсутствовала у 
найденного смершевцами трупа Гитлера, но 
которую нашли в 1946 году рядом с Рейх-
сканцелярией, где все было рыто-перерыто 
с нарядами и солдатами. Часть черепа, как 
раз принадлежавшую Гитлеру, нашли спустя 
почти год? Предположим, что тому, кто ис-
кал, несказанно повезло, но и тут некоторые 
историки сомневаются в подлинности экс-
поната, так как в составленном на месте на-
ходки акте записано: «Левая теменная часть 
черепа с выходным пулевым отверстием». 

При этом по показаниям водителя Гитлера 
Эриха Кемпки голова фюрера была полно-
стью раздроблена в результате выстрела 
в рот, а по показаниям слуги Хайнца Линге 
Гитлер стрелял в висок. А на крышке черепа 
дыра в затылочно-теменной части. 
Фюрер, конечно, был человеком нестандарт-
ного мышления, но стрелять себе в голову 
сзади и немного сверху - это слишком даже 
для него. Биограф Гитлера Вернер Мазер 
объявил череп фальшивкой, и ряд иссле-
дователей с ним согласился. Они обратили 
внимание на то, что хорошо просматри-
ваемые черепные швы имеют неполное 
сращивание, что характерно для молодого 
мужчины, но не для 56-летнего человека, у 
которого к этому возрасту швы полностью 
зарастают. Доверять таким выводам или нет, 
каждый пусть решает сам.
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Западная фарма-
цевтическая компа-

ния провела опрос 
россиянок по поводу 
предменструального 

синдрома (ПМС): боль-
шинство из них за-

явили о нестерпимых 
болях, но высказались 
категорически против 

больничного.
Первой право на отпуск 

для женщин на время мен-
струального и предменстру-
ального синдрома ввела 
Индонезия - было это еще 
в 1948 году. Правда, крити-
ческие дни в этой стране 
женщинам не оплачивают. 
Примеру Индонезии по-
следовали Япония, Тайвань, 
Южная Корея и некоторые 
провинции Китая.

В 2016 году одна из ком-
паний Великобритании 
первой в этой стране ввела 
оплачиваемый отпуск на 
время критических дней для 
своих сотрудниц: отдыхать 
можно 1-3 дня.

В России законопроект 
о «женском больничном» 
вносился в Госдуму ЛДПР 
еще 7 лет назад, но не про-
шел даже первое чтение.

В ходе проведенного ис-
следования «Индекс женского 
здоровья» были опрошены 
около тысячи женщин. Опрос 
показал, что из-за предмен-
струального синдрома испы-
тывают боли 78% россиянок, 
помимо этого возникают про-
блемы с психическим здоро-
вьем. Так, 73% дам становятся 
раздражительными, 48% - 

агрессивными, а у 37% возни-
кает чувство подавленности.

Боли в животе мучают 
60% россиянок, 46% стра-
дают от диареи и вздутия 
живота, голова болит у 
каждой второй, каждая чет-
вертая покрывается сыпью, 
13% тошнит, у 12% отека-
ют ноги, а у 6% повышается 
температура.

Чтобы избавиться от этих 
симптомов, каждая вторая 
принимает лекарства (из 
них 14% пьют успокоитель-
ные препараты), а каждая 
третья старается как можно 
больше отдыхать.

Опросили заодно и мужчин. 
Из них 43% признались, что 
замечают у своих дам во вре-
мя ПМС повышенную раз-
дражительность и перепады 
настроения. А каждый третий 
уверен, что женщины просто 
прикрываются критическими 
днями, чтобы оправдать свой 
дурной характер.

Впрочем, 61% женщин 
признались, что действитель-

но пользуются порой таким 
приемом. Лишь каждый чет-
вертый мужчина (24%) го-
тов помочь жене в эти дни с 
домашними делами.

Примерно 15% женщин 
признались, что хотя бы раз 
в жизни брали больничный 
из-за критических дней. 
Официально больничный 
таким женщинам не поло-
жен, поэтому дамам прихо-
дится ссылаться на другие 
симптомы: температуру, 
оте ки и так далее.

Кандидат ме-
дицинских наук 
Олег Белый 
считает пробле-
му больничных 
во время кри-
тических дней 
надуманной: во-
первых, в эти дни у многих 
женщин обостряются хрони-
ческие заболевания. Напри-
мер, если у дамы склонность 
к ангинам, то приходятся они 
чаще всего на критические 
дни и ничего не мешает взять 

больничный по ОРВИ у те-
рапевта.

«Во-вторых, бесплатных 
обедов не бывает, - говорит 
врач. - Если женщине будет 
положен отпуск каждый 
месяц на 2 дня и она будет 
работать не 22 дня в месяц, а 
20, то работодатель урежет 
ей зарплату. Она будет за-
рабатывать, допустим, не 22 
тысячи в месяц, а 20 тысяч. 
Вряд ли наши женщины на 
это согласятся - в России не 
любят брать больничный, 

все понимают, что из-за 
него они получат меньшую 
зарплату, недополучат пре-
мию, а если работник будет 
брать больничный слиш-
ком часто, то его просто 
выгонят».

Действительно, около 80% 
россиянок в ходе опроса зая-
вили о том, что не видят ника-
кой необходимости в отпуске 
в критические дни. Врачи с их 
мнением категорически не 
согласны. По словам профес-
сора, замдиректора Институ-
та репродуктивной медицины 
ФГБУ «НМИЦ эндокрино-
логии» Елены Андреевой, 
тяжело переносят ПМС до 
80% россиянок: «Некото-
рые женщины даже не могут 
спать на боку из-за болей, не 
могут надеть вещи из-за оте-
ков. У 80% течение тяжелое 
и средней степени тяжести, 
и при нем нужна врачебная 
помощь. Примерно у 10% 
состояние настолько тяже-
лое, что требуется помощь 
психиатра. С ПМС связано 
большое количество суици-
дальных попыток... Кстати, 
женщину с ПМС всегда видно 
в транспорте: у нее напряжен-
ное лицо, она избегает при-
косновений».

Однако, по мнению Олега 
Белого, отпуск и больнич-
ный во время ПМС могут 
привести к еще более тяже-

лым последстви-
ям, чем полное 
отсутствие лече-
ния: «Женщина 
может остаться 
без работы и по-
мрет с голоду. 
Российские жен-

щины интуитивно это пони-
мают, поэтому они и говорят: 
да не надо нам больничный! 
Кто хочет, пусть берет. Не 
нужно никому ничего навя-
зывать».

Анна Александрова

Каждый третий мужчина уверен, 
что женщины просто прикрываются 
критическими днями, чтобы оправ-
дать свой дурной характер.

Международные ис-
следователи соста-
вили рейтинг стран 

на тему «Сколько жен 
полностью контроли-

руют финансы семьи и 
дают мужьям карман-

ные деньги».
Россия заняла в нем 

одну из лидирующих 
позиций.

Первое место заняла Япо-
ния, в этой стране деньгами 
мужей распоряжаются 60,8% 
женщин. Немного отстала 
Южная Корея с показате-
лем 56,6%. На третьем ме-
сте - Филиппины (54,5%).

На четвертом - Россия. 
Каждая третья российская 
женщина полностью кон-
тролирует финансы мужа 
(30,5%). Дальше идут Ин-
дия, Чили, Мексика, Тай-
вань, Китай и Латвия.

А вот в Европе, как выяс-
нилось, мужья сами решают, 
на что тратить свои кровные. 
На последнем месте рейтин-
га оказалась Финляндия, где 
зарплату жене отдают лишь 
1,3% мужчин. Не спешат 
делиться с женой деньгами 
мужчины в Словении, здесь 
таких нашлось лишь 2%, 
в Швеции - 2,3%, в Дании - 
2,4%, в Норвегии - 2,8%, во 
Франции - 2,9%. Из всех евро-
пейских стран ближе всего к 

России в рейтинге находится 
Чехия, здесь насчитали 17,5% 
подкаблучников.

Так что теперь понятно, к 
какой части света относит-
ся Россия - к Западу или к 
Востоку.

К сожалению, наши бли-
жайшие соседи по СНГ в ис-

следование не попали. А вот 
США оказались в списке 
посередине между Западом 
и Востоком, в этой стране 
деньги жене отдает каждый 
пятый (18,5%).

По мнению доктора пси-
хологических наук Марка 
Сандомирского, «кому при-
надлежат семейные финан-
сы, тому принадлежит и 
власть в семье»:

«Если мужчина отдает 
жене деньги, значит, настоя-
щим лидером является жен-

щина. Не буду говорить, хо-
рошо это или плохо, но это 
отражает закономерность 
- в российских семьях широ-
ко распространено женское 
доминирование».

Страна, по утвержде-
нию психолога, стремится 
к матриархату. И все бы 

ничего, если бы в основе 
российского женского 
доминирования не лежал 
мужской инфантилизм: 
«Поскольку имеется ощу-
тимая разница в дости-
жении психологической 
зрелости, в современном 
обществе девочки рань-

ше взрослеют, поэтому они 
стремятся распоряжаться. 
Мальчики взрослеют позже 
и переходят на подчинен-
ную роль».

А что в Европе? Ведь там 
девочки тоже созревают 
раньше мальчиков. «В Евро-
пе нет такой диспропорции, 
- утверждает Марк Сандо-
мирский. - В России было 
много войн. Мужчины по-
гибали, и в итоге произошел 
сдвиг женского доминирова-
ния. Многим мужчинам не 

хотелось бы признавать, что 
жена является главой семьи. 
Но, увы, по факту часто это 
именно так!»

Будет ли в России, как в 
Европе? Скорее всего, нет. 
Да и нужна ли европейская 
независимость от жен на-
шим мужчинам? По словам 
того же Марка Сандомир-
ского, в матриархате нет 
ничего противоестествен-
ного. Более того, женщине 
самой природой предназна-
чена главенствующая роль: 
«Материнство означает за-
ботиться о членах семьи и 
управлять. А мужчина игра-
ет до самой смерти в разные 
игры. Мужчине комфортно 
отдавать деньги и власть 
жене. Таким образом он на 

нее перекладывает ответ-
ственность».

А вот социолог Роман 
Заваришин считает, что 
традиция отдавать деньги 
жене уходит корнями в со-
ветское прошлое: «Средней 
зарплаты хватало на еду и 
оплату ЖКХ. По магази-
нам за продуктами ходили 
обычно женщины, поэтому 
не было ничего странного в 
том, что советский мужчи-
на отдавал жене свою зар-
плату. Такое распределение 
финансов даже поощря-
лось - считалось, что если 
мужчина не отдаст деньги 
жене, то он их пропьет.

Сейчас ситуация измени-
лась: многие мужчины про-
считывают, сколько нужно 
денег отдать жене, чтобы 
она смогла купить на них еду 
и обеспечить сносный быт. 
Остаток мужчины оставля-
ют себе. В СССР было не так, 
тогда жена решала, сколько 
карманных денег выделить 
мужу. Поэтому можно ска-
зать, что российские мужчи-
ны постепенно становятся все 
более самостоятельными».

Есть и еще один момент - 
чем больше денег у россий-
ского мужчины, тем более 
он независим. Поэтому чем 
выше будут в России зарпла-
ты, тем меньше станет под-
каблучников.

Аделаида Сигида

РОССИЯНКИ 
НЕ ХОТЯТ 

ОТДЫХАТЬ

НАШИ МУЖИКИ - 
ПОДКАБЛУЧНИКИ?

Каждая третья рос-
сийская женщина 
полностью контроли-
рует финансы мужа. 
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Печатать на компьюте-
ре с помощью силы мысли, 
не прикасаясь к клавиатуре, 
и легко, и тяжело одновре-
менно. С одной стороны, не 
надо даже поднимать руки, 
достаточно только внима-
тельно смотреть на экран и 
мысленно выбирать нужную 
букву. С другой стороны, те, 
кто уже попробовал это изо-
бретение на себе, говорят, 
что все очень сложно и но-
вый метод общения требует 
тренировки. Концентрация 
должна быть абсолютной, 
посторонние мысли обяза-
ны исчезнуть из головы, и 
добиться такого результата 
удается далеко не всем.

Впрочем, ученые, кото-
рые вот уже 5 лет работают 
над «НейроЧатом» - так на-
зывается технология, - го-
ворят, что рассчитана она 
вовсе не на бездельников, 
которым и руки на клави-
атуру положить лень, а на 
людей, оказавшихся полно-
стью обездвиженными из-за 
болезней или травм. И это их 
единственная возможность 
не только наладить общение 
с внешним миром, но даже 
приобрести новую профес-
сию, поэтому тренироваться 
они готовы с утра до вечера.

Когда мысли 
мешают говорить

Денис Дзукаев находился 
в реабилитационном центре 
уже несколько лет, когда ему 
предложили стать участни-
ком фантастического экспе-
римента - поговорить в соц-
сети с девушкой, живущей в 
Лос-Анджелесе. Сначала па-
рень был ошарашен. Какое 
там поговорить! Парализо-
ванный после тяжелой трав-
мы Денис попросту не мог 
поднять руки, чтобы набрать 
на клавиатуре нужные слова.

Но это и не понадобилось. 
Участнику эксперимента 
предложили поговорить с 
девушкой с помощью силы 
мысли. На голову Дениса на-
дели конструкцию, напоми-
нающую легкий полушлем. 

Потом уже разработчики 
рассказывали, что в самом 
начале предполагалось кре-
пить конструкцию какими-
то громоздкими пружинами, 
затем водружать на голову 
целую корону из проводков 
и железа. В итоге стало ясно, 
что такую громадину не вы-
держат даже здоровые люди. 
Сейчас это небольшое кре-
пление, похожее на то, что 
надевают во время энцефа-
лограммы головного мозга. 
Задняя часть плотно приле-
гает к затылку. Возможно, 
здесь находятся какие-то 
особенные зоны, а может 
быть, материализованная 
мысль обретает силу именно 
в этом участке головы.

А дальше начинается са-
мое интересное. Компьютер 
надо подружить с мозгом че-
ловека и научить его распоз-
навать, какие именно буквы 
тот хочет набрать в данный 
момент. Другими словами, 
электроника считывает ак-
тивность коры головного 
мозга, гарнитура регистри-
рует нейрофизиологические 
показатели пациента и пре-
ображает его мысленные 
усилия в определенные ко-
манды для клавиатуры ком-
пьютера. Они сразу же пере-
даются по беспроводному 
каналу Wi-Fi.

«Физиологический се-
крет состоит в том, 
что если человек 
заинтересован 
в конкретной 
букве, то реак-
ция на нее бу-
дет особенная», 
- объясняет за-
ведующий ла-
бораторией ней-
рофизиологии 
и нейрокомпью-
терных интерфейсов 
МГУ имени М.В. Ломоно-
сова Александр Каплан.

Привет - Hello
Даже на видеозаписи вид-

но, какие невероятные усилия 
потребовались Денису, чтобы 
набрать первые буквы. Он 

словно мысленно погрузился в 
экран компьютера, сосредото-
чившись на одной только бук-
ве «п», которая среди прочих 
букв алфавита мелькала на 
дисплее. Когда она появилась 
в том окошке на экране, где 
должны вырисовываться нуж-
ные слова, ликовала вся лабо-
ратория. Потом произошла 
осечка, и вместо буквы «р» в 
нужном месте оказалось не-
нужное многоточие. Денис на-
чал заново, собрался, сконцен-
трировался... И вот на экране 
высветилась одна буква, затем 
вторая, а потом появилось и 
первое слово «привет».

На другом конце земного 
шара, в Америке, сообще-
ния из России ждала Детра. 
Девушка тоже парализована 
много лет и тоже учится жить 
заново. Она никогда не дума-
ла, что ей придется общаться 
с парнем из такой далекой 
страны. Русский язык амери-
канка не знает, но в программу 
разработчики предусмотри-
тельно встроили переводчик. 
Поэтому на экране Детры 
высветилось hello.

Ученые говорят, что пока 
это лишь самое начало, и 
впредь разработка будет 
только совершенствовать-
ся. «Уже сейчас около 160 
пациентов по России поль-
зуются ею на базе лечебных 
учреждений, поэтому наши 
исследования в самом раз-
гаре. Стоимость комплекта 
составляет 120 тысяч руб-
лей, однако разработчик 
и Минздрав обещают по-
мочь пациентам получить 
компенсацию за покупку 
системы», - сказала руково-
дитель программы Наталья 
Галкина. Предполагается, 
что в скором времени бу-
дет выпущено еще 500 по-

добных комплектов. И 
тогда очень мно-

гие люди смогут 
начать совсем 
новую жизнь.

Пока что с виду это скром-
ная машинка, напоминаю-
щая маленький фургончик. 
Но если заглянуть внутрь, то 
можно заметить множество 
странных проводов и прибо-
ров, а вместо водительского 
сиденья здесь стоит инвалид-
ная коляска. Это еще одна 
новаторская разработка 
российских ученых - нейро-
мобиль, управляемый силой 
мысли. Сотрудники Нацио-
нального исследовательско-
го Нижегородского госу-
дарственного университета 
имени Н.И. Лобачевского, 
где разрабатывается эта но-
винка, говорят, что речь идет 
о гибриде нейро- и автопи-
лотирования.

«Основная особенность за-
ключается в том, что система 
управления движением авто-
мобиля, в том числе система 
управления двигателем, инте-
грирована в нервную систему. 
Это концепция, когда чело-
век становится частью маши-
ны. Такая связь пилота и авто-
мобиля позволит не только 
находить верное решение в 
сложной ситуации, получать 
удовольствие от вождения, 
но и даст новую степень сво-
боды людям с ограниченны-
ми возможностями», - счи-
тает проректор по научной 
работе университета Виктор 
Казанцев.

Но пока что технологию 
проверяют специалисты. 
Инженер Юлия Лотырева 

на глазах журналистов са-
дится за руль нейромобиля. 
Пристегивается, надевает 
специальную шапочку с 
электродами. И руль начи-
нает двигаться сам собой. 
Впрочем, так кажется со 
стороны. Сами изобретате-
ли знают, что машину Юля 
поворачивает силой мысли. 
А глазами она управляет 
тягой двигателя.

«Я представляю движение, 
мелкую моторику рук. Если 
мне нужно влево, я представ-
ляю движение левой руки и 
машина поворачивает вле-
во», - говорит девушка. За-
тем информация поступает в 
компьютер и анализируется, 
система вычисляет возмож-
ную траекторию движения, а 
потом предлагает водителю 
варианты маршрута, кото-
рый он тоже должен мыс-
ленно выбрать. Все очень 
просто! Самое главное - хо-
рошо сосредоточиться.

В августе прошлого года 
нейромобиль вышел на ис-
пытания. Пока он ездит 
только по полигону на со-
всем маленькой скорости. 
Сколько лет должно прой-
ти, чтобы такие машины 
появились на улицах го-
родов, пока никто не зага-
дывает. Кстати, стоить они 
будут не так уж и дорого:  
базовый электромобиль 
обойдется в полмиллиона 
плюс умная электроника. А 
пока людям с ограниченны-
ми возможностями и просто 
любопытным предлагается 
осваивать нейроскутер. Он 
похож на маленький мо-
пед, на котором любил по-
лихачить полностью пара-
лизованный физик Стивен 
Хокинг. Правда, там речь 
шла о другой технологии - 
машина управлялась энер-
гией от двух работающих 
мышц на теле ученого. Но 
сегодняшние российские 
разработчики считают, что 
такая технология - это уже 
вчерашний день.

МЕЧТЫ ФАНТАСТОВ 
СБЫВАЮТСЯ

НЕЙРОМОБИЛЬ БУДУЩЕГО

Материалы подготовила Наталья Пуртова

Денис Дзукаев на связи

В России запущена в серийное про-
изводство система, позволяющая 
общаться в соцсетях с помощью 
силы мысли. На очереди - авто-
мобиль, управлять которым люди 
смогут таким же способом. Значит 
ли это, что отечественная наука до-
стигла предела, который до сих пор 
считался уделом фантастов?

ОБЩЕНИЕ С ПОМОЩЬЮ СИЛЫ МЫСЛИ

КСТАТИ
Знаменитый и эксцентричный американский 

предприниматель Илон Маск уже несколько 
лет развивает технологию по удаленному управ-

лению электронными устройствами силой мысли. 
В рамках проекта коллеги Маска научились вживлять 

микрочипы в мозг. В будущем это позволит человеку от-
давать команды гаджетам без непосредственного контакта 
с ними. Именно это называют основной целью создания 
стартапа.

Вместе с тем ученые говорят, что возможности новой 
технологии еще до конца не изучены, а многие считают, что 
Илон Маск таким образом хочет стать властелином мира.
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К сожалению, далеко 
не во все регионы России 
в ближайшие выходные 
придет тепло. Но отчаи-
ваться не стоит, на этот 
случай тоже есть один за-
мечательный рецепт.

Нам понадобится: 1 кг 
мяса (желательно с жир-
ком), 4 луковицы, 0,5 л бе-
лого вина, соль, перец, при-
правы для шашлыка.

  Мясо режем некрупны-
ми кусочками, лук кольцами.

  Солим, перчим, залива-
ем вином и оставляем в про-
хладном месте на 3-6 часов.

  Насаживаем мясо 
и лук на деревян-
ные шпажки и вер-
тикально встав-
ляем их в банку.

  Горлыш-
ко закрыва-
ем фольгой 
и ставим в 
х о л о д н у ю 
духовку.

  Вклю-
чаем огонь и 
выпекаем при 
температуре 
не выше 180 
градусов при-
мерно 1 час.

Валерий Мальчев

Жарить шашлыки на природе 
можно! Но осторожно

Как стало известно, 
МЧС России не будет за-
прещать жарить шашлыки 
на природе, но настаивает 
на выполнении всех тре-
бований безопасности. Об 
этом 24 апреля журнали-
стам сообщил директор 
департамента надзор-
ной деятельности и про-
филактической работы 
МЧС Ринат Еникеев.

«Жарить шашлыки 
можно, но соблюдая меры 
противопожарной без-
опасности», - сказал он. 

Главный пожарный 
инспектор назвал неко-

торые требования, кото-
рые необходимо соблю-
сти: территория должна 
быть очищена от сухой 
травы, погода должна 
быть безветренной. Ени-
кеев отметил, что запрет 
на разведение огня мо-
жет быть установлен в 
связи с особым противо-
пожарным режимом в 
регионе.

Друзья, давайте бу-
дем осторожными и вни-
мательными! Не будем 
портить себе аппетит 
необдуманными и огне-
опасными действиями!

МЕЖДУ ПРОЧИМ

Вот и пришла настоящая 
весна! Пришла пора вы-
ехать на природу и вку-

сить самое весеннее, са-
мое демократичное для 

всех времен и народов 
блюдо, имя которому - 
шашлык! Хотим поде-

литься с вами рецептами 
этого яства, идеальной 

закуски на природе.
Шашлык - это триединство следующих важных дей-

ствий: выбор мяса, приготовление маринада и термо-
обработка мяса. Возможно, маринад стоит во главе 
этого перечня. Но при этом есть варианты.

Шашлык из свинины в маринаде 
из гранатового сока

Привкус у этого шашлы-
ка получается с небольшой 
изысканной кислинкой.

Нам понадобится: 1 кг 
свинины (желательно 
шея), 1 л минеральной гази-
рованной воды, 3 крупные 
луковицы, соль и перец по 
вкусу, хмели-сунели, 1 боль-
шой гранат или 1 стакан 
гранатового сока.

  Свинину хорошо про-
мываем, обсушиваем и 
нарезаем стандартными, 
приблизительно равными 
кусочками для шашлыка.

  Мясо складываем 
в кастрюлю и заливаем 
минералкой. Минералка 
дополнительно вытра-
вит остатки крови в мясе. 
Оставляем на 60 минут.

  Нарезаем лук. Мясо 
вынимаем из минералки, 
даем воде стечь. Смеши-
ваем мясо с луком, добав-

ляем соль, перец, припра-
вы. Хорошо мнем мясо с 
луком руками, чтобы лук 
дал сок, и оставляем в хо-
лодильнике на 2 часа.

  Выдавливем из очи-
щенного граната сок. До-
стаем кастрюлю с мясом, 
при помощи крышки 
меньшего диаметра или 
тарелки надавливаем на 
мясо так, чтобы из него 
вышел весь сок, и добав-
ляем в него гранатовый 
сок. Медленно отпускаем 
крышку, чтобы мясо по-
немногу всосало сок.

  Ставим мясо в холо-
дильник на ночь, а утром 
отправляемся на природу и 
лакомимся получившимся 
произведением кулинар-
ного искус-
ства.

Маринад с киви
Этот рецепт подойдет для тех случаев, когда 

ваше время сильно ограниченно. Кроме того, 
рецепт маринада с киви выручит вас, если вы 
промахнулись с выбором мяса (купили старое, 
жесткое). При взаимодействии с киви любое 
мясо становится нежным.

Нам понадобится: 5 кг любого мяса, 1,5 кг 
репчатого зеленого лука, 1 кг репчатого крас-
ного лука, 4 ст. л. растительного масла, 3 ста-
кана воды, свежая зелень, 1,5 среднего киви 

(не больше, иначе получится каша), 
перец и соль по вкусу.

  Все нарезаем, перемешиваем, и 
через 40 минут можно жарить мясо!

Лимонный маринад для шашлыка 
из индейки

Те, кто решился пригото-
вить шашлык из мяса этой 
птицы, должен знать, что 
наряду с многочисленны-
ми диетическими плюсами 
этого мяса есть и важный 
минус - своеобразный за-
пах. Поэтому тут подойдет 
не каждый маринад.

Нам понадобится: ин-
дейка, растительное масло, 
лимон, лук, чеснок, черный 
перец, хмели-сунели, пе-
трушка, горчица, соль.

  Берем лимон и срезаем 
или стираем с него кожуру 

на крупной терке. Режем 
лук, добавляем к лимонной 
кожуре и тщательно мнем, 
чтобы пустил сок.

  Добавляем порезан-
ную на «шашлычные» ку-
ски индейку.

  Из оставшегося лимо-
на выдавливаем сок, сме-
шиваем все специи, масло, 
соль и горчицу.

  Заливаем этим мари-
надом индейку и оставляем 
минимум на 
три часа.

И все!

(не
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Свиной шашлык в чайном 
маринаде с хренодером

В итоге вы получите невероятно сочный 
и пикантный шашлык!

Нам понадобится: 1 кг свинины, чай черный (2 ч. л. 
сухой заварки на 250 мл воды), 1,5 ч. л. сладкой па-
прики, 2 ст. л. соуса (хреновина, он же хренодер), 
2 ст. л. растительного масла, 3 ст. л. соевого соуса, 
1 большая луковица.

  Завариваем черный чай, остужаем и процежи-
ваем.

  Выливаем его в миску, добавляем паприку и 
хреновину (хренодер).

  Вливаем в миску соевый соус и растительное 
масло, перемешиваем.

  Нарезаем мелко лук.
 Смешиваем мясо с луком, вливаем маринад.
 Хорошенько все это перемешиваем руками. 

Убираем в холодное место ма-
риноваться на 5-6 часов.

Остается только ждать.

ШАШЛЫЧНЫЕ 
ЛАЙФХАКИ

Мнений о правильном приготов-
лении шашлыка ровно столько, 
сколько и людей. Но есть много 
маленьких хитростей, которые 
могут пригодиться каждому.

Если вы совсем ленивый
Самый нетрудозатратный спо-

соб приготовить шашлык - это ку-
пить маринованное мясо в мага-
зине. Очень быстро и удобно. Но 
в этом случае вы рискуете купить 
кота в мешке (в пластиковом ве-
дре) в прямом смысле этого слова. 
Но даже если вы купите хорошее 
мясо, никто вам не даст гарантии, 
что мясо будет мягким, вкусным и 
не слишком жирным. Дружеский 
совет: мариновать мясо лучше са-
мостоятельно, поскольку сделать 
это не так уж трудно.

Проще некуда, но очень       
вкусно

Как известно, улучшать хоро-
шее - только все портить. Поэто-
му не стоит мудрствовать лукаво. 
Лучшим и самым универсальным 
можно считать самый простой ма-
ринад, в котором всего 3 ингреди-
ента: лук, соль и перец молотый 
(черный и красный). Такой шашлык 
нужно мариновать 12-16 часов. Ку-
сочки мяса (их размер зависит от 
ваших предпочтений) укладываем 
в один слой на дно глубокой посу-
ды. Это может быть эмалирован-
ное ведро или кастрюля, содержи-
мое пересыпаем солью, перцами 
и кольцами лука. Повторяем до 
тех пор, пока не закончится мясо. 
Затем водружаем сверху неболь-
шой гнет и убираем в прохладное 
место. Мясо получится вкусным, 
ароматным. Отдельно можно за-
мариновать лук, который кладем 
поверх уже готового шашлыка. Но 
это и так все знают.

Не ищите сложного 
в простом

Как это ни удивительно, ин-
гредиенты для шашлычного ма-
ринада на скорую руку имеются в 
любом холодильнике. Это может 
быть майонез, уксус, соус соевый, 
горчица и разного рода пряные 
травы и специи. А вот кисломо-
лочные продукты такие, как кефир, 
для приготовления шашлычного 
маринада использовать не сове-
туют, поскольку мясо получится 
жестким. 

Для свиного, говяжьего и ба-
раньего шашлыка маринад нужно 
делать более насыщенным, а для 
рыбного или куриного - более неж-
ным и деликатным. Время марино-
вания зависит конкретно от мяса: 
чем оно жестче, тем дольше его 
следует мариновать.

Мясо маринуют на протяжении 
нескольких часов, рыбу - минут 40, 
а курицу - не более 30.

Никогда для маринования не 
пользуйтесь алюминиевой посу-
дой, лучше взять эмалированную 
или пластиковое ведро. Если уж 
совсем безвыходная ситуация, 
мясо можно замариновать прямо 
в пакете.

Шашлык в банке

ВРЕМЯ ЖАРИТЬ 
ШАШЛЫКИ!
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В связи с этим владель-
цы кошек и собак за-
даются вопросом: как 

же облегчить страдания своих 
любимцев? В качестве выхо-
да из данной ситуации исполь-
зуются разные методы: одни 
дают волшебную таблетку, 
подавляющую желание, дру-
гие, наиболее нетерпеливые, 
выпускают животное на 
волю, третьи кастрируют и 
стерилизуют. У всех этих спо-
собов есть как плюсы, так и 
минусы. Тем не менее наибо-
лее правильными являются 
стерилизация и кастрация, 
считает Татьяна Амосова, ру-
ководитель сети ветеринар-
ных клиник «ТИМ», которая 
и отвечает сегодня на наши 
вопросы, связанные с этой ак-
туальной проблемой.

- Татьяна, многие хозяе-
ва отдают предпочтение 
гормональным таблеткам, 
уколам, успокоительным 
средствам для борьбы с 
«весенним обострением» 
своих четвероногих друзей...

- Даже единожды исполь-
зованные гормональные 
средства вызывают гормо-
нальный сбой в организме. 
От применения препаратов 
данной категории у живот-
ных в дальнейшем увеличи-
вается вероятность опухоли 
молочных желез и возника-
ют проблемы с мочеполовой 
системой. По статистике это 
бывает значительно чаще 
именно при применении гор-
мональных средств. Поэтому 
мы их категорически не ре-
комендуем! Успокаивающие 
травяные сборы возможны. 
Но эффекта от них ждать не 
следует - это просто успокаи-
вающая фитотерапия.

- А стерилизация-ка-
страция?

- Мы рекомендуем и ка-
страцию, и стерилизацию, но 
предупреждаем о возможных 

негативных последствиях 
данных процедур, например 
о наборе веса у животного. 
Владельцев еще пугает на-
личие шва от операции, осо-
бенно на гладкошерстном 
животном. Но сегодня мы де-
лаем наложение внутрикож-
ного косметического шва, 
поэтому его почти не видно 
после операции.

- В каком возрасте это 
лучше делать?

- Мы не рекомендуем де-
лать питомцу раннюю ка-
страцию. Даже если кот на-
чинает все вокруг метить в 

семь месяцев, предлагаем 
дождаться хотя бы восьми, 
когда он сформируется. То же 
самое у девочек: мы не сове-
туем раннюю стерилизацию 
именно из соображений со-
хранности дальнейшего здо-
ровья животного.

- Каковы побочные эф-
фекты этой процедуры?

- Уретра у раннекастри-
рованных котов, например, 
часто бывает недоразвита 
- меньшего размера. И еще 
ранняя кастрация ведет к 
возможным застоям мочи и 
вероятному возникновению 

мочекаменной болезни из-за 
проблем, связанных с выхо-
дом солей.

- А чем грозит поздняя 
кастрация или стерилиза-
ция?

- Если делать позднюю 
кастрацию и стерилизацию, 
у котов и кошек все равно 
остается генетическая па-
мять и кастрированные коты 
пытаются оплодотворить ко-
шек. У кошек мы рекоменду-
ем полностью удалять и яич-
ники, и матку, потому что есть 
стерилизация, подразумева-
ющая удаление только одних 
яичников. Мы же рекоменду-
ем полностью стерилизовать 
животное для его дальнейше-
го здоровья, чтобы потом у 
него не было проблем с этим 
органом: опухолей и тому 
подобного. Если же при пол-
ной стерилизации животное 

входит в состояние течки, 
мы допускаем разовое 
применение гормональ-
ных средств. Но не более 
одного раза! Безусловно, 
в этом случае делается 
дополнительное обсле-
дование, так как клетки 
яичника имеют возмож-
ность размножаться. И от 
них, и от матки могут об-
разовываться кисты. Это 
не по вине хирурга: так 
организм реагирует, на-
пример, на соматическое 
воздействие. И часто та-
кие кисты бывают гормо-
нопродуцирующими. 

Кроме того, бывают 
случаи, когда при про-
ведении стерилизации 
оставляется часть яични-
ка, особенно у собак, если 
врачи не вытягивают их 
полностью. Поэтому сна-
чала мы делаем тщатель-
ное УЗИ, смотрим, чтобы 
ничто не насторожило 
врача-узиста по каким-то 
уплотнениям в зоне матки, 
и потом уже применяем 
гормональную терапию.

- Некоторые совету-
ют обливать холодной 
водой кошку, когда у нее 
течка, или кота, кото-

рый постоянно пытается 
вырваться и убежать через 
форточку...

- Поймите, это может 
быть эффективно только 
на какой-то очень короткий 
период - от 5 до 30 минут, но 
гормонального фона это не 
уберет. Через непродол-
жительный промежуток 
времени животное про-
должит свои яркие про-
явления, связанные с 
любовным томлением.

- А что делать, ког-
да у кота появляется 
жирный хвост?

- Надо обращаться к 
врачу, чтобы он опре-
делил этиологию этого 

жирного хвоста. Причи-
ной могут быть, например, 

гормональные проблемы 
или это может быть связано 
с параанальными железа-
ми, что бывает часто у не-
кастрированных животных. 
В последнее время доказа-
но, что это гормонозависи-
мо. 

- Стоит ли давать пол-
ную свободу питомцу? Что 
если хозяина достало по-
ведение животного и он 
говорит: «Все, выпускаю 
кота (или кошку)! Пускай 
бежит, куда хочет!» Что 
грозит при этом домашне-
му любимцу, кроме беспо-
койства хозяев?

- Первое - травмоопас-
ность. Начиная от внешних 
факторов - транспорт, нехо-
рошие люди, схватки с дру-
гими котами на почве ярости 
и агрессии в этот период - и 
заканчивая возможным за-
ражением животного от 
других особей опасными за-
болеваниями, которые могут 
привести к самым серьезным 
последствиям для здоровья и 
жизни питомца.

- Нужна ли для этого 
профилактика или вакци-
нация?

- Если питомец полностью 
предоставлен самому себе, 
то надо иметь в виду, что нет 
вакцинации от всех заболева-
ний, которыми могут болеть 
уличные животные. Они мо-
гут являться переносчиками 
лейкоза, перитонита, иммуно-
дефицита... И домашний пито-
мец находится в постоянной 
зоне риска, имея контакт с не-
привитыми животными. Кота, 
безусловно, надо вакциниро-
вать, даже если он не бегает 
сам по себе: ежегодно ставить 
ему прививки от бешенства, 
хламидиоза вирусных заболе-
ваний, даже если животное не 
выходит на улицу. Но если вы-
ходит, то в любом случае он 
находится в зоне риска. Наи-
более опасными кошачьи-
ми инфекциями считаются 
иммунодефицит, лейкоз, ви-
русный перитонит, микоплаз-
моз, хламидиоз. Кроме того, 
животные могут заразиться 
и другими заболеваниями, в 
частности герпесом, вирусной 
инфекцией.  Но при этом нуж-
но помнить: от этих заболе-
ваний вакцинации нет. Кроме 
того, кошка может вернуться 
домой вместе с котятами.

Виталий Карюков

Собак от любви спасет физическая нагрузка - А что делать в такие периоды с соба-
ками?

- С ними проще - они не орут. Но и отпу-
скать их по принципу «пускай себе бегут» 
тоже нельзя. Тем более что ни один кобель 
не уйдет за течной сукой, если он дрессиро-
ванный. Вообще, по правилам содержания 
животного в городе собака должна быть на 
поводке. Течка проходит в среднем 24 дня. Но 
бывает, что она длится от 5 до 30 суток. Это 
состояние наступает два раза в год. И в эти 
периоды животное надо водить на коротком 
поводке, что не дает собаке возможности на 
лишнюю свободу действий.

- Что предпринять, чтобы собака при 
этом не чувствовала беспокойства?

- Конечно, можно стерилизовать или ка-
стрировать. Но если хозяин по каким-либо 
соображениям не хочет этого делать, то 
ему лучше просто успокоить свое живот-
ное, отвлечь его. И желательно не допу-
скать соседства разнополых животных в 
это время. Если, к примеру, в доме живут 
сука и кобель, то на этот период их лучше 
разъединить по разным квартирам, а не 
по комнатам, потому что запах гормонов 
очень сильный.

- Как быть со средствами, которые се-
годня широко рекламируются?

- Средства, которые убирают течку у ко-
шек и собак или уменьшают ее эффект, мы 
не рекомендуем: ни секс-барьеры, ни какие-
то капельки, ни таблетки или что-либо еще. 
А давать те же успокаивающие средства на 
травах (пустырник, валериану и т. д.) соба-
кам, я считаю, не имеет никакого смысла. 
Ведь собака - более контактное животное, и 
человек сам способен отвлечь своего четве-
роногого друга от любовных переживаний. 
Самый оптимальный вариант - это увеличе-
ние в этот период физических нагрузок для 
животного. Следует уделять собаке больше 
внимания, но не сюсюкаться с ней, а, к приме-
ру, дрессировать. Это наиболее действенный 
метод отвлечения питомца и спасения его от 
любовного томления.

О весна, пора любви! Правда, это уди-
вительное чувство - настоящее испыта-
ние для домашних любимцев: кошек и собак. 
Четвероногие питомцы томятся в любовных муках. 
Собаки становятся беспокойными и взбалмошными, 
а коты выводят такие серенады по ночам, что их лю-
бовные вопли становятся настоящей проверкой на 
прочность для психики хозяев и всех окружающих.
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Это открытие сделала 
интернациональная 
команда ученых 
одного из ме-
д и ц и н с к и х 
п о д р а з д е -
лений Гар-
вардского 
у н и в е р с и -
тета. Работа 
проведена на очень 
высоком уровне, и вклю-
чает как эксперименты на 
животных, так и исследо-
вания у человека.

Игры с гормонами
Под подозрением оказа-

лась пропионовая кислота. 
Она используется в виде 
пищевой добавки Е280. 
Кроме того, есть еще три 
добавки в виде солей этой 
кислоты с натрием, калием 
и кальцием (Е281 - Е283). 
Все они используются в 
виде консервантов при про-
изводстве хлеба и сдобных 
изделий - эти вещества за-
щищают от плесени, дрож-
жей и некоторых бактерий. 
Другие сферы, где можно 
встретить пропионовую 
кислоту, - это сыры, синте-
тические ароматизаторы и 
питание для животных. 

Ученые установили, что 
пропионовая кислота уве-
личивает в организме уро-
вень нескольких гормонов, 
связанных с повышенным 
риском развития ожирения 
и диабета II типа. Было 
показано, что пропионат 
может вызвать каскад из-
менений в обмене веществ, 
которые приводят к инсу-
линорезистентности (сни-
жение чувствительности к 

инсулину) и гиперинсулине-
мии (повышение содержа-
ния этого гормона в крови). 
Специалистам хорошо из-
вестно, что это типично как 
для преддиабета, так и для 
самого диабета II типа.

Добавки 
проверены 
недостаточно

Ученые выбрали для ис-
следования пропионат не 
случайно. Сегодня более 
400 млн человек во всем 
мире страдают от диабета, и 
уровень заболеваемости им 
только растет. По серьез-
ным прогнозам специали-
стов, число таких больных 
к 2040 году увеличится на 
40%. И это несмотря на то, 
что предпринимается мас-
са усилий по профилактике 
этой болезни. Среди тригге-
ров этой эпидемии называ-

ют не только образ жизни 
и современный стиль пита-
ния с большим количеством 
простых углеводов и жиров, 
но и токсическое действие 
ряда экологических загряз-
нителей и компонентов на-
шего питания. Эту гипотезу 

ученые выдвинули несколь-
ко лет назад. Они заподо-
зрили, что важную роль в 
развитии сахарного диабе-
та могут играть некоторые 
пищевые добавки (включая 
консерванты), широко ис-
пользуемые производите-
лями продуктов. «Мы под-
вергаемся действию сотен 
таких химикатов ежеднев-
но, и большинство из них 
не были достаточно прове-
рены на возможность того, 
что они могут потенциально 
вызывать изменения обме-
на веществ при долгом при-
еме», - говорит Амир Тирош, 
израильский профессор, ра-
ботающий в Тель-Авивском 
университете и Гарварде. 

Бедные мышки
В этом исследовании 

ученые сосредоточились 
только на одной из подо-

зреваемых добавок - на про-
пионате. Это естественная, 
встречающаяся в природе, 
короткоцепочечная жирная 
кислота. Кстати, ее произ-
водят некоторые бактерии 
и используют в конкурент-
ной борьбе с другими ми-
кроорганизмами. 

На первом этапе ученые 
давали пропионовую кис-
лоту мышам. Дозы были 
сопоставимы с теми, что 
получают люди с обычным 
питанием. Пропионат бы-
стро активизировал симпа-
тическую нервную систему 
(она отвечает за возбужде-
ние организма), и в резуль-
тате увеличивалась кон-
центрация гормона стресса 
норадреналина, а также 
глюкагона и нового недав-
но обнаруженного гормона 
с длинным названием - «бе-
лок, связывающий жирные 
кислоты, 4» (FABP4). Эти 
вещества стимулируют 
производство большого ко-
личества глюкозы в печени 
для выброса ее в кровь. В 
результате сахар (глюкоза) 
резко повышается. Все эти 
процессы типичны для диа-
бета II типа. Кроме того, 
избыток сахара в крови сам 
способствует повышению 
веса: чтобы его снизить, ор-
ганизм начинает вырабаты-
вать из него жиры.

Красивый 
эксперимент

Ученые все это подтвер-
дили: питание с пропиона-
том привело к существен-
ному увеличению веса у 
мышей и к развитию инсу-
линорезистентности. По-
вторить на людях такой же 
эксперимент, как на мышах, 
ученые не могли, это не-
этично. Для этого нужно 
было, чтобы две группы 
гомо сапиенс долго-дол-
го сидели на разных дие-
тах: одни - с пропионатом, 

другие - без него, а потом 
сравнить их вес до экспери-
мента и после. Но ученые 
очень красиво показали, 
что пропионат на человека 
действует так же, как и на 
грызунов.

Они проверяли содержа-
ние в крови тех трех гор-
монов, о которых мы уже 
писали. Их концентрацию 
определяли перед едой, че-
рез 15 минут после еды и 
потом каждые 30 минут на 
протяжении четырех часов. 
Все это делали двойным 
слепым методом: ни врачи, 
ни сами пациенты не зна-
ли, едят они пропионат или 
плацебо. В итоге гормоны 
вели себя точно так же, как 
и у мышей. И это значит, 
что со временем при таких 
изменениях гормонов са-
харный диабет разовьется.

Полезные советы
Что делать в такой ситуа-

ции нам? В первую очередь, 
быть более внимательны-
ми при покупке хлеба и 
любых продуктов из муки. 
Надо обращать внимание, 
есть ли в их составе пище-
вые добавки Е280 - Е283. 
Во-вторых, стоит смотреть, 
есть ли в составе продукта 
искусственные ароматиза-
торы. Их состав и номен-
клатура не приводятся на 
этикетках, пишут просто, 
что есть ароматизатор. По-
этому, есть в интересующем 
вас продукте ароматизатор 
с пропионатом или без него, 
нам знать не дано. Следова-
тельно, еды с любыми син-
тетическими ароматизато-
рами лучше избегать. Для 
справки: если ароматизатор 
натуральный, производи-
тель это всегда указывает, а 
если просто написано «аро-
матизатор», значит, он ис-
кусственный.

Олег Днепров

Номер пище-
вой добавки

Название пищевой до-
бавки

Негативное действие 
на организм

Е100 - Е182 - красители

Е102 Тартразин

Вызывают гиперактивность 
у детей

Е104
Хинолиновый 

желтый

Е110 Солнечный закат

Е122
Азорубин 

(кармуазин)

Е124 Пунцовый 4R

Е129
Красный 

очаровательный АС

Е128 Красный 2G Канцероген

Е150с 
и Е150d

Карамели 
Возможно канцерогенное 

действие

Е161g Кантаксантин Вреден для сетчатки глаз

Е200 - Е283 - консерванты

Е210 - Е219 Бензоаты Вызывают псевдоаллергию

Е239 Гексаметилентетрамин

КанцерогеныЕ240 Формальдегид

Е249 - Е252 Нитриты и нитраты

Номер пище-
вой добавки

Название пищевой до-
бавки

Негативное действие 
на организм

Е400 - Е504 - стабилизаторы, загустители, эмульгаторы

Е407-Е407а Каррагинаны
Способствуют болезням 

пищеварения и, возможно, 
развитию рака

Е420 Сорбит
Слабительное

Е421 Маннит 

Е450i-E450vii Пирофосфаты 
Способствуют развитию 

остеопороза (хрупкость костей) 
и атеросклероза

E451i-E451ii Трифосфаты 

E452i-E452v Полифосфаты 

Е620 - Е642 - усилители вкуса и аромата

Е620 - Е625 Глутаматы 
Могут быть вредны для мозга и 

негативно влияют на зрение

Е951 - Е967 - подсластители

Е951 Аспартам 

Возможно, обладают канцеро-
генным действием

Е952 Цикламат

Е954 Сахарин

Е953 Изомальтит

СлабительныеЕ965 Мальтит 

Е967 Ксилит
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ВРЕДЕН 

НЕ ТОЛЬКО 
УГЛЕВОДАМИ

В самом народном продукте 
обнаружили опасную пище-
вую добавку, которая может 
повышать риск развития 
ожирения и сахарного диабе-
та II типа.

СПИСОК НЕБЕЗОПАСНЫХ ПИЩЕВЫХ ДОБАВОК
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Сначала - офици-
альная часть. Россий-
ское антидопинговое 
агентство (РУСАДА) 
желает возбудить 
дело против предста-
вителей «Авангарда» 
- главного тренера 
Боба Хартли, форвар-
да Дениса Зернова и 
главного врача Дми-
трия Батушенко. 
Дело в том, что ин-
спекторам РУСАДА 
мешали проводить 
допинг-контроль. К 
этому случаю шьют 
нарушение общерос-
сийских антидопинго-
вых правил: Зернову 
- пункт «Уклонение, 
отказ или неявка на 
процедуру сдачи до-
пинг-пробы»; Хартли 
и Батушенко - «Фаль-
сификация или попыт-
ка фальсификации в 
любой составляющей 
допинг-контроля».

Это сразу вызва-
ло подозрение: тень 
на «Авангард» была 
брошена в тот день, 
когда в Балашихе 
проходил праздник в 
честь завоевания се-
ребряных медалей. 
«Ястребы» вышли в 
финал Кубка Гагарина, 
где уступили ЦСКА 
(0:4). И вот к вечеру 
новость об этом про-
исшествии появилась 
одновременно в двух 
центральных СМИ. 
Причем это был не 
случайный наброс, к 
заметкам прилагались 
сканы докладов ин-

спекторов РУСАДА, 
где подробно описы-
валось произошедшее.

То есть против 
«Авангарда» кто-то 
серьезно работает, 
вбрасывает компро-
мат против клуба. Ин-
тересные схемы суще-
ствуют в российском 
хоккее.

Мы расскажем об 
этой ситуации, описав 
ее с разных сторон, по-
делившись своими ин-
сайдами. Вот что было 
с точки зрения клуба. 
Инспекторы Павпе-
ров и Сачко явились в 
расположение «Аван-
гарда», чтобы взять 
допинг-пробы у игро-
ков клуба. Это было 
сделано даже не по ли-
нии КХЛ, а по линии 
федерации - прове-
рялись те хоккеисты, 
которые хотя бы раз 
засветились в нацио-
нальной сборной, кто 
имеет даже мизерный 
шанс на поездку на 
чемпионат мира. Каж-
дого кандидата лучше 
проверить сейчас, что-
бы вдруг не попасться 
потом.

Но эти господа Пав-
перов и Сачко оказа-
лись валенками. Они 
начали лезть к хоккеи-
стам «Авангарда» пря-
мо во время трениров-
ки. Вот игрок скачет 
на прыгалке, но его 
берут за руку и велят 
отойти в сторону, что-
бы расписаться в блан-
ке. Или парню нужно 
выходить на пробеж-
ку, а его цепляют на 
допинг-контроль, и он 
не может нормально 
выполнить разминку.

И все это проис-
ходит между матчами 
финала Кубка Гагари-
на, в котором «Аван-
гард» уступает ЦСКА. 
Конечно, канадец 
Хартли был в бешен-
стве, и он несколько 
раз бросил инспекто-
рам f...ck you. Проще 
говоря, он их обмате-
рил. При этом ника-
кие допинг-процедуры 
не были нарушены. 
Просто их сделали 
чуть позже, потому 
что комиссары лез-
ли даже в раздевалку 
«ястребов» во время 
командного собрания, 

а это уже святая свя-
тых.

Теперь - колоколь-
ня людей из допинг-
контроля. У них есть 
рычаги власти, и им 
не понравилось выра-
жение f...ck you в соб-
ственный адрес. Вот 
они и обиделись, по-
этому начали качать 
права. А те, кто стоит 
над ними, решили сде-
лать вброс в прессу, 
чтобы припугнуть сво-
бодолюбивого Харт-
ли. Потому что, блин, 
канадец в России ведет 
себя слишком вольно 
и даже работников 
нашей допинг-службы 
посылает, хотя анали-
зы берутся в интере-
сах общего дела.

Конечно, никто не 
дисквалифицирует 
Зернова. Да и допинг у 
него не нашли. Ничего 
не было. А нелепый 
скандал только пока-
зывает, сколько подво-
дных течений в нашем 
хоккее и какие там 
ведутся закулисные 
войны. Уже на хрен 
никого просто так не 
пошлешь!

Даже не будем кивать на 
обстоятельства. То, что «Ар-
сенал» не так уж далеко сто-
ит от «Спартака» в таблице, 
что красно-белые были вы-
нуждены перекроить оборо-
ну, что гости пропустили пер-
вый гол уже на 6-й минуте и 
занервничали, а к 37-й уже 
горело 0:3.

Все это разговоры в поль-
зу бедных. И это позор. У 
людей только один вопрос: 
«Что это было вообще?!»

Обстановка в клубе очень 
нервная, и это идет от тех, кто 
непосредственно управляет 
командой. «Спартак» сейчас 
развален полностью с психо-
логической точки зрения, да 
и состав вообще неровный. 
Есть мастера вроде Фернандо 
и Зе Луиша, а есть откровенно 
слабые игроки. Поэтому и за-
щита выходит в совершенно 
непонятном составе. Никто, 
кроме Георгия Джикии, не на-
ходится на своем месте. 

Да, у «Спартака» новый 
тренер. И никто оправды-
вать Олега Кононова не со-
бирается. У него было время 
на работу. Но мы видим, что 
не налажены ни оборона, ни 
атака. Такое впечатление, 
будто чужие люди вышли на 

поле и впервые увидели друг 
друга. Но это ведь не сборная, 
собранная с бору по сосенке!

Перемены в «Спартаке» 
назрели, и вот они произош-
ли. Вице-президент Наиль 
Измайлов и спортивный ди-
ректор клуба Сергей Роди-

онов покинут свои посты по 
окончании сезона. Якобы по 
собственному желанию.

«Удовлетворены просьбы 
Измайлова и Родионова об 
освобождении от занимаемых 
должностей по окончании 
нынешнего сезона», - сообща-
ет «Спартак» 
в специ-
а л ь н о м 
заявлении. 
При этом 
совет дирек-
торов выра-
зил поддерж-
ку Кононову. Именно под его 
руководством будет форми-
роваться состав красно-белых 
на следующий сезон.

Ну ничего себе...
Но в последнее время 

в «Спартаке» происходят 

ненормальные вещи, и это 
отражается на игре. Идет 
война между болельщика-
ми и отдельными футбо-
листами. Негативная ситу-
ация после ухода бывшего 
главного тренера Массимо 
Карреры. 

Это ведь не клуб, 
а кладбище тренер-

ских карьер. Там 
в свое время 
даже Станислав 
Черчесов обло-
мался, хотя спу-
стя несколько 

лет выстрелил со сборной 
на домашнем чемпионате 
мира.

Не мешайте Кононову в 
его титаническом и безна-
дежном труде. Поверьте, этот 
человек - почти что святой.

Вот как он об этом объ-
явил в своем инстаграме: 
«Писал, стирал и снова пи-
сал, снова стирал... Самое 
сложное письмо в моей 
жизни. Этот день должен 
был настать. Пришла пора 
прощаться. Не буду ковы-
рять архивы своей памяти 
о времени, когда все начи-
налось или через что я про-
шел тут... Это письмо я уже 
написал и стер.

Тут нет драмы. Мое вре-
мя было, оно ушло, но оно 
было... А скоро еще будет 
вновь! Но уже в другой 
главе моей прекрасной, за-
мечательной, интересной 
жизни. Я благодарю Госпо-
да за то, что дал мне воз-
можность побывать среди 
великих спортсменов, со-
ревноваться с ними и уви-
деть весь мир. Благодарю 
Бога за людей, которых дал 
мне этот вид спорта, за мой 
характер, за незабываемые 
победы, моменты счастья, 
благодарю за то, что у меня 
такая замечательная се-
мья...»

Заканчивается письмо 
фразой: «Тот самый маль-
чик, который так и не попал 
на Олимпиаду. Люблю, об-
нял, приподнял... The end». 
Это вспоминается случай, 
когда в Сочи все поливали 
грязью легендарного Евге-
ния Плющенко за то, что 
он честно выиграл отбор, 
помог России завоевать 
«золото» в командных вы-

ступлениях, а потом снял-
ся с личных соревнований 
из-за диких болей в спине. 
Потом Плющенко лег на 
операцию в Израиле, в его 
спину вкрутили здоровен-
ный винт, а журналисты в 
прямом эфире выражали 
сомнения: мол, Плющенко 
симулирует. 

Болельщики ругали Ев-
гения за то, что он пере-
крыл дорогу талантливому 
Ковтуну. «Он бы точно вы-
ступил лучше!» Но есть ли 
этому гарантия? Откуда вы 
взяли? 

Прошли годы, оба уже 
завершили спортивную ка-
рьеру. Максим четырежды 
стал чемпионом России, 
завоевал два «серебра» и 
одну «бронзу» на чемпио-
нате Европы, дважды брал 
«серебро» в командных вы-
ступлениях на чемпионате 
мира, и даже на Универси-
аде в этом году случилось 
только «серебро».

Он еще побеждал по 
юниорам. Но на взрослом 
уровне на международных 
соревнованиях была лишь 
пара побед на Гран-при в 
конце 2014 года. Ковтун 
понял, что выше головы 
уже не прыгнет. Так зачем 
занимать чужое место, 
оставаясь статистом? Тем 
более мужское одиночное 
катание, в отличие от жен-
ского, находится в России в 
плачевном состоянии.

Се ля ви.

Подготовил Степан Строев

Обстановка в клубе очень 
нервная, и это идет от 
тех, кто непосредственно 
управляет командой.

УБРАТЬ КОНОНОВА ВСЕГДА УСПЕЕМ
Вы будете 
смеяться, но 
в московском 
«Спартаке» снова 
произошла 
революция. Это 
случилось, когда 
красно-белые, как 
под танк, попали 
под «Арсенал» (0:3). 
Не под лондонский, 
а под тульский!

ЕСТЬ ЛИ 
ДОПИНГ 
В СЛОВАХ 
F...CK YOU?

сте. будто чужие люди вышли

КОВТУН УШЕЛ. 
ПЛАКАТЬ НЕ БУДЕМ

Мы столько раз ругали фигу-
риста Максима Ковтуна, когда 
он проваливал выступление, 
оставляя Россию без золо-
тых медалей. А сейчас вроде 
бы и жаль, потому что Ковтун 
в 23 года решил завершить 
карьеру.

Какой-то странный 
скандал вспыхнул 
вокруг финалиста 

Кубка Гагарина - ХК 
«Авангард». Игрокам и 

тренеру грозят допинг-
дисквалификацией, 
хотя никто ничего не 

принимал и на запре-
щенных препаратах 

никто не попадался. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов есть все шансы 
продемонстрировать себя в 
лучшем свете на профессио-
нальной ниве. Удовлетворение 
от собственной работы - луч-
шая награда. Будьте внима-
тельны, правильно распреде-
ляйте время в четверг. Любые 
разногласия в понедельник 
будут легко урегулированы в 
неформальной обстановке.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Творческое вдохновение, по-
сетившее Стрельцов на этой 
неделе, было бы разумно ис-
пользовать для реализации раз-
нообразных задач, не зацикли-
ваясь на одной проблеме. Так 
вы не будете избыточно тратить 
силы и многого добьетесь. В пят-
ницу вас могут вовлечь в интри-
гу. В понедельник подписывайте 
важные документы.
Благоприятные дни - 1 и 7.
Неблагоприятные дни - 2  и 4.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Сейчас многие Овны могут 
почувствовать, как жизнен-
ные обстоятельства толкают 
их на опрометчивые поступ-
ки. Не стоит торопить со-
бытия и принимать необду-
манные решения, всему свое 
время. В четверг залог успеха 
в настойчивости. В понедель-
ник не перегружайте себя 
работой.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Тельцам желательно избегать 
в этот период поспешных ре-
шений в любых сферах жизни. 
Сейчас лучше ничего не ме-
нять кардинально, достаточно 
поставить перед собой цель и 
приближаться к ней маленьки-
ми шажками. В среду стреми-
тесь к последовательности. В 
воскресенье уделите время по-
ходу по магазинам.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Начало мая окажется для 
Раков периодом счастливых 
совпадений и новых возмож-
ностей. Экспериментируйте 
в любимом творчестве и на 
работе - энергии у вас хватит 
на многое. В четверг обстоя-
тельства будут на вашей сто-
роне. В понедельник будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Неделя особенно благоприят-
на для активной работы. Если 
Львы захотят, то смогут быстро 
решить все незавершенные 
дела, вдохновение и оптимизм 
помогут им в этом. В воскресе-
нье не воспринимайте все бук-
вально. Вторник лучше посвя-
тить встрече с родственниками 
и друзьями.

Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Первая неделя мая принесет Де-
вам много неожиданностей. Мо-
гут напомнить о себе проблемы, 
которые вам хотелось бы поско-
рее забыть. Постарайтесь боль-
ше общаться и быть на виду. С 
вашим весенним вдохновением 
вы со всем справитесь. В четверг 
не торопите события. Вторник 
посвятите решению финансовых 
вопросов. 
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Весам нужно постараться не 
сплетничать о присутствую-
щих, у всех из нас есть инте-
ресные истории. Попробуйте 
делиться только хорошими 
новостями, и вы заметите, что 
мир вокруг стал лучше. Не 
будьте слишком капризными и 
воинствующими в среду. В по-
недельник не пренебрегайте 
техникой безопасности.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни -  3 и 5.

Чтобы вести разговор, Скор-
пионы должны быть готовы 
вступить в борьбу за свои ин-
тересы. Сейчас только ваши 
авторитет и упрямство способ-
ны проложить путь к победе, 
оставляя за спиной любых про-
тивников. В четверг устройте 
себе романтический вечер. В 
понедельник не участвуйте в 
спорах.
Благоприятные дни - 2 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Козероги почувствуют острое 
желание поделиться с кем-то 
своими планами. Если этот 
разговор действительно ва-
жен для вас, не откладывайте 
его. В четверг высока вероят-
ность краткосрочных поездок. 
В понедельник не берите на 
себя обязательства, которые 
невозможно исполнить.

Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Водолеи получат возмож-
ность продемонстрировать 
свои красноречие и знание 
психологии. Велика вероят-
ность, что кто-то обратится 
к вам за поддержкой или 
добрым советом, не отка-
зывайте в этом. Избегайте 
поспешных и необдуманных 
решений в среду. Пятница 
идеальна для спорта.
Благоприятные дни - 3  и 7.
Неблагоприятные дни - 1  и 4.

Естественная тяга к свободе и 
самовыражению у Рыб сейчас, 
возможно, будет ущемлена об-
стоятельствами. Кроме того, не 
пренебрегайте советами окру-
жающих, они могут оценить 
вашу ситуацию со стороны. 
Четверг хорош для подписа-
ния документов. В воскресенье 
будьте аккуратны в личных от-
ношениях.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни -  5 и 7.

ПРОГНОЗ

1 мая - квадратура Меркурия и Сатурна: высока вероят-
ность ухудшения взаимопонимания, интриги и трудно-
сти в общении. 3 мая - трин Меркурия и Юпитера: 
живость ума и поиск нестандартных решений ока-
жутся на руку преподавателям, студентам, полити-
кам. 7 мая - квадратура Венеры и Сатурна: внезап-
ное охлаждение чувств, финансовые и любовные 
неурядицы.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

1 - 7
МАЯ

После двухчасовой 
езды с женщиной, на-
вигатор спросил?

- …Ну и где мы?

- У вас ролики есть?
- Нет.
- А самокаты?
- Мужчина, это вин-

но-водочный магазин.
- Ладно, давайте 

бутылку вина. Видит 
бог… хотел спортом 
заняться!

- Почему мимо поста 
ГАИ надо ехать медлен-
но?

- Потому что гаишни-
ки… они ж как дети… 
могут выбежать на до-
рогу неожиданно…

Моя голова работа-
ет как часы. Иногда 
даже кукушка выска-
кивает.

Муж сказал, что 
между нами нет искры. 
Купила электрошокер. 
Очнется, спрошу еще 
раз.

Вот говорят: а ты 
возьми и не пей. Так 
как же не пить, раз уже 
взял!

Положите кирпич на 
грудь спящему кошат-
нику - он до утра будет  
о нем заботиться и бо-
яться повернуться.

Студенты медвуза 
поймали Деда Мороза 
и вскрыли. Они хотели 
убедиться, что он на-
стоящий.

- Говорят, я стал ста-
ромодным…

- Кто говорит?
- Да мои крепостные 

в усадьбе.

Продаются женские 
часики. Один часик 
$150.

Женщина на рынке 
стоит у свиной головы 
и пристально смотрит:

- Черт, забыла мужу 
сигарет купить!

- У меня под платьем 
ничего нет, - шепнула 
она.

- Врете, я видел, как 
вы туда пачку пельме-
ней сунули, - крикнул 
охранник магазина.

Ушел в отпуск. Пер-
вые трое суток каза-
лось, что прогуливаю 
работу.

Если вы боитесь 
поправиться, выпейте 
перед едой 50 граммов 
коньяка. Он притупляет 
чувство страха.

- Ты так похудела! 
Это новая диета?

- Да, морковь, свекла 
и картофель…

- А что делала, вари-
ла или жарила?

- Копала!

- Правда, что мину-
та смеха продлевает 
жизнь на 5 минут?

- Ну это смотря над 
кем смеетесь. Может и 
сократить…
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Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хрюшкин звук за 
столом. 7. Промышленное предприятие. 10. 
Напарник скоросшивателя. 11. Имя «отца» 
теории относительности. 12. Отрок, обуча-
ющийся морскому делу. 13. Времени в об-
рез. 15. Торговля, в которой не мелочатся. 
16. Герой «Матрицы» с лицом Ривза. 17. 
Расклешенная или узкая деталь брюк. 18. 
Корабль охотников за золотым руном. 19. 
Прибор для регулирования силы тока. 22. 
Запрещенный прием в забеге. 25. Тяжелый 
инвентарь дворника. 26. Великолепная пя-
терка музыкантов. 29. Нападение кочевых 
племен. 31. Оно всегда побеждает сказоч-
ное зло. 33. Праздник на пятидесятый день 
после Пасхи. 35. Первый альбом «Любэ». 36. 
Мешочек для хранения табака. 38. «Стрел-
ки» солнечных часов. 39. Фильм «Властелин 
колец: … Кольца». 41. Береговое сигналь-
ное устройство для судов. 42. Самое место 
для браслета. 44. Океанический огород. 47. 
Компания всадниц и всадников. 49. Топогра-
фическая ошибка Колумба. 50. Писатель, ув-
леченный космосом. 53. Щетка для льна или 
шерсти. 55. Комедия Мольера «… во дво-
рянстве». 56. Бумажка, скрывающая пода-
рок. 60. Граммы, «потерянные» продавцом. 
61. Монолог настенных часов. 62. «Ветвь» 
промышленности. 63. Экспресс-рисунок для 
будущего полотна. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рукопись рожда-
ющейся книги. 2. Конвертируемая де-
нежка. 3. Олимпийский преемник Лил-
лехаммера. 4. Дельфин – тяжеловес с 
бивнем. 5. Родина черепахи Тортилы. 
6. Покатая поверхность крыши. 7. Шест 
для подъема знамени. 8. Житель не-
обитаемого острова. 9. Лучший сорт ка-
менного угля. 14. Легендарный баритон 
Эстонии. 20. «Ценное» кинопрозвище 
Маньки. 21. Распорядитель пиршества. 
23. «Диагноз» Робина Бобина Барабека. 
24. Макарова, снявшаяся в «Высоте». 
27. Подчиненная игуменьи. 28. Она – 
водитель по вызову. 30. Хищник, похо-
жий на листик. 32. Восточный ветер для 
боцмана. 34. Резервуар с водой на коле-
сах. 37. Минус, попавший в грамматику. 
40. Машина с французским шармом. 
42. Слабый чифирь. 43. «Огнеопасная» 
страстность. 45. Титул дворянина из Ис-
пании. 46. Тест на стойкость к соблазну. 
47. Столица Афганистана. 48. Участвует 
в ралли. 50. Розовое «дитя заката». 51. 
Татьяна, тренировавшая И. Роднину. 52. 
Аккуратность и пунктуальность. 54. Ан-
глийская единица площади. 57. Дерево 
в мишуре и гирляндах. 58. Громко пла-
чет, уронив в речку мячик. 59. Делон, 
любимец женщин.

Многих я прошла, 
но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, се-
стра родила долго-
жданного ребенка, 
сын нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, 
воздействует 
на поведение чело-
века на расстоянии 
и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Ре
кл

ам
а

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кавардак. 7. Равиоли. 10. Авоська. 11. Белорус. 12. Убор. 13. Авокадо. 15. Мел. 16. 
ЦУМ. 17. Тарелки. 18. «Абба». 19. Баталия. 22. Радиатор. 25. Люк. 26. Аппарат. 29. Набат. 31. Уокер. 33. 
Кривда. 35. Омск. 36. Очерк. 38. Азов. 39. Сканворд. 41. Абаж. 42. Гамзатов. 44. Чемпионат. 47. Домодедо-
во. 49. Оса. 50. Икринка. 53. Пирсинг. 55. Еврейка. 56. Лауреат. 60. Набивка. 61. Четверг. 62. Кусачки. 63. 
Абориген. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Километр. 2. Вакула. 3. Дверца. 4. Каламбур. 5. Соло. 6. Тьма. 7. Работяга. 
8. Изолента. 9. Институт. 14. Каа. 20. Толстовка. 21. Лакмус. 23. Далила. 24. Тина. 27. Паровоз. 28. Равен-
ство. 30. Бандана. 32. «Ока». 34. Дивизион. 37. Киев. 40. Каре. 42. Гамбург. 43. Мед. 45. Мур. 46. Товар. 
47. Данди. 48. Охлобыстин. 50. Изменник. 51. Истерика. 52. Аппалачи. 54. Сыр. 57. Уста. 58. Елец. 59. Тяга.
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